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Vicente y Jerónimo Martín, presi-
dente y director general de Grupo 
MAS, respectivamente, han sido 
reconocidos con el Premio Em-
prendedor del Año 2022 por Anda-
lucía, Extremadura, Ceuta y Meli-
lla. Recibieron la distinción en un 
acto celebrado el 26 de enero en el 
Hotel Alfonso XIII de Sevilla y que 
contó con la presencia de nume-
rosos representantes del mundo 
institucional y empresarial. Pilar 
Blanco-Morales, vicepresidenta 
primera y consejera de Hacienda 
y Administración Pública de la Jun-
ta de Extremadura; Antonio Sanz, 
consejero andaluz de Presidencia, 
Interior, Diálogo Social y Simplifi -
cación Administrativa, y Federico 
Linares, presidente de EY España, 

C. S. SEVILLA

►El presidente y 
director general      
de Grupo MAS 
recibieron el 
galardón en un acto 
celebrado en Sevilla

Vicente y Jerónimo Martín, 
Emprendedores del Año

Vicente y Jerónimo Martín en el momento de recibir el galardón

ARCHIVO

su parte, Jerónimo Martín añadió 
que «como miembro de la segunda 
generación, es una enorme res-
ponsabilidad seguir impulsando el 
proyecto que emprendieron nues-
tros padres y tíos hace 50 años. Este 
legado es lo que inspira nuestro 
compromiso con el futuro, con las 
personas y con la contribución al 
desarrollo de nuestra tierra». 

Los dos competirán en la fi nal 
nacional del Premio Emprende-
dor del Año de EY, junto con el 
resto de los fi nalistas de las distin-
tas zonas en la que se divide el 
galardón. Posteriormente, el ga-
nador nacional competirá en 
Montecarlo con unos 60 represen-
tantes de todo el mundo para al-
zarse con el Premio Emprendedor 
del Año mundial de EY. 

Grupo MAS es una empresa fa-
miliar de capital 100% andaluz con 
50 años de trayectoria en la distri-
bución alimentaria. Fue fundada 
en 1973 por Jerónimo y Vicente 
Martín, con solo 20 y 17 de años de 
edad, a los que posteriormente se 
unirían sus dos hermanos Julio y 
Justo. Actualmente, cuenta con 
más de 183 establecimientos entre 
los que se incluyen varias marcas 
de supermercados.

fueron los encargados de entregar-
les el galardón. 

La velada contó también con la 
presencia de Rocío Blanco, conse-
jera de Empleo, Empresa y Trabajo 
Autónomo de la Junta de Andalu-
cía; Juan Espadas, secretario gene-
ral del PSOE de Andalucía; Fran-
cisco Herrero, presidente de la 
Cámara de Comercio de Sevilla; 
Miguel Rus, presidente de la Con-
federación de Empresarios de Se-
villa; José María Pacheco, presiden-
te de KONECTA; Manuel Contreras, 
presidente de AZVI, o Gonzalo Gui-
llén, CEO de ACESUR.  

Tras recoger el galardón, Vicente 
Martín señaló que «para mis her-
manos y para mí, emprender fue 
una decisión motivada por la ne-
cesidad de cambiar la historia de 
nuestra familia. Empezamos muy 
jóvenes, hemos luchado y lo segui-
mos haciendo cada día, acompa-
ñados de un equipo de más de 
3.700 profesionales, de clientes y 
colaboradores sin los cuales no es-
taríamos hoy aquí. Después de 50 
años, seguimos manteniendo in-
tacta la pasión por lo que hacemos 
y eso lo hemos transmitido a una 
segunda generación que toma el 
testigo para seguir avanzado».  Por 

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

FE
D

E
R

A
C

IÃ
�N

 D
E

 E
M

PR
E

SA
R

IO
S 

D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tíc

ul
o 

no
 p

ue
de

 d
is

tr
ib

ui
rs

e 
si

n 
el

 c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 Granada Hoy  General, 32

 Prensa Escrita

 3046

 2131

 14 000

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 04/02/2023

 España

 2 937 EUR (3,208 USD)

 201,13 cm² (18,8%)

 791 EUR (864 USD) 

Más de 60 adhesiones a que reciba laMedalla deAndalucía
Coincidiendo con la celebración
del 50º aniversario de la funda-
ción de GrupoMas, parte de la so-
ciedad civil andaluza se hamovili-
zado para apoyar la concesión de
laMedalla de Andalucía la com-
pañía de distribución fundada por
los hermanosMartín en 1973. En
las últimas semanasmás de 60
entidades, entre instituciones y
empresas, se han sumado a la
petición de la distinción que con-

mandades de penitencia, como la
Hermandad de laMacarena o la
Hermandad del Gran Poder se
han adherido. Entre los ayunta-
mientos se suman a la petición
algunas de las principales ciuda-
des andaluzas como Sevilla,
Huelva yMálaga, así como locali-
dades donde la compañía es uno
de los principalesmotores de em-
pleo, caso de Chiclana de la Fron-
tera, Pilas, Moguer o Guillena.

cede el Gobierno de la Junta de
Andalucía conmotivo del 28 de fe-
brero, el día de la comunidad autó-
noma. Entre las entidades que se
han adherido está la Confederación
de Empresarios de Andalucía
(CEA). La patronal andaluza enca-
beza las peticiones del tejido eco-
nómico regional. Algunas de las
empresas privadas que secundan
la petición son también del sector
agroalimentario, caso deMigasa,

Ebro Foods, Ángel Camacho Ali-
mentación, Acesur, Covap, Hei-
neken o Barbadillo. Otros referen-
tes del tejido empresarial andaluz
que también se han adherido son
Persán, Scalpers, JimenezMañas
Recambio, o Iturri. A ellas se unen
multinacionales con presencia en
la comunidad autónoma, caso de
PWC, KPMG, Garrigues, Iberdrola,
Vodafone o Endesa, por citar algu-
nas de lasmás destacadas. Entida-

des financieras con gran arraigo an-
daluz también forman parte de la
nómina de adhesiones, caso de Ca-
ja Rural del Sur o Cajamar. La Cá-
mara de Comercio de Sevilla, la
Confederación de Empresarios de
Sevilla (CES), Cesur, así como
ESIC, la Escuela de Organización
Industrial (EOI), la Universidad Pa-
blo de Olavide (UPO), la Guardia Ci-
vil, el Banco de Alimentos o la Fun-
dación Cajasol o destacadas her-
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Grupo Mas lleva su negocio hasta los 540 millones al cumplir
medio siglo
Grupo Mas cumple 50 años en este ejercicio de 2023, ubicado como el principal grupo de
distribución andaluz, con una cifra de negocio que supera por primera vez los 500 millones
de euros. Lo que hoy conocemos por grupo Mas fue fundado en 1973 por dos hermanos,
Jerónimo y Vicente Martín, cuando contaban, respectivamente, sólo con 20 y 17 años de
edad.
original

Un empleado del Grupo Mas atiene a una clienta en la sección de pescadería de uno de los últimos supermercados
inaugurados en Sevilla. / Juan Carlos Vázquez

Grupo Mas  cumple 50 años en este ejercicio de 2023, ubicado como el principal grupo de
distribución andaluz, con una cifra de negocio que supera por primera vez los 500 millones de
euros.
Lo que hoy conocemos por grupo Mas fue fundado en 1973 por dos hermanos, Jerónimo y
Vicente Martín, cuando contaban, respectivamente, sólo con 20 y 17 años de edad.
Posteriormente se unirían sus dos hermanos menores, Julio y Justo. Por tanto, estamos ante
una empresa familiar de capital 100% andaluz.
En ese medio siglo de trayectoria en el sector de la distribución alimentaria, la empresa ha
crecido hasta sumar más de 183 establecimientos.
Está presente en siete de las ocho provincias andaluzas y en las dos que conforman la
comunidad autónoma de Extremadura, en total 69 localidades. Su cifra de negocio alcanzó en
conjunto los 540 millones de euros en el recién cerrado ejercicio de 2022, un incremento del
15,06% más que los 469,3 facturados en 2021.
Cuenta con tiendas de alimentación y limpieza que operan bajo las marcas Supermercados
Mas, Mas&Go, así como una oferta mayorista agrupada bajo la marca Cash Fresh.
En los últimos años, la compañía ha diversificado su actividad hacia la hostelería, de la mano
de SanTomás, AlTrigo y Catering SanTomás. También lanzaron Mökai, esta última dedicada a
productos para el cuidado de mascotas.
El nacimiento de estas marcas, desde la original de Supermercados Mas fundada en 1973, ha
buscado dar respuesta a las nuevas necesidades de los clientes y a las demandas del
mercado, lo que se ha traducido en las siete marcas citadas.
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La compañía afirma que este modelo diversificado ha fortalecido su competitividad y su
posición en el mercado, aunque, al tiempo, ha hecho más compleja la gestión.

Un dependiente asesora a una clienta en la sección de charcutería. / Juan Carlos Vázquez

Este proceso supuso, en 2018, la creación de la marca corporativa Grupo Mas, acompañada
por un logo con cinco colores.
El azul representa el saber hacer. El cliente es el principio y el final de su modelo, diseñado
para generar valor y compromiso de futuro a todos sus grupos de interés: clientes,
proveedores, trabajadores y sociedad, en definitiva, a las personas.
El color verde representa su apuesta por los productos frescos de proximidad y de temporada,
adaptándolos a las nuevas tendencias de consumo.
El color naranja representa el compromiso. Grupo Mas aspira a ser una fuente generadora de
riqueza y crecimiento sostenible en su tierra, para lo que ligan su actividad a la mejora del
bienestar de nuestro entorno social, medio ambiental y económico.
El color albero representa a las personas. El corazón de su negocio son las personas, en este
caso, los profesionales con vocación de servicio y expertos en producto fresco que marcan la
diferencia en Grupo Mas, afirma la compañía propiedad de los hermanos Martín.
Y, el color plata representa el futuro. La empresa fomenta la iniciativa individual para proponer
ideas, soluciones o nuevas áreas de crecimiento, que se complementan con la capacidad de
liderazgo para llevarlas a cabo y la adaptabilidad frente a las nuevas situaciones.
3.700 empleos
La empresa fundada hace 50 años por los hermanos Martín emplea a dia de hoy a casi 3.700
personas. La mayoría son, además, mujeres. En concreto emplea a 1.667 hombres y 1.975
mujeres, lo que supone que el empleo femenino representa el 54% del total.
El 99,7% de trabajadores de la plantilla trabajan en la misma localidad donde reside. Y el
95,96% tiene contrato indefinido.
Grupo Mas le da mucha importancia a la formación. En 2022 impartió 29.113 horas de
formación, lo que supone una media de 8,16h por empleado. En el ejercicio, además, 285
empleados fueron promocionados.
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Una empleada despacha en la sección de comida preparada. / Juan Carlos Vázquez

El año 2023 no es sólo crucial por cumplirse su quincuagésimo aniversario, sino porque es un
ejercicio clave para el crecimiento de la compañía, que está ejecutando su plan estratégico
quinquenal 2021-25.
La culminación de este plan supondrá facturar 660 millones de euros, para lo que va a invertir
más de la 100 millones de euros, parte de los cuales permitirán abrir 50 nuevos
establecimientos y reformar otros 50, incorporar a 1.800 nuevos trabajadores, y ejecutar dos
hitos claves.
Nuevo centro logístico
En primer lugar, la inauguración de su nuevo centro logístico en Guillena (Sevilla), que será
uno de los más modernos y sostenibles de Andalucía.
Para hacerlo realidad invertirá 45 millones de euros, con vistas a contar con unas
instalaciones logísticas de más de 46.000 metros cuadrados de superficie y con capacidad
para mover más de 50 millones de cajas al año.
Entrará en funcionamiento en este mismo año 2023 y supone para Grupo MAS una gran
apuesta por el desarrollo sostenible y el cuidado del medio ambiente.
El 30% de la superficie se dedicará exclusivamente a productos frescos, con un diseño guiado
por criterios de eficiencia energética y ambiental.
El diseño recoge importantes soluciones e innovaciones para reducir el impacto de la actividad
en el entorno y la mejora de la eficiencia energética.
Entre ellos está minimizar las emisiones sobre el terreno y diseñar procesos logísticos más
sostenibles e impulso a la innovación.
La nueva plataforma contará, además, con 83 muelles de carga y descarga y una capacidad
de almacenamiento de 27.000 palés en la zona de seco.
El segundo de los hitos claves lo implementará a través de la Fundación Mas, creada por la
compañía para articular su compromiso sostenible, contribuir al desarrollo social y económico
de su entorno tanto con su obra social, como con la formación, el fomento de los hábitos de
vida saludable y el voluntariado corporativo.
Se trata de la apertura del primer centro de actividades para el cumplimiento de los Objetivos
de Desarrollo Sostenible en Sevilla, por parte de la Fundación Mas.
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Este centro también será realidad en 2023 gracias a la inversión de casi un millón de euros
para reformar el edificio del antiguo Liceo Francés, un edificio emblemático de Sevilla capital.
El centro nace con el objetivo de impulsar y divulgar la Agenda 2030 de los Objetivos de
Desarrollo Sostenible y se configura como una iniciativa participativa, que estará abierta a la
ciudadanía de forma gratuita.
El edificio también albergará la sede de Fundación MAS, viene a sumar al Plan Estratégico de
la ciudad de Sevilla en materia de Sostenibilidad.
El centro acogerá actividades, talleres y actos promovidos por la Fundación o en colaboración
con entidades ciudadanas, ayuntamiento, fundaciones y ONGs que sumen a este objetivo, y
tendrá un aforo de unas 400 personas.
La rehabilitación se ejecutará teniendo en cuenta criterios bioclimáticos y sostenibles así
contará con un gran aljibe de 32.000 litros para recogida de agua de lluvia, placas
fotovoltaicas, iluminación LED o especies autóctonas.
Más de 60 adhesiones a que reciba la Medalla de Andalucía
Coincidiendo con la celebración del 50º aniversario de la fundación de Grupo Mas, parte de la
sociedad civil andaluza se ha movilizado para apoyar la concesión de la Medalla de Andalucía
la compañía de distribución fundada por los hermanos Martín en 1973. En las últimas semanas
más de 60 entidades, entre instituciones y empresas, han sumado a la petición de la distinción
que concede el Gobierno de la Junta de Andalucía con motivo del 28 de febrero, el día de la
comunidad autónoma. Entre las entidades que se han adherido está la Confederación de
Empresarios de Andalucía (CEA). La patronal andaluza encabeza las peticiones del tejido
económico regional. Algunas de las empresas privadas que secundan la petición son también
del sector agroalimentario, caso de Migasa, Ebro Foods, Ángel Camacho Alimentación, Acesur,
COVAP, Heineken o Barbadillo. Otros referentes del tejido empresarial andaluz que también se
han adherido son Persán, Scalpers, Jimenez Mañas Recambio, o Iturri. A ellas se unen
multinacionales con presencia en la comunidad autónoma, caso de PWC, KPMG, Garrigues,
Iberdrola, Vodafone o Endesa, por citar algunas de las más destacadas. Entidades financieras
con gran arraigo andaluz también forman parte de la nómina de adhesiones, caso de Caja
Rural del Sur o Cajamar. La Cámara de Comercio de Sevilla, la Confederación de
Empresarios de Sevilla (CES), CESUR, así como ESIC, la Escuela de Organización Industrial
(EOI), la Universidad Pablo de Olavide (UPO), la Guardia Civil, el Banco de Alimentos o la
Fundación Cajasol o destacadas hermandades de penitencia, como la Hermandad de la
Macarena o la Hermandad del Gran Poder se han adherido. Entre los ayuntamientos se suman
a la petición algunas de las principales ciudades andaluzas, como Sevilla, Huelva y Málaga,
así como localidades donde la compañía es uno de los principales motores de empleo, caso
de Chiclana de la Frontera, Pilas, Moguer o Guillena.
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JORGE NAVAS 

MADRID 

Los principales sindicatos españoles 

siguen dando mal ejemplo en materia 

de transparencia. Sobre todo con los 

datos económicos que están obligados 

a publicar por ley, como sus presupues-

tos, cuentas, auditorías, subvenciones 

y ayudas públicas o retribuciones de 

sus máximos responsables. Así lo con-

firman las últimas evaluaciones del 

Consejo de Transparencia y Buen Go-

bierno (CTBG), el organismo oficial que 

examina si las administraciones o en-

tidades que reciben fondos públicos 

facilitan información que los ciudada-

nos tienen derecho a conocer de ma-

nera completa, sencilla y accesible en 

virtud de la ley de Transparencia, vi-

gente desde hace una década. 

En el último trimestre del año pa-

sado, el CTBG examinó la política de 

publicidad activa de 75 entidades que 

recibieron más de 500.000 euros en 

subvenciones y ayudas durante 2021, 

como sindicatos, asociaciones, empre-

sas, fundaciones y ONG. Los resulta-

dos están en la página web de este or-

ganismo independiente adscrito al Mi-

nisterio de Hacienda y Función Pública. 

Y demuestran que los grandes sindi-

catos no son demasiado transparen-

tes por propia voluntad y que sólo ha-

cen algo por parecerlo cuando quedan 

retratados. 
El Consejo de Transparencia anali-

za el grado de cumplimiento de la in-

formación que estas entidades están 

obligadas a publicar fijándose en dos 

tipos de datos: institucionales y eco-

nómicos. Y mide no sólo si se publi-

can, sino también si se hace de forma 

clara, actualizada y fácil de manejar 

para cualquiera, ya que de poco sirve 

colgar algo en una web para aparen-

tar transparencia si en la práctica es 

difícil de encontrar o interpretar. 

A partir de esas variables, el CTBG 

elabora un índice de 100 puntos para 

calcular el porcentaje de requisitos le-

gales que cumple cada entidad respec-

to a su información institucional y eco-

nómica, así como la media de ambas. 

En los dos últimos años, el Consejo 

de Transparencia ha examinado, en-

tre otras entidades obligadas por esta 

ley y elegidas en un muestreo aleato-

rio, a la Federación de Enseñanza de 

Comisiones Obreras (CC.OO.), a la Fe-

deración de Servicios Públicos de UGT 

y a la Central Sindical Independien-

te y de Funcionarios (CSIF). 

De ellas, las dos últimas son las que 

salen peor paradas de este examen 

por dos circunstancias objetivas: son 

las que menos puntos obtienen y ade-

más son reincidentes, porque arras-

tran esa situación desde 2021. Tam-

poco CC.OO. puede presumir de trans-

parencia, ya que incumplió más de la 

mitad de sus obligaciones en el apar-

tado económico tras someterse por 

primera vez a este examen el año pa-

sado. Tanto la federación de UGT 

como CSIF apenas publican su infor-

mación económica como marca la ley: 

la primera sólo cumple el 11,6% de sus 

obligaciones y la segunda el 12,5%. Lo 

mismo ocurre con sus índices tota-

les, sumando la información econó-

mica e institucional: apenas un 31,6% 

para UGT y un 13,3% para CSIF. 

Sin avances en un año 
Además, el Consejo de Transparencia 

afea a estos dos sindicatos que no hi-

cieran nada por corregir esa situación 

durante el último año. Su informe se-

ñala que UGT atendió sólo una de las 

doce recomendaciones que le hizo en 
2021, limitándose a actualizar las fe-

chas de las subvenciones que recibe. 

Los sindicatos ocultaron 
hasta el 90% de sus 
datos económicos

Y que CSIF no aplicó ninguna de las 

trece que le propuso en el mismo pe-

riodo. Por eso los informes más re-
cientes del Consejo valoran «muy ne-

gativamente» a UGT y CSIF, entre otras 

cosas porque seguían sin publicar la 

mayor parte de sus datos económicos 

y los que sí facilitan son insuficientes 

o están mal reflejados. 

El CTBG puntúa mejor a Comisio-

nes Obreras, pero advierte que su Fe-

deración de Enseñanza sólo cumple 

la ley de Transparencia a medias, con 

un índice del 57,1%, que en el aparta-

do económico baja al 48,6%. Y ello a 

pesar de que se jacta en su web de que 

la transparencia «no puede ser una 

simple declaración de intenciones, ha 

de marcar la conducta de Comisiones 

Obreras». 

La realidad es que el CTBG ha plan-

teado a este sindicato hasta una de-

cena de recomendaciones para corre-

gir sus «carencias», entre ellas que no 

Ni UGT ni CSIF atendieron 
una docena de medidas que 
el Consejo de Transparencia 
les recomendó ya en 2021, 
por lo que repitieron sus 
malos resultados en 2022 

La CEOE obtiene mejor 
puntuación que los tres 
sindicatos, pero una de sus 
asociaciones, Asaja, arrastra 
un cero en el apartado de 
información económica

∑ La evaluación más reciente del  
Consejo de Transparencia valora  
«muy negativamente» a UGT y CSIF 

∑ CC.OO. logra mejor nota, pero no facilita 
ni la mitad de esta información como 
exige la ley desde hace una década 

figuraba el presupuesto ni los ingre-

sos de sus dirigentes ni las cuentas o 

la auditoría del último año cerrado 
(2021), ya que las únicas que apare-

cen son de 2020, como ha comproba-

do ABC durante los últimos días. Este 

periódico ha contactado con varios 

responsables del sindicato, que no han 

aportado ninguna explicación al res-

pecto. 

Otro dato revelador es que, pese a 

que el Consejo de Transparencia lle-

va desde 2021 advirtiendo a UGT y 

CSIF de que apenas cumplen sus obli-

gaciones legales, estos dos sindicatos 

no han hecho ninguna objeción, ale-

gación o aclaración a los últimos in-

formes que les dejan en tan mal lugar. 

UGT no alegó nada ni en 2021 ni en 

2022, a pesar de que en su web presu-

me de que la transparencia «es parte 

del compromiso de nuestra organiza-

ción». Preguntada por este periódico, 

su Federación de Servicios Públicos 

D
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Una asociación que 
atiende a prostitutas: 100% 

La única entidad de este estudio 
que cumple íntegramente la ley de 
Transparencia es la Asociación 
para la Prevención, Reinserción y 
Atención a la Mujer Prostituida, 
que obtiene la máxima nota: 100 
puntos. Y lo hace tras duplicar su 
resultado del examen anterior 
gracias a que ha cumplido todas las 
recomendaciones del CTBG. 

Una entidad que ayuda a 
personas necesitadas: 89% 

La segunda más transparente es 
Lares, asociación que ayuda a 
personas mayores, dependientes, 
con discapacidad y en riesgo de 

exclusión. Logra 89 puntos ya en el 
primer examen al que se somete. 

Cáritas: 86% 

Esta entidad de la Iglesia católica 
completa el podio, con 86,1 puntos, 
como en la evaluación anterior del 
Consejo de Transparencia.

LAS TRES MÁS TRANSPARENTES

Los más opacos 

Las peores en este estudio son 
catorce entidades que apenas 
cumplen un 6% de sus obligaciones 
con la ley de Transparencia, aunque 
una decena de ellas ya fueron 
advertidas hace un año, como los 
laboratorios Inmunotek y LETI, 
Mondragón Sistemas de Informa-
ción o la textil Velamen S.A.   

La federación de 
Rubiales, a medias 

La Federación Española de Fútbol, 
que preside Luis Rubiales, cumple la 
ley casi al 65% en términos genera-
les, pero se queda al 50% en el 
apartado económico. Otras federa-
ciones deportivas, como la de 
béisbol, rozan el 93%. 

Una fundación del  
PSOE, solo el 25% 

La Fundación Pablo Iglesias no ha 
mejorado en transparencia econó-
mica, donde apenas cumple el 25% 
de sus obligaciones. Y sólo aplicó la 
mitad de las recomendaciones del 
CTBG tras el primer examen.

OTROS EVALUADOS

ÍNDICE DE TRANSPARENCIA (SOBRE 100 PUNTOS) 

 INFORMACIÓN INFORMACIÓN                              MEDIA   
 ECONÓMICA  INSTITUCIONAL                                                         

CEOE 58,9 72,6                                              64,8  

CC.OO. 48,6 61,9                                               57,1  

UGT 11,6 58,3                                               31,6  

CSIF 12,5 14,3                                               13,3                    

nistraciones, el presupuesto, las cuen-

tas anuales, las auditoría y las retri-

buciones de los máximos responsa-

bles de esta federación de UGT. 

CSIF sí respondió tras la primera 

evaluación quejándose de que sus es-

tándares de transparencia estaban 

«muy por encima» del 13,3% con que 

le puntúa este organismo. Y asegura-

ba ya en 2021 que «procederemos en 

breve a la reorganización de la pági-

na web» para lograr la «máxima trans-

parencia posible». No obstante, el in-

do a posteriori. Además, el portal de 

CSIF no detalla las subvenciones que 

recibe, como exige la ley de Transpa-

rencia, sólo las cifras totales en cua-

dros genéricos. 

Fuentes del Consejo confirman que 

examina de manera minuciosa y has-

ta por dos veces no sólo el portal de 

transparencia en la web de cada en-

tidad, sino toda la página. Y recuer-

dan que los evaluados pueden alegar 

o aclarar cualquier posible error en 

sus informes, algo que no han hecho 

estos sindicatos, por lo que el CTBG 

muestra su extrañeza de que ahora 

nieguen unos incumplimientos que 

conocen desde hace meses y sobre los 

que no alegaron nada tras los últimos 

exámenes. 

Esas mismas fuentes explican que 

este organismo va a realizar una ter-
cera ronda de evaluaciones, lo que per-

mitirá a los sindicatos elevar su pun-

tuación con las mejoras que dicen ha-

ber incorporado o que van a incorporar 

tras encajar el reciente y segundo sus-

penso del CTBG. 

CEOE, más transparente 
También se ha examinado por prime-

ra vez a la Confederación Española de 

Organizaciones Empresariales (CEOE), 

cuyos resultados son mejores que los 

de los tres sindicatos. La patronal ob-

tiene una puntuación de casi 65 sobre 

100 gracias a que cumple más de la mi-

tad de los requisitos tanto en el apar-

tado institucional (72,6) como en el 

económico (58,9). No obstante, tam-

bién tiene aspectos a mejorar, como 

especificar el perfil y la trayectoria pro-

fesional de sus máximos responsables 

o informar de manera «individualiza-

da» sobre sus retribuciones, ya que 

hasta ahora sólo venía publicando el 

monto total. 

Por contra, una organización que 

forma parte de la CEOE, como la Aso-

ciación Agraria de Jóvenes Agriculto-
res (Asaja), obtiene unos resultados 

similares e incluso peores que los sin-

dicatos: no llega al 18% en el cumpli-

miento total de la ley de Transparen-

cia, con un clamoroso cero en el apar-

tado económico. Y tampoco ha hecho 

nada por subsanarlo desde 2021, se-

gún el último informe del CTBG. 

Asaja reconoce con franqueza y sin 

excusas su mala puntuación y explica 

que corregirla es una de las priorida-

des de su nuevo gerente, que asumió 

esa responsabilidad tras la última eva-

luación, por lo que lleva desde enton-

ces trabajando para mejorar en trans-

parencia. Y sin cuestionar las conclu-

siones ni las recomendaciones del 

organismo oficial que se encarga de 

velar por ella entre las entidades que 

reciben más fondos públicos.

forme más reciente del CTBG consi-

dera que, un año después, este sindi-

cato no había aplicado «ninguna de 

las recomendaciones» para cumplir 

ese compromiso.  

CSIF asegura que ese informe es 

«malintencionado» y acusa al Conse-

jo de «no cumplir con su labor» de 

comprobar las mejoras, a pesar de que 

el sindicato tampoco alegó ni infor-

mó de ellas tras la última evaluación. 

Preguntado por ABC, responde que lo 

va a hacer ahora: «Pediremos expli-

caciones al CTBG por esa puntuación 
tan mala y le informaremos de nues-

tros avances para que se dé por ente-

rado», afirman fuentes del sindicato, 

que sostiene que sí cumple con lo que 

se le exigió hace un año. 

Este periódico ha repasado la web 

de CSIF, donde ya consta que no tie-

ne contratos ni convenios con admi-

nistraciones públicas y que sus diri-

gentes no cobran del sindicato. Tam-

bién sus cuentas y auditoría del último 

ejercicio cerrado (2021), aunque el 

Consejo aclara a ABC que nada de ello 

figuraba en esa web cuando cerró su 

evaluación, sino que se ha incorpora-

se limita a responder que «nos atene-

mos a la ley» y que «estamos en un 

proceso de remodelación de nuestra 

web para hacer más accesible la in-

formación». El CTBG, sin embargo, le 

achaca que «persisten los déficits» 

que ya detectó en 2021, entre los que 

reitera que «siguen sin publicarse» 

los contratos y convenios con admi-
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SUSANA ALCELAY 

MADRID 

E
l 31 de enero estaba marcado 
en rojo en el calendario de La 
Moncloa. Pedro Sánchez se 
veía las caras en el Senado 

con Alberto Núñez Feijóo por prime-
ra vez este año, en un momento car-
gado de polémica por la rebaja de pe-
nas a agresores sexuales tras la en-
trada en vigor de la ley de libertad 
sexual, la conocida como ley del ‘solo 
sí es sí’, que ha abierto una fisura en 
los partidos de coalición del Gobier-
no. Sánchez acudía a la Cámara Alta 
para dar cuenta de las medidas pues-
tas en marcha para paliar los efectos 
de la guerra de Ucrania y sabía que el 
líder de la oposición haría sangre. 
¿Qué hacer? Nada mejor que anun-
ciar una noticia de alcance y hacerlo 
en periodo electoral.  

A las 16.00 horas de la tarde del mar-
tes Pedro Sánchez soltaba la bomba: 
el salario mínimo subiría hasta los 1.080 
euros al mes en 14 pagas y con efectos 
retroactivos al 1 de enero. Un alza del 
8% que se situaba en la parte más ele-
vada de la horquilla que propusieron 
los expertos nombrados por la minis-
tra de Trabajo, Yolanda Díaz (entre 

1.046 y 1.082 euros al mes). «Desde que 
estamos en el Ejecutivo somos el se-
gundo país de la OCDE que ha subido 
más el SMI. Nuestra lucha por mejorar 
las condiciones de los trabajadores y 
lograr un reparto más justo acaba de 
empezar», señaló el presidente en su 
intervención ante los senadores. No 
mentía, porque desde 2018 el Ejecuti-
vo ha elevado el indicador un 47% para 
disgusto de las empresas, sobre todo 
de muchas pymes y autónomos que 
aún luchan por recuperarse del impac-
to de la pandemia en un contexto de 
elevados precios y de falta de materias 
primas.  

La estrategia 
Con la precisión de un reloj, pocos mi-
nutos después de hablar el presiden-
te era el Ministerio de Trabajo el que 
anunciaba un acuerdo que, supuesta-
mente, se había cerrado también po-
cos minutos antes. Durante toda la jor-
nada del martes los técnicos sindica-
les y del departamento que dirige 
Yolanda Díaz escenificaron una ma-
ratoniana negociación que comenza-
ba a las 11.00 horas, y se paraba en seco 
sobre las 15:00 horas. ¿Qué había ocu-
rrido? El margen de acuerdo estaba 
agotado; las negociaciones estaban es-
tancadas y los secretarios generales 
de UGT y CC.OO., Pepe Álvarez y Unai 
Sordo, eran llamados con urgencia a 
una reunión con la vicepresidenta se-
gunda para salvar los escollos que per-
mitieran aplicar una nueva subida his-
tórica del salario mínimo hasta los 
15.120 euros anuales. 

La puesta en escena y los anuncios 
habían sido preparados con antela-
ción desde La Moncloa, a la espera de 
que la organización empresarial vol-
viera a dar plantón en las negociacio-
nes. Si así ocurría, el camino estaba 
despejado para comunicar en dos fa-
ses la subida del indicador. Primero 

lo haría Pedro Sánchez, y a los pocos 
minutos Yolanda Díaz.             

Y así ocurrió. La patronal anuncia-
ba la noche del lunes que el martes no 
acudiría a la cita en el Ministerio de 
Trabajo con el argumento de que el 
Gobierno no había contestado a la ofer-
ta de subir el SMI un 4% que envió a 
Trabajo en diciembre pasado, tras dar 
el primer plantón a Díaz, y que no ha-
bía, por tanto, nada de qué hablar. El 
último mes del año la organización 
que dirige Antonio Garamendi ya ha-
bía roto relaciones con Díaz, des-
pués de que el PSOE y Unidas 
Podemos pactaran con EH Bil-
du una enmienda a la Ley de 
Empleo que devolvía el con-
trol de los despidos colecti-
vos a la Inspección de Tra-
bajo. Esta negociación se-
creta cayó como un rayo 
en la patronal, que acusó 
a la vicepresidenta segun-
da de «traicionar» el 
acuerdo de reforma la-
boral y rompió el diá-
logo con la ministra. 
Consideraron la 
modificación «una 
ruptura de la 
buena fe nego-
ciadora» 

El jefe del 
Ejecutivo sal-
vaba el martes 
la interven-
ción en el 
Senado, al 
tiempo que 
rompía los 
puentes con 
la CEOE y los 
reforzaba más, 
si cabe, con los 
sindicatos. Duran-
te meses Sordo y Ál-
varez habían insistido en 
que no aceptarían un sa-
lario mínimo inferior a los 
1.100 euros mientras la ti-
tular de Trabajo defendía 
que el indicador subiría 
acorde con el tramo alto 
propuesto por los exper-
tos (1.085 euros), pero sin 
dar ninguna cifra, lo que 
también activó a la vicepresi-
denta Nadia Calviño, que pidió 

prudencia con el SMI para que la su-
bida fuera acorde con la creación de 
empleo. Avisó la responsable econó-
mica a Díaz también de que buscara 
el consenso con las empresas. No lo-
gró ni una cosa, ni la otra. Batalla per-
dida... de nuevo.  

 Desde fuentes empresariales se ase-
gura a este diario que si la patronal hu-
biera acudido el martes a la mesa de 
negociación nada hubiera cambiado, 
porque insisten en que este nuevo in-
cremento es una decisión política y ya 
estaba acordado. La subida del sala-
rio mínimo es una competencia del 
Gobierno, al que solo obliga la ley a 
consultar a los interlocutores socia-
les, si bien una medida de estas carac-
terísticas siempre es deseable tomar-
la con el consenso de las partes para 
su mayor efectividad.             

El anuncio del martes tiene recorri-
do. Lleva cocinándose desde antes de 
verano, aunque solo se hayan produ-
cido dos encuentros. Desde diciembre 
de 2021 y hasta septiembre tuvo ocul-
to Díaz el informe encargado a un gru-
po de expertos encabezados por la ca-
tedrática de economía, Sara de la Rica, 
sobre el SMI, en el que se arrojaban más 
sombras que luces sobre la subida del 

indicador y su impacto en el 
empleo. Luego vendría el 

informe de los miste-
riosos expertos nom-
brados por Trabajo, 
y la recomendación 
de aumentar el SMI 
en una banda entre 
los 1.046 euros y los 
1.085 euros al mes.    

Y de aquí se 
pasó a un nuevo 
capítulo de críti-
cas a las empre-

sas, a nuevos 
dardos tras 
una ofensi-
va fiscal sin 
preceden-

La calculada subida del 
salario mínimo con la que 
Sánchez dinamitó todos 
los puentes con la CEOE 
∑ El plantón de la patronal dejó el camino 

libre para anunciar un alza acordada 
días antes, que sirvió al presidente para 
sacar músculo ante Feijóo  

∑ La ruptura es total con la clase 
empresarial, que mira ya nuevos 
escenarios en un año electoral

El jefe del Ejecutivo 
preparó una noticia de 
alcance para neutralizar 
las críticas del líder de la 
oposición en el Senado a la 
ley de ‘solo sí es sí’: el SMI    

El mundo empresarial 
sabe que la ‘operación 
desprestigio’ a las 
empresas continuará en 
los próximos meses

La ministra de Trabajo, Yolanda 

Díaz  // FERNANDO BLANCO
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tes. El choque con el Ejecutivo ha llega-

do a niveles desconocidos y los emplea-

dores comienzan a endurecer su dis-

curso contra unas políticas que consi-

dera dañinas para España. A solo unos 

meses de las elecciones autonómicas y 

municipales los primeros espadas de 

las empresas miran nuevos escenarios 

políticos, en los que emerge con fuerza 

Alberto Núñez Feijóo, cuyas relaciones 

con la élite empresarial son cada vez 

más estrechas. La gira por España que 

emprendió a su llegada a la Presiden-

cia del PP a primeros del pasado mes 

de abril ha estado plagada de encuen-

tros con empresarios, a los que presen-

ta la alternativa económica del PP. 

Los «poderes ocultos» 
En los últimos meses, el líder de la 

oposición ha marcado distancia con 

el discurso populista y la estrategia de 

Pedro Sánchez. Este lleva meses uti-

lizando el lenguaje, sin ser preciso, 

contra «poderosos y ricos», contra los 

«poderes oscuros» que buscan desa-

lojarle de La Moncloa y contra «esas 

empresas que han aumentado de for-

ma millonaria sus beneficios pero no 

han subido ni un céntimo a sus em-
pleados», como relató en su interven-

ción en el Senado el pasado martes. 

Días antes, en un paso más, la mi-

nistra de Derechos Sociales y secreta-

ria general de Podemos, Ione Belarra, 

calificó al presidente de Mercadona, 

Juan Roig, de «capitalista despiadado». 

De las críticas anónimas se pasó a po-

ner nombres y apellidos. «Somos los 

que generamos riqueza y bienestar. Si 

después a los que les toca gestionar lo 

saben hacer, hay riqueza para todos; si 

no, hay enfrentamiento», respondía el 

empresario valenciano a las acusacio-

nes de la ministra morada.  

Las fuentes empresariales consul-

tadas creen que la «operación despres-

tigio» aún no ha acabado y que conti-

nuará en los próximos meses, acen-

tuando ese doble lenguaje de ricos y 

pobres y de ganadores y perdedores. 
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COSTES LABORALES

N.ORTIZ   

SEVILLA 

E
l campo andaluz está vivien-

do una de sus crisis más gra-

ves. Acuciado por la subida 

de costes, la influencia de la 

guerra de Ucrania y arrastrando aún 

los efectos de la pandemia del coro-

navirus, ahora se enfrenta a otro es-

collo más que va a hacer tambalear 

la rentabilidad de numerosas explo-

taciones: la subida del Salario Míni-

mo Interprofesional (SMI) un 8%, has-

ta situarse en 1.080 euros al mes. 

«Es un varapalo para el campo que 

será, probablemente, el sector más 

afectado dentro de ese 46,7% de tra-

bajadores a los que les afecta la subi-

da», reconoce Eduardo Martín, secre-

tario general de Asaja Sevilla. 

Desde la organización agraria in-

sisten en que no se oponen «a que los 

trabajadores tengan un sueldo lo más 

digno posible», pero sí a que sean las 

pequeñas y medianas empresas, en 
su mayoría, las que tengan que asu-

mir esta subida «sin ninguna ayuda 

o medida que la amortigüe». 

«Desde 2017, cuando el salario mí-

nimo estaba fijado en 707,70 euros, el 

sector ha soportado una subida del 

52,60% en el SMI sin que se haya es-

tablecido ningún tipo de deducción 

o bonificación para aliviar la carga 

social que esto supone a los agricul-

tores», lamenta Martín. 

No obstante, el secretario general 

de la organización muestra su espe-

ranza de que, con la subida del SMI 

aún en trámite parlamentario, «se ar-

bitren las necesarias medidas com-

pensatorias» antes de que sea dema-

siado tarde para un campo andaluz 

que ya ha sufrido demasiados esco-

llos en los últimos meses. 

De media, según datos de la patro-

∑ Con el último incremento se perdieron 
25.000 empleos en agricultura, cifra 
que temen que vuelva a repetirse 

∑ Piden medidas de flexibilización y 
deducciones que alivien la carga a las 
pequeñas y medianas empresas

La subida del 
salario mínimo 
‘remata’ al 
campo andaluz

nal agraria, el coste salarial mensual 

por trabajador va a subir 80 euros, y 

llevará aparejada una subida de 30 

euros en las bases de cotización. Esto 

significa que «para el pequeño em-

presario, va subir unos 1.500 euros 

anuales el coste por trabajador». 

Para esbozar los efectos que pue-

de tener esta «gota que colma el vaso» 

en el sector agrario, desde Asaja plas-

man un dato muy representativo: en 

2020, cuando el salario mínimo se su-

bió un 22,67% hasta los 950 euros, se 

perdieron en España 34.000 empleos 

en el campo. Después, con los efectos 

de la penúltima subida del SMI, en fe-

brero de 2022, se contabilizaron otros 

25.000 empleos menos. 

Y más cifras: en 2022, a nivel na-

cional, se han perdido 6.495 empleos 

en el campo. Tan solo en la provincia 

de Córdoba, por ejemplo, se han ce-

rrado 1.192 empresas agrarias en doce 

meses. 

«Si comparas estos números con 

el índice de productividad del sector 

agrario en los últimos años, cuyo cre-

cimiento se ha situado en un 2%, deja 

ver el precario equilibrio en el que nos 

estamos moviendo», insiste Eduardo 

Martín. 

Esto es además un factor más de 

la desaparición de fincas agrarias, que 

se ha vuelto coyuntural y que en la úl-

tima década ha dejado datos deses-

peranzadores: se pierde una media 

de 7.500 explotaciones agrarias al año. 

Además, según datos del INE, hasta 

diciembre de 2020 el sector había per-

dido 75.000 explotaciones agrarias 

en los diez años anteriores. Se esti-

ma que, hoy en día, se han superado 

las 80.000 explotaciones desapareci-

das. 

Por otra parte, y según datos de la 

Encuesta de Población Activa (EPA) 

del Ministerio de Trabajo, en el últi-

mo año la ocupación en el campo ha 
disminuido en 86.900 trabajadores, 

es decir un porcentaje del 10,34% me-

nos.  

Afecta a los convenios 

De otro lado, desde Asaja Sevilla des-

tacan otro de los efectos negativos 

que tendrá, irremediablemente, la su-

bida del SMI: afectará al precio de los 

alimentos, haciendo que suban más 

de cara a los consumidores. «En un 

contexto en el que el Gobierno está 

llevando a cabo medidas, algunas muy 

cuestionables, para contener la infla-

ción, ahora nos obliga a tener más 

costes», asegura Martín. 

Por último, entre las graves conse-

cuencias también figura el efecto en 

los convenios colectivos, que quedan 

automáticamente «dinamitados» tras 

el anuncio de Pedro Sánchez. Desta-
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 Agricultura Agricultura Agricultura

Escasa actividad en  
mercado oleícola 

 La actividad ha sido mu 
escasa en el mercado 
oleícola en los últimos días.  
El lampante baja a 

4.500€/tn. El aceite virgen cotiza en 
torno a 5.000 €/tn y el virgen extra, 
a partir de 5.500 €/tn. Fuente: 
Oleoestepa. 

Sin cambios en los 
cereales 

El trigo blando grupo 3 ha 
cotizado a 345 €/Tn y el 
trigo duro ha dejado de 

cotizar, igual que el triticale. El 
girasol convencional cotiza a 565 
€/tn y el alto oleico a 660€/tn. 
Fuente: Lonja de Cereales de 
Sevilla.   

Liquidaciones de 
aceituna polémicas  
 Los industriales están 
intentando liquidar por 
debajo de los precios (un -

13%) que hubo en el periodo en el 
que se tenía que haber liquidado, lo 
que incumple la Ley de la Cadena. 
Fuente: Asaja Sevilla.   
 
 
Bajan las categorías de 
cebo 
 

En ibérico, el lechón 
cruzado sube a 1,53 €/libra 
y el lechón puro sigue a 
1,75 €/libra. La categoría 

de cebo baja a 26,80€/@, mientras 
que el cebo campo baja a 28,65€/@.  
La bellota cotiza a 39,12 €/@ la 
categoría 100%; la bellota 75% a 
36,50 €/@ y la bellota 50% a 34,50 
€/@. Se hace una regularización 
con el lechón blanco 88 €/@ 
Fuente: Araporc.

MERCADO

Consulte todas las lonjas y 

el Observatorio de Precios 

de la Junta de Andalucía en

 Agricultura

ca, sobre todo, el de Sevilla, que se 

acordó hace poco más de un mes tras 

un año de trabajo y que afecta a 

150.000 trabajadores, y el de Huelva, 

también firmado hace escasas sema-

nas. 

«La subida del Salario Mínimo In-

terprofesional tiene que ser compa-

tible con la creación de empleo y debe 

surgir de la negociación colectiva. En 

este caso no se ha hecho así, sino a 

espaldas de los representantes em-
presariales», ha censurado Martín, 

quien puntualiza además que no se 

ha tenido en cuenta que «España no 

es homogénea», y que la subida del 

Faenas de recogida de la aceituna 

vareando olivos en una 

explotación agraria de la provincia 

de Córdoba        // VALERIO MERINO

SMI no tendrá el mismo impacto en 

Madrid, Barcelona o Sevilla que en El 

Coronil, Osuna o Constantina, por po-

ner algunos ejemplos. 

«La imposición del nuevo SMI su-

pone una intromisión del Gobierno 

en la independencia de la negocia-

ción, ya a que resta margen de ma-

niobra a sus legítimos representan-

tes, que no son otros que los empre-

sarios y los trabajadores», aseguran 

desde Asaja. 

El factor desencadenante del alza 

del SMI se suma a la ya conocida cri-

sis del campo, con una subida de cos-

tes desorbitada que provocó movili-

zaciones por todo el terreno nacio-

nal, y en especial en Andalucía, 

durante el año pasado. De hecho, se-

gún un estudio elaborado por Asaja, 

el incremento interanual de los cos-

tes de producción ha alcanzado en 

2022 un 35% debido, sobre todo al im-

pacto de la guerra de Ucrania y una 

sequía muy importante. Los fertili-
zantes, por ejemplo, han subido un 

62%, la energía y los lubricantes un 

50%, los piensos un 35% y los fitosa-

nitarios hasta un 20%. 

La nueva PAC 

Además de este incremento de costes, 

también está sobre la mesa el impac-

to económico de la nueva PAC, que aca-

ba de entrar en vigor y que, según da-

tos de las organizaciones agrarias, ten-

drá un coste de 500 millones de euros 

para los agricultores y ganaderos an-

daluces, siendo Sevilla la provincia 

más perjudicada con diferencia: reci-

birá aproximadamente 256 millones 

menos en el periodo 2023-27. 

Y, por si fuera poco, hay que nom-

brar la prolongada sequía que, a pe-

sar de las lluvias de diciembre, sigue 

manteniendo en vilo a la mayoría de 

los cultivos. El olivar, por ejemplo, va 

a cerrar la que se considera «la cose-

cha más corta del siglo», influencia-

do sobre todo por la falta de lluvias 

en los momentos clave de la evolu-

ción de los árboles. 

«Nos vemos en la obligación de cri-

ticar, además, la actitud de la minis-

tra de Trabajo y Economía Social, Yo-

landa Díaz, que tiene una actitud ‘per-

secutoria’ con el campo, y del ministro 

de Agricultura, Luis Planas, que no 

ha defendido al sector, sino que se ha 

puesto de perfil en todos los ataques 

que no dejamos de sufrir por parte de 
este Gobierno»,  critica el secretario 

general de Asaja Sevilla.

El anuncio del Gobierno 
dinamita el convenio 
colectivo del campo 
sevillano, firmado hace 
pocas semanas tras un año 
de negociación 

En 2022 desaparecieron 
casi 1.200 empresas 
agrarias tan solo en 
Córdoba, un dato que 
evidencia la crisis 
del sector
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E
l mapa de bufetes andaluces 

mantiene una estampa fija des-

de 2021, con un pódium ocupa-

do por Martínez Echevarría 
como líder, seguido de Montero Aram-

buru y Cremades & Calvo-Sotelo. El ran-

king de despachos por volumen de fac-

turación —que no incluye a las ‘big four’— 

podría sin embargo cambiar en 2023 si 

finalmente cuaja la fusión de Montero 

Aramburu con el bufete malagueño GVA 

Gómez Villares & Atencia. Ambas firmas, 

que mantienen una alianza estratégica 

desde 2021, han avanzado en su proce-

so de colaboración y esperan que este 

año concluya la fusión de ambos despa-

chos, convirtiéndose en un bufete que 

alcanzaría los 28 millones de facturación 

y los 378 trabajadores, con presencia en 

Andalucía oriental y occidental, Madrid 

y Canarias. En cuanto a la rentabilidad 

de los bufetes, Cremades & Calvo-Sote-

lo se alza con el primer puesto, con 

190.368 euros de media de facturación 

por abogado, economista o ingeniero, se-

guido de Zurbarán (153.846) y Martínez-

Echevarría (128.788). 

 

MARTÍNEZ-ECHEVARRÍA. El despa-

cho Martínez Echevarría registró en 2022 

unos ingresos de 23,6 millones de euros, 
un 20% más respecto a 2021. Ha incre-

mentado en 27 empleados su plantilla, 

hasta alcanzar los 289, 169 de ellos en 

Andalucía. Entre los fichajes que reali-

zó el pasado año destaca la incorpora-

ción de Pedro Macha, antiguo director 

general de la Junta de Andalucía, para 

desarrollar una línea de asesoramiento 

jurídico especializado en torno al sector 

de las personas mayores.  

Actualmente tiene en España ofici-

nas en Málaga, Madrid, Sevilla, Córdo-

ba, Granada, Almería, Marbella, Fuengi-

rola, Benalmádena, Estepona, Manilva 

y Sotogrande, mientras que fuera del país 

dispone de localizaciones en Portugal 

(Lisboa, Oporto, Lagos, Albufeira, Esto-

ril, Quinta do Lago y Vilamoura) y  Tur-

quía (Estambul y Bodrum). También en 

el pasado ejercicio ha llevado a cabo la 

integración de la firma San Simon Dutch, 

especializada en Derecho Marítimo. 

 

MONTERO ARAMBURU. Dirigido por 

Leonardo Neri y Javier Valdecantos, de-

fiende su segundo puesto en el pódium, 

aunque en 2023 podría adelantar a Mar-

tínez Echevarría si consuma la fusión 

con GVA Gómez Villares & Atencia Abo-

gados en 2023. El bufete, que el pasado 

año celebró su 50 aniversario, ha visto 

incrementar sus ingresos desde los 19,3 

a los 22 millones de euros, lo que supo-

ne un crecimiento del 13%.  

El despacho cerró el año con 309 tra-

bajadores (34 más que en 2021), de los 

que 234 son abogados y economistas. El 

68% de su plantilla trabaja en sus sedes 

andaluzas. El despacho incorporó como 
consejero a Rafael Fernández Valverde, 

que fue magistrado del Tribunal Supre-

mo y miembro del Consejo General del 

Poder Judicial hasta su jubilación. En 

Andalucía tiene abiertas oficinas en Se-

villa, Huelva y Córdoba, así como en Ma-

drid, Las Palmas de Gran Canaria y San-

ta Cruz de Tenerife. Entre sus objetivos 

para 2023 se cita «la consolidación en 

los mercados en los que opera, si bien 

existe una firme apuesta por un fuerte 

crecimiento en Madrid, con la introduc-

ción en disciplinas como el bancario y el 

mercado de valores y el aumento de ne-

gocio en las Islas Canarias, especialmen-

te en Gran Canaria». 

 

CREMADES & CALVO-SOTELO. El pa-

sado año facturó 12,9 millones de euros 

en la región, un 3% más que el año ante-

rior. El despacho tiene en sus oficinas de 

Málaga, Granada, Marbella y Sevilla 86 

empleados, de los cuales 68 son aboga-

dos, economistas e ingenieros. Para cre-

cer en el área de inversiones iberoame-

ricanas ha fichado al empresario y con-

sultor Tomás Poveda.  

El despacho, especializado en ‘Com-

pra Pública Innovadora’ y asesoramien-

to al sector público, ha firmado con So-

pra Steria, líder en consultoría y servi-
cios digitales; Lekta AI, empresa 

especializada en sistemas conversacio-

nales sobre Inteligencia Artificial, y la 

Agencia Digital de Andalucía un conve-

nio de colaboración para impulsar el 

I+D+i en Inteligencia Artificial (IA) y sis-

temas conversacionales para su aplica-

ción en la Administración. 

 

ZURBARÁN. La firma dirigida por Ri-

cardo Astorga, con sede en Sevilla, Ma-

drid y Zaragoza, cerró 2022 con seis mi-

llones de facturación, pasando de 24 a 

36 profesionales, todos abogados, tres 

empleados en tareas paralegales com-

plementarias y siete en el equipo admi-

nistrativo y gestión interna del despa-

cho. Durante el pasado ejercicio se con-

solidó la integración de la firma [A]Code, 

acordada en diciembre de 2021. Igual-

Ranking de los principales bufetes de abogados en Andalucía
Cifras de facturación en millones de euros 

2022

Martínez-

Echevarría
Montero

Aramburu Cremades & 

Calvo Sotelo

GVA Gómez 

Villares & 

Atencia MA 

Abogados
Sanguino

AbogadosEJASO

Roca Junyent - 

Gaona Palacios 

y Rozados 

AbogadosRZS
Zurbarán

2021

Facturación en 2022 Facturación en 2021

Fuente: Elaboración propia

1º 2º 3º 4º 5º 6º 7º 8º 9º 10º

23,69
22,03

12,94

6,00 5,46 4,70
3,16 2,60 2,42 2,10

19,69 19,33

12,56

5,50 5,52 4,50
2,78 2,30 2,12 2,40
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cias al trabajo de los 55 profesionales. La 
firma, fundada en 2004 y con oficinas en 
Málaga y Sevilla, está especializada en el 
asesoramiento a entidades públicas y 
privadas, como la Diputación de Málaga 
y el Instituto Municipal de la Vivienda o 
empresas como IELCO, Endesa, Antea o 
Grupo Rives, entre otros.   
 
MA ABOGADOS. El despacho fundado 
por los socios de Altius y los exministros 
de Justicia José María Michavila y Ángel 
Acebes, facturó el pasado ejercicio 2,6 
millones, un 13% más. Cuenta en planti-
lla con 20 empleados, de lo cuales 18 son 
abogados. Especializado en asistencia 
integral a medianas y grandes empre-
sas en asesoramiento y litigios en Espa-
ña y exterior, cuenta en Andalucía con 
una oficina en Sevilla, cuyo socio direc-
tor es Alberto Pérez-Solano. Para 2023 
prevé crecer en el sector de energía, pro-
yectos logísticos e inmobiliarios, así como 
litigación societaria. 

EJASO. La firma, que nació en 1984 como 
despacho multidisciplinar enfocado en 
el asesoramiento integral a la empresa, 
cuenta en España con 240 profesiona-
les, 27 de ellos en Andalucía. Su factura-
ción en Andalucía fue de 2,4 millones en 
2022, un 14% más. Con oficinas en Sevi-
lla y Córdoba, en la comunidad son so-
cios en la capital hispalense Javier Ro-
mero Macías y Carlos Palmas, y en Cór-
doba José Ángel Castillo, magistrado en 
excedencia, y Carlos Rodríguez, letrado 
del Estado en excedencia.  

 
SANGUINO ABOGADOS. Sanguino 
Abogados continúa en el ‘top ten’ del ran-
king, aunque en 2022 vio descender sus 
ingresos hasta los 2.108.500 euros, un 
12% menos. Cuenta con una plantilla de 
24 personas, 21 de ellas abogados y eco-
nomistas. Fundado en 1995, el bufete 
presidido por Ernesto Sanguino y diri-
gido por Vanessa Villegas, tiene oficinas 
en Sevilla y Málaga. En 2022 firmó un 
acuerdo de integración con la firma Grant 
Thornton, que verá sus frutos a finales 
del año 2023 o principios del año 2024. 
«Esta integración supone un importan-
tísimo salto cualitativo al incrementar-
se —señala la firma— el porftolio de ser-
vicios jurídicos».  

No menos importante es la resolu-
ción del litigio que mantuvo con la Se-
guridad Social. «Durante el año 2022 el 
TSJA nos ha notificado la sentencia por 
la que se estiman nuestras pretensiones 
respecto del acta de regularización de 
cuotas de la Seguridad Social que instó 
la Inspección, de la que se ha declarado 
firmeza, y por la que se obliga y ordena 
a la Administración al reintegro de to-
das las cantidades indebidamente satis-
fechas por el despacho por la incoación 
de tal expediente», dicen fuentes del des-
pacho. 

 
ANDERSEN. Su oficina de Sevilla cerró 
2022 con una facturación de 2,1 millo-
nes, creciendo su negocio un 31% en un 
solo ejercicio. Su plantilla en la capital 
de Andalucía suma 18 emplea-
dos, 17 de ellos abogados y eco-
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La lista no incluye las “Big Four”

mente, a finales de 2022 se ha produci-
do la integración en la oficina de Sevilla 
del prestigioso abogado y su equipo es-
pecialista en derecho laboral de José An-
tonio Picón, de Bufete Imagen. 

 
GVA GÓMEZ-VILLARES & ATENCIA 
El despacho celebrará este año su 75 ani-
versario, lo que le convierte en una de las 
firmas jurídicas con mayor solera de Má-
laga y Andalucía. Sus ingresos alcanza-
ron el pasado ejercicio los 5,4 millones 
de euros, un 4,5% más. La firma, que pre-
vé sellar este año su fusión con el despa-
cho Montero Aramburu, cuenta con 69 
empleados, de los que 56 son abogados 
y economistas. El pasado ejercicio incor-
poró al abogado penalista y fiscal en ex-
cedencia Javier Polo. Dirigido por San-
tiago Gómez-Villares y Pablo Atencia, 
cuenta con 16 socios. Su sede central está 
ubicada en Málaga, aunque cuenta tam-
bién con otras oficinas en la provincia 
(Marbella, Torre del Marbella y Estepo-
na), además de Madrid.  

 
RZS ABOGADOS .El despacho que diri-
gen Jerónimo Zamora López, Marta Se-
rra Méndez y Javier Romero Martínez-
Cañavate, facturó 4,7 millones de euros, 
200.000 euros más que en 2021. La firma, 
con oficinas en Sevilla y Madrid, tiene en 
Andalucía 61 trabajadores, de los que 38 
son abogados. Entre los proyectos que 
tienen encima de la mesa RZS Abogados 
está reforzar el área de seguros, especial-
mente el área sanitario, y el de derecho 
mercantil. 

 
ROCA JUNYENT-GAONA PA-
LACIOS Y ROZADOS. En 2022 
se produjo el nombramiento 
como consejeros delegados de 
Armando Rozados, socio esta-
blecido en la oficina de Sevi-
lla, y de Antonio Palacios, de 
la oficina de Málaga. Manuel 
Camas continúa ostentando 
el cargo de presidente. Incre-
mentó su cifra de negocios en 
más de un 13%, pasando de 
los 2,7 a los 3,1 millones gra-

Arriba, Leonardo Neri y Javier Valdecantos, socios 

directores de Montero Aramburu. Abajo, Vicente 

Morató, socio director de Martínez-Echevarría // ABC
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nomistas. En esa oficina, dirigi-
da por José Manuel Pumar, se 

promocionó a socio a Santiago Fuertes e 
incorporó a Marta Morales como socia en 
el área de mercantil y de M&A. En enero 
de 2023, Andersen acaba de abrir otra ofi-
cina en Málaga, dirigida por José Miguel 
Soriano.  

 
NERTIS ETL GLOBAL. Tras integrarse 
con Antonio J. González y Francisco J. Tato, 
la firma arranca este 2023 con el objetivo 
de incorporar un bufete fuera de Sevilla 
para incrementar la cifra de negocio en 
un 25%. El año 2022 se cerró con un volu-
men de negocio de 2.011.000 euros, lo que 
supone un incremento relevante sobre los 
1.470.000 euros de 2021. Su plantilla la con-
forman veintena de abogados y econo-
mistas, dirigidos por Manuel Salinero Gon-
zález-Piñero, como socio director, y con 
Juan Bautista Jiménez y Álvaro Moreno 
Odero, como socio.  

 
MORA & JORDANO. El despacho, con 30 
empleados, de los cuales 24 son abogados 
y economistas, facturó en 2022 un total 
de dos millones de euros, un 8% más. Di-
rigido por Pedro Mora Jordano, fue fun-
dado en 2003 y dispone de oficinas en Má-
laga y Córdoba. Especializado en el mun-
do de la empresa y los negocios, mantiene 
acuerdos internacionales en Perú con To-
rres y Torres Lara y en Alemania con Thos 
Bittorf.  
 
SILVA VALDÉS. La firma sevillana va a 
cumplir tres décadas rozando los dos mi-
llones de facturación. La principal nove-
dad que deja el 2022 en este bufete —fun-
dado por Rafael Silva Bravo, Miguel Val-
dés Cruces, Beatriz Jiménez Suñe y Pedro 
Montero Cobo— es la colaboración con 
O’clock Digital Technologies como con-
sultores en sostenibilidad, ODS (Objeti-
vos Desarrollo Sostenible) y digitaliza-
ción. 
 
CARRERA ABOGADOS & ECONOMIS-
TAS. Seguir creciendo en Madrid y en la 
comunidad andaluza son los principales 
objetivos de esta firma andaluza con ofi-
cinas en Granada, Málaga, Marbella y la 
capital de España. Su cifra de negocios 
creció un 13,5%, pasando de 1,6 millones 
a 1,82 millones de euros. La actual planti-
lla de Carrera Abogados & Economistas 
está integrasa por nueve socios y nueve 
empleados, de los que quince son aboga-
dos y dos economistas, que desarrollan 
su trabajo en las áreas de derecho mer-
cantil, fiscal, procesal, laboral y adminis-
trativo.  

Nacido en 2015, el bufete presta un ase-
soramiento global  a la empresa, facilitan-
do soluciones jurídicas innovadoras, per-
sonalizadas, que aporten valor añadido 
al desarrollo del negocio. Todos los socios 
de este bufete cuentan con una amplia 

trayectoria profesional en los despachos 
más reconocidos del país, habiendo ase-
sorado a empresas de primer nivel en elám-
bito local, nacional e internacional, «apor-
tando soluciones y seguridad jurídica a 
sus clientes frente a complejas y variadas 
situaciones». 
 
MAIO LEGAL. Este bufete incrementó el 
pasado año ligeramente sus ingresos, que 
se sitúan en 1.483.000 euros. El equipo que 
dirige el exdecano de los jueces de Sevilla 
y exmagistrado del TSJA Alfonso Martí-
nez Escribano se integró en 2016 en MAIO 
Legal, un despacho que prevé abrir este 
año una oficina en Málaga. Como nove-
dad, en el ejercicio 2022 el PP andaluz fi-
chó a este bufete para representar su acu-
sación popular en el caso ERE y otras ma-
crocausas de corrupción que afectan a los 
anteriores gobiernos andaluces del PSOE, 
como son el Fraude de Formación, Isofo-
tón, Avales de la Agencia IDEA a empre-
sas y la extinta fundación de empleo de la 
Junta, Faffe.  
 
BORES Y CÍA ABOGADOS. Dirigido por 
Gonzalo Bores Lazo, la firma fue funda-
da por su padre, Jesús Bores Sáiz, en 1970. 
En 2022 registró un 14% más de factura-
ción, alcanzando los 1.300.000 euros. En 
su única sede en Andalucía, en la avenida 
de la Palmera de Sevilla, desarrollan su 
trabajo 24 profesionales, de los que 18 son 
abogados y dos economistas. La princi-
pal novedad de 2022 fue la incorporación 
como nuevos socios para reforzar el área 
de Derecho Fiscal de Juan Pedro Pizarro 
Ariza y Maribel Ruda Cárdenas.  
 
LÉBEQ. Esta joven firma andaluza logró 
el pasado año 1,2 millones de euros de in-
gresos. Quince abogados y cuatro econo-
mistas conforman la plantilla de Lébeq, 
cuyo socio director es Francisco Arroyo, 
quien fundó el bufete junto a Alfonso Olle-
ro y José Antonio Romero.  Recientemen-
te el despacho se ha incorporado a Gua-
daliuris y está desarrollando un departa-
mento de derecho de las nuevas 
tecnologías, cuyo responsable es el letra-
do Octavio Gil.  
 
RULL Y ASOCIADOS. Este bufete fami-
liar incrementó su volumen de negocio 
en 2022 un 18%, hasta alcanzar los 1.168.000 
euros. Dirigido por José Luis Rull Sarmien-
to y Ana de La Peña y Fernández- Garne-
lo, cuenta con 19 empleados, 11 de los cua-
les son abogados y economistas. Cuando 
cumple 25 años ha llegado a un acuerdo 
con compañeros con sede en Málaga y 
Granada para reforzar el área penal. En 
2022 abrió un departamento inmobilia-
rio y de arrendamiento, conformado por 
tres expertos. 

Zurbarán consolidó en 2022 
la absorción del despacho 
[A]Code e integró al Bufete 
Imagen, de derecho laboral  

Martínez-Echevarría ha 
integrado la firma San 
Simón Dutch, especializado 
en Derecho Marítimo, 
Transporte y Seguro
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El palacete Villa Onieva, un edificio protegido, nueva sede de Roca 

Junyent-Gaona, Palacios y Rozados en Málaga   // ABC

J. DÍAZ/M. J. PEREIRA 
SEVILLA 

El teletrabajo ha llegado para que-

darse en los despachos de abogados, 

a pesar de lo cual los bufetes siguen 

apostando también por el trabajo 

presencial y sus planes de expansión 

pasan por la apertura de nuevas ofi-

cinas o bien por la ampliación o mo-

dernización de sus instalaciones en 

Andalucía, el resto de España o el ex-

tranjero. Es el caso de Roca Junyent-

Gaona, Palacios y Rozados Aboga-

dos, Martínez-Echevarría, Andersen 

o GVA Gómez Villares & Atencia. 

Para su nueva sede en Málaga, 
Roca Junyent-Gaona, Palacios y Ro-

zados ha recuperado el palacete Vi-

lla Onieva, un histórico edificio de 

1927 y de 900 metros cuadrados de 

superficie construida. Se trata de un 

inmueble protegido que forma par-

te del Catálogo del Patrimonio His-

tórico Andaluz. El bufete firmó un 

alquiler de larga duración con Caja-

mar, dueño de este inmueble de la 

avenida Pintor Joaquín Sorolla, que 

llevaba nueve años en desuso. El bu-

fete ocupa desde octubre el palace-

te, donde ya trabajan 45 empleados 

de la firma. 

Por otra parte, Martínez-Echeva-

rría, primero en el ranking de bufe-

tes andaluces por volumen de factu-

ración, abrió en 2022 oficinas en Be-

nalmádena para ganar cuota de 

mercado en el litoral mediterráneo, 

así como en Albufeira (Portugal), re-

forzando así su apuesta por el creci-

miento en el país vecino a través de 

sedes propias y no de asociaciones, 

colaboraciones o acuerdos ‘best 

friends’. 

Andersen ha abierto en enero de 

2023 oficina en Málaga. Además, tras-

ladará su sede en Sevilla al edificio 

Columbus, en la avenida de la Palme-

ra y propiedad de Ybarra y Compa-

ñía, con el objetivo de continuar con 

su plan de crecimiento. «Todo ello 

con una gran apuesta innnovadora 

desde el punto de vista tecnológico, 
que hará de Sevilla la oficina más 

avanzada a nivel nacional», indican 

fuentes de la firma. 

Entre los bufetes andaluces que 

han optado por renovar sus oficinas 

está MA Abogados, que en Sevilla ha 

comprado en una zona ‘premium’, 

como es la plaza de la Magdalena,  

una sede, lo que le ha permitido abrir 

además un departamento de ‘com-

pliance’. 

También GVA Gómez Villares & 

Atencia, en pleno proceso de fusión 

con Montero Aramburu, amplió su 

oficina de Marbella y tiene previsto 

en 2023 culminar la ampliación de 

sus instalaciones en la sede de Má-

laga, dotándola de una planta más 

en el edificio de la calle Casas de 

Campos 4.

Los despachos siguen 
abriendo oficinas... a 
pesar del teletrabajo

∑ Roca Junyent-Gaona, 
Palacios y Rozados 
alquiló un palacete 
en Málaga

Andersen inaugura sede 
en Málaga, mientras que 
en Sevilla se trasladará a 
la avenida de la Palmera 
para tener más espacio
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LUIS MONTOTO 

SEVILLA 

«L
as energías renovables 

nos brindan la oportu-

nidad histórica de in-

dustrializar nuestra re-

gión». La frase resume el optimismo 

de Jorge Paradela, que en los últimos 

meses ha recibido a directivos de em-

presas como la naviera Maersk, que 

planea invertir más de 5.000 millones 

de euros en Andalucía; o Cepsa, que 

lidera un proyecto de otros 5.000 mi-

llones para impulsar el hidrógeno ver-

de. El consejero de Política Industrial 

y Energía de la Junta de Andalucía es 

un perfil independiente que ha desa-

rrollado toda su experiencia en el sec-

tor privado (fue director general para 

Europa de Relaciones Corporativas 

de Heineken y completó su formación 

de economista en escuelas de nego-

cio como IESE o San Telmo Business 

School). La clave del potencial futuro 

de Andalucía está en la expansión de 

parques fotovoltaicos y eólicos, que 

propiciarán que en los próximos años 

«se alcance en la práctica la autosu-

ficiencia en el consumo eléctrico», re-

calca Paradela.  

—La pasada semana anunció que la 
Junta ha dado el visto bueno ambien-
tal a más de 12.000 megavatios (MW) 
de nueva potencia renovable. ¿Qué 
implica esta medida? 
—Hay numerosos proyectos de inver-

sión renovable en Andalucía, pero su 

tramitación debe cumplir unos plazos 

para asegurar su viabilidad. Esto sig-

nifica que más de 500 proyectos que 

suman más de 12.000 megavatios han 

cumplido los requisitos para que su 

desarrollo pueda seguir adelante. Y 

eso se traduce en más energías lim-

pias, más baratas, con recursos natu-

rales autóctonos inagotables que ha-

rán más competitivas a nuestras em-

presas y rebajarán la factura de la luz 

de los ciudadanos… Ahí está la esen-

cia de este asunto.  

—En Andalucía ya hay casi 10.000 MW 
en renovables, esa cifra de más de 
12.000 supone multiplicar por dos la 

potencia. Hay grupos ecologistas que 
alertan de que tendrá un impacto en 
el paisaje y la fauna… 
—Había expedientes en tramitación 

que superaban los 16.000 MW y el 20% 

se ha caído porque no cumplía los re-

quisitos ambientales de la Junta de 

Andalucía, que son más exigentes que 

los del resto de la UE. Los proyectos 

que tienen luz verde han superado 

controles muy rigurosos que requie-

ren estudios del comportamiento de 

la avifauna, informes de impacto pai-

sajístico, evaluación de cualquier afec-

ción en el patrimonio cultural, ade-

más de aportar avales y garantías que 

aseguren la restauración del terreno 

cuando la instalación cumpla su vida 

útil… Estamos obsesionados con com-

patibilizar el desarrollo económico 

con el entorno natural y para ello los 

equipos de mi consejería y la de Me-

dio Ambiente han realizado un tra-

bajo de estrecha colaboración.  

—Cuando se materialicen todos esos 
parques, ¿Andalucía será autosufi-
ciente en su consumo de electricidad? 
—Añadiendo esos más de 12.000 MW 

al sistema vamos a lograr que el 75% 

de la generación eléctrica provenga 

de fuentes renovables. Eso, en la prác-

tica, es un sistema casi autosuficien-

te. Actualmente es difícil que lo sea 

al 100%, porque de noche no se pro-

duce energía fotovoltaica, ni eólica si 

no hay viento, y se necesita un res-

paldo de generación de energía con-

vencional, pero habrá momentos en 

los que el 100% del consumo se cubra 

con energía verde. 
—El punto débil de las renovables 
es el almacenamiento. ¿Hay empre-
sas que hayan planteado proyectos 
interesantes para almacenar esa 
energía? 
—Vamos a ver noticias muy intere-

santes en el desarrollo de sistemas 

para almacenar energía. La pasada 

semana estuve reunido en Bruselas 

con un representante de la Alianza 

Europea para las Baterías (EBA, por 

sus siglas en inglés), y las inversiones 

para impulsar esta tecnología se van 

a acelerar. Aquí lo importante es que 

en Andalucía seamos capaces de ge-

nerar un tejido industrial que pueda 

proveer de todo tipo de equipos a es-

tos nuevos desarrollos en renovables.  

—La mayor naviera del mundo, 
Maersk, viene a Andalucía y anun-
cia que quiere invertir más de 5.000 
millones para producir hidrógeno 
verde para mover su flota. ¿Es la se-
ñal de que hay una revolución en 
ciernes? 
—Significa que el hidrógeno verde, 

que se extrae del agua con un proce-

so que se denomina electrólisis que 

requiere energías renovables, será la 

solución para lograr combustibles 

que no generen emisiones en el trans-

porte pesado, marítimo y aéreo, y An-

dalucía recoge todas las condiciones 

idóneas para producir a gran escala 

ese hidrógeno: tenemos sol, puertos 

de primera magnitud, escuelas de in-
geniería… El proyecto de Maersk es 

muy ilusionante. La empresa habla 

de contar con un proyecto básico en 

junio de este año. 

—Cepsa también ha anunciado una 
inversión de 5.000 millones de euros 
para producir hidrógeno verde, pare-
cen proyectos que pueden cooperar… 
—Cepsa lidera un proyecto con una 

dimensión brutal y ya se está apoyan-

do en alianzas con otras empresas, 

como EDP o Alter Enersun. Esta ini-

ciativa, al igual que la de Iberdrola 

con Fertiberia en el clúster Puerta de 

Europa, vuelve a constatar nuestro 

tremendo potencial en el desarrollo 

del hidrógeno verde. 

—Estos proyectos están transfor-
mando los dos grandes polos indus-

triales de Huelva y Cádiz, que tie-
nen una historia de más de cincuen-
ta años. ¿Garantiza el futuro de es-
tos dos centros para los próximos 
cincuenta años? 
—Se demuestra que la energía reno-

vable eficiente, como la que se desa-

rrolla en Andalucía, nos brinda la 

oportunidad histórica de reindustria-
lizar la región. Las decisiones de in-

versión de las que hablamos están 

motivadas por las condiciones úni-

cas que tiene nuestra comunidad para 

la producción de renovables, unido a 

nuestras ventajas logísticas, disponi-

bilidad de profesionales formados... 

—¿La guerra de Ucrania lo ha acele-
rado todo? 
—El impulso a las renovables ahora 

es urgente porque nos garantizan la 

autonomía energética. EEUU ha ini-

ciado una política de apoyo masivo a 

las renovables y la Comisión Europea 

prepara medidas para imprimirle un 

dinamismo mayor a la expansión de 

energías limpias a todos los niveles, 

como tendremos ocasión de compro-

bar muy pronto.  

∑ El desarrollo acelerado de energías 
renovables está atrayendo el interés 
de grandes empresas por ubicarse en 
la comunidad autónoma

«Estamos ante la gran 
oportunidad para 
industrializar Andalucía»   

Jorge Paradela 
Consejero de Política Industrial y Energía

Autosuficiencia 

«Con los proyectos que 
hay en marcha, en torno 
al 75% de la generación 
eléctrica será de origen 

renovable» 

Minas 

«Estamos de acuerdo 
con que el Gobierno 

cambie la Ley de Minas, 
pero le pedimos que sean 

más ambiciosos»

√
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L. M. R. SEVILLA  

—¿La oposición le trata mejor por 
ser independiente? 
—Amenazaron con pedir mi dimisión 

en el primer pleno al que asistí en el 

Parlamento, pero es cierto que ade-

más de ser independiente y haber de-

sarrollado mi trayectoria en el sector 

privado, la cartera que represento no 

tiene una carga política tan fuerte 

como otras y eso influye positivamen-

te en la reacción del resto de los gru-

pos. Con matices, todos podemos es-

tar de acuerdo en que para Andalu-

cía es importante impulsar la 

industria utilizando la energía lim-

pia como palanca, no hay una contes-

tación ideológica tan importante 

como en otras áreas del Gobierno.  

—Las relación entre la Junta y el Go-
bierno central ha sido tensa en ám-
bitos como la fiscalidad. ¿Cómo es 
su relación con el Ministerio de Tran-
sición Ecológica? 
—Lo primero que agradezco es que 

existe una frecuencia en la relación 

con este Ministerio; hemos realizado 

cinco reuniones sectoriales desde que 

estoy en el cargo, junto a otras reu-

niones individuales con la Secretaría 

de Estado de Energía. Cada uno en-

foca la política de una manera, los 

planteamientos no coinciden plena-

mente, pero hemos conseguido que 

nos escuchen e incluso que acepten 

algunas propuestas de Andalucía, 

como la necesidad de establecer ayu-

das directas para la industria inten-

siva en el uso de energía o medidas 

para ayudar al impulso de las comu-

nidades energéticas. 

—Lleva seis meses en el sector pú-
blico después de una larga trayec-
toria en el privado, ¿qué es lo que 
más le ha sorprendido de la políti-
ca? 
—En el lado positivo, tengo que decir 

que el ritmo que impone el presiden-

te Juanma Moreno en los Consejos de 

Gobierno es muy alto, nadie se pue-

de relajar. Estoy sorprendido con el 

enorme calibre y el compromiso de 

los altos funcionarios que me acom-

pañan en mi equipo más cercano. Jun-

to a ello, en el proceso de tramitación 

de los proyectos de renovables se me 

han caído todos los tópicos sobre los 

funcionarios, ya que han desarrolla-

do un esfuerzo enorme en unos pla-

zos muy exigentes.  

—¿Y lo malo? 
—La gran diferencia que aprecio con 

respecto a la empresa privada es que 
los ciclos para planificar y adoptar 

decisiones en el sector público son 

muy largos, debido a los plazos que 

exige la propia Administración… Las 

empresas actúan con mucha más agi-

lidad en la toma de decisiones y la eje-

cución de las mismas.   

—Bajo su gestión están las energías 
renovables, la industria y la mine-
ría, ¿son las grandes palancas para 
transformar la región? 
—Mi impresión es que, en general, es-

tamos en un momento decisivo para 

nuestra región. Ya hemos hablado del 

enorme potencial de las energías re-

novables y la minería, y  a eso se le 

une que estamos en una comunidad 

autónoma donde la estabilidad ins-

titucional, política y presupuestaria 

está garantizada en los próximos años, 

en la que existe un compromiso muy 

claro por reducir al máximo la buro-

cracia, y donde la política fiscal está 

orientada a captar inversores. Se nos 

percibe ahora como un territorio ami-

gable con los emprendedores y las 

grandes iniciativas de inversión, y eso 

ha hecho que haya empresas que an-

tes no miraban a Andalucía y que aho-

ra están llamando a nuestra puerta. 

Las oportunidades son enormes.   

—Además de las grandes inversio-
nes en renovables, las comunidades 
energéticas son la electricidad lim-
pia y barata al servicio de pueblos 
o barriadas, ¿su desarrollo va dema-
siado lento? 
—El autoconsumo en general va a una 

velocidad de vértigo. En el caso de las 

comunidades para colectivizar el uso 

de energías renovables ya hay casos 

en Andalucía que muestran el cami-

no, como ocurre en Monachil en Gra-

nada y en varios pueblos de Huelva. 

Las Cámaras de Comercio están ju-

gando un papel importante para unir 

a varias poblaciones en proyectos 

compartidos, y estamos muy cerca de 

anunciar iniciativas muy interesan-

tes en barrios desfavorecidos de An-

dalucía.   

—¿Está fallando la normativa? 
—Lo que pensamos es que hay que ha-

cer más comunicación y más peda-

gogía.  

Jorge Paradela, consejero 

de Política Industrial y 

Energía  // J. M. SERRANO

«Ahora llaman a nuestra 
puerta empresas que antes 
no nos miraban»

—También tiene las competencias 
sobre minas, un sector importan-
te en Andalucía. El Gobierno pre-
para una nueva ley, ¿está de acuer-
do con el planteamiento? 
—En Andalucía producimos cobre 

o zinc, que son metales esenciales 

para la transición energética. Es-
toy de acuerdo con el cambio de 

ley, porque la actual es antigua, 

pero le pedimos al Gobierno un ma-

yor nivel de ambición en términos 

de simplificación administrativa 

para el sector y medidas que reco-

nozcan el carácter estratégico de 

determinados proyectos mineros. 

—La minería metálica factura en 
Andalucía 4.000 millones. Usted 
ha dicho que debe crecer un 20%, 
¿eso implica la reapertura de Az-
nalcóllar o la ampliación de Co-
bre las Cruces? 
—Solo por las estimaciones de de-

manda la minería debe crecer un 

20%, y la entrada en producción de 

estos nuevos proyectos, que para 

nosotros son estratégicos, deben 

aportar aún más.  
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La Cámara de Comercio impulsa la creación de 
empresas entre jóvenes emprendedores

Continúan los trabajos por mejorar la creación de empresas por parte 
de la Cámara de Comercio de Sevilla que busca ampliar la atención a 
personas emprendedoras. Para ello, se ha puesto en marcha Emprésa-
te360, un espacio de emprendimiento, innovación, digitalización y 
aceleración para el fomento del emprendimiento y la creación de 
empresas, que cuenta con la colaboración de entidades enfocadas al 
emprendimiento. Emprésate360 es la evolución de la Ventanilla Única 
Empresarial (VUE) en la que se han constituido 22.296 empresas desde 
su apertura en el año 2000. En total, el pasado año se han recibido 1.707 
consultas y asesorado a 718 personas emprendedoras que han dado 
lugar a la creación de 218 empresas. Estos emprendedores son mayori-
tariamente jóvenes, de entre 25 y 40 años.

El vistazo
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S
ÁNCHEZ vuelve de Rabat 
como Cagancho de Alma-
gro, matador de toros 
español de grandes 

genialidades y numerosas espanta-
das. Vuelve, pues, el presidente del 
Gobierno sin acuerdos efectivos y 
prácticos para nuestras empresas, 
aunque con la misión de «evitar lo 
que nos ofende». Las trabas 
burocráticas o la inseguridad 
jurídica que sufren nuestras 
empresas debían de ser para él 
muy poca cosa para tratar en otra 
cumbre donde la imagen de 
España no caía tanto desde el 
famoso paseíllo con el presidente 
norteamericano, Joe Biden. 

Un memorando sobre coopera-
ción triangular, un protocolo de 
desarrollo sostenible, un acuerdo 
para el ámbito fitosanitario y un 
pacto sobre la gestión descentrali-
zada de los recursos hídricos son 
algunos de los ‘grandes’ logros de 
la Reunión de Alto Nivel (RAN) 
con la que Sánchez y los ministros 
del PSOE se han dado un garbeo 
por Marruecos. La rama podemita 
con cartera se hizo un Garamendi 
y le dijo al presidente eso tan 
socorrido de «ve yendo que si eso 
ahora voy yo». Y así estamos, en el 
país del ‘id yendo y el asómate tú, 
que a mí me da la risa’. Porque es de 
risa que Sánchez y su trompetería 
quieran vender como éxito 
comprometerse a «evitar todo lo 
que ofende» junto a un póster de 
Mohamed VI, de vacaciones por 
Gabón. 

Lo peor no es que el ministro de 
Asuntos Exteriores, José Manuel 
Albares, haya metido en la boca del 
lobo a Sánchez y con él la buena 
imagen de toda España –indepen-
dentistas incluidos–, sino que la 
ilustre comitiva regresa con la 
cabeza caliente y los pies fríos. Lo 
dicho, ni una sola mención a Ceuta 
y Melilla, ni un compromiso firme 

sobre la eliminación de trabas 
comerciales a nuestras empresas, 
ni una mísera promesa de acabar 
con la inseguridad jurídica y las 
decisiones discrecionales y 
arbitrarias que acaban con las 
aspiraciones de nuestras compa-
ñías en aquel territorio. ¡Qué va! 
Sánchez se subió al avión con su 
Gobierno insultando a nuestros 
empresarios y se volvió con un 
puñado de humo bajo el brazo y su 
reputación bajo mínimos, justo 
ahora que parecía recuperarse del 
bochornoso episodio del, como 
decía, paseíllo con Biden de hace 
unos meses. 

Nadie esperaba que el presiden-
te enmendase la plana a sus 
ministros por atacar a Juan Roig, 
Amancio Ortega, Ana Botín y 
demás, pero hasta sus medios 
adictos calculaban que la Reunión 
de Alto Nivel hiciera honor a su 
pomposo nombre y no les obligara 
a esconderla bajo tres capas de 
titulares prosopopéyicos y un par 
de fotografías de ‘Vacaciones en 
Rabat’. La cumbre se saldaba con 
un par de tuits, y para remate le 
estaban esperando los datos del 
paro de enero y otra subida de los 
tipos de interés. Cierto es que el 
arranque de año siempre suele ser 

malo en términos laborales, pero 
ahora lo grave es que se confirma 
la desaceleración de la creación de 
empleo, mientras el FMI empeora 
sus previsiones de crecimiento 
para España mientras se les 
mejora a los países de nuestro 
entorno. Si a ese guiso le añadimos 
la subida de las hipotecas, hasta 
4.000 euros más al año de media, y 
el aumento de los carburantes en 
lo que va de 2023, entonces nos 
sale un potaje incomible; nos 
queda una rueda de molino con la 
que Sánchez y sus aplaudidores 
–ahora acongojados y escondidos– 
quieren que comulguemos. Sin 
olvidar, por cierto, las cifras que 
envuelven –sepultan más bien– a 
nuestros autónomos: un colectivo 
de más de tres millones de 
trabajadores, muchos de ellos con 
empleados a su cargo, y que aún se 
lame las heridas de una pandemia 
que frenó por completo su activi-
dad y de una escalada inflacionista 
que ha impulsado un 25% los 
costes de producción del último 
año. Y para muestra un botón de 
actualidad lleno de números rojos: 
la pérdida en el último año de 
20.800 autónomos. La peor cifra 
desde 2012. O lo que es lo mismo, 
671 autónomos menos cada día del 
pasado mes. ¿Cifras letales o no? 
Para hacérselo mirar alguno/a... 

El caso es que el presidente del 
Gobierno tiene a la vuelta de la 
esquina las elecciones de mayo y 
muchas fotos va a tener que 
hacerse con el presidente francés, 
Emmanuel Macron, y la presiden-
ta de la Comisión Europea, Ursula 
von der Leyen, para recuperarse de 
la imagen de paciente español que 
se trae del otro lado de la verja. Es 
lo que tiene la política ficción que le 
han preparado los ‘migueles’ y 
otros brujos visitadores noveles, 
que creen saber pero... y que han 
embaucado al más resiliente 
monclovita con un viaje a ninguna 
parte del que el presidente de los 
empresarios, Antonio Garamendi, 
supo bajarse a tiempo. Parece que 
va siendo hora de que la serie de 
Sánchez se busque nuevos 
guionistas, porque parecía un 
drama y va a resultar una comedia. 
Para nuestras empresas y empre-
sarios, por desgracia, una tragedia.  

¡Ah! por cierto, próxima parada, 
Angola. Que ahí sí, el presi –que ya 
abrió camino en abril de 2021– le 
pide al Rey que acompañe al 
ministro Albares y a la presidenta 
y secretaria de Estado, Xiana 
Méndez, junto a empresarios 
españoles –también se desplaza 
Garamendi–, un país de lo mejorci-
to de África para invertir –aunque, 
claro está... para valientes–. Otro 
punto en el haber de Sánchez de 
cara a la próxima Presidencia 
Española de la UE: España, como 
valedor de los intereses angoleños 
ante las políticas europeas. Otros 
deben espabilar ya.

El presidente se subió al avión destino Rabat con su Gobierno 

insultando a nuestros empresarios y se volvió con un puñado de 

humo bajo el brazo y su reputación bajo mínimos, justo ahora 

que parecía recuperarse del bochornoso episodio del paseíllo 

con Biden. La cumbre se ha saldado con un par de tuits, y para 

remate le estaban esperando los malos datos del paro de enero y 

otra subida de tipos. Por cierto, próxima parada, Angola. 

 
 
 
MARÍA JESÚS PÉREZ

Sánchez en 
Marruecos: fuese  
y no hubo nada

CON PERMISO

Sánchez en Rabat  // EP
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E
SPAÑA y Marruecos
acordaron celebrar
anualmente reuniones
de alto nivel hace 30

años. Desde entonces sólo se han
celebrado 11 cumbres. Es un da-
to demostrativo de las complejas
relaciones con el país vecino. Es
posible que desde el otro lado del
Estrecho se hagan interpretacio-
nes que responsabilizan a España
de las reiteradas crisis, entre las
cuales destacan tres en el tiempo:
la marcha verde, la “invasión” del
islote de Perejil y la avalancha de
10.000 marroquíes que entraron
en Ceuta hace sólo dos años. En
España se ve de forma bien dis-
tinta. Pedro Sánchez, un político
con esqueleto y piel de rinoce-
ronte, se ha propuesto firmar la
Paz del Estrecho. Y, aunque va
camino de hacerlo, debe seguir
caminando entre alambradas pe-
se a haber entregado una baza
política y emocional de los espa-
ñoles como era la posición sobre
el Sahara. Sin esa concesión no
habría cumbre. Fue un ejercicio
de realpolitik aunque cuestiona-
ble, mal explicado y de conse-
cuencias indeseadas porque deja
a los saharauis bajo el yugo de
Marruecos ya veremos con qué
estatus y derechos. Las pregun-
tas siempre son las mismas cuan-
do se trata de la agenda diplomá-
tica de un país; y las respuestas,
también: priman los intereses
nacionales. Y el pueblo saharaui
se quedó en el camino del prag-

matismo, sin mayores considera-
ciones éticas o morales.

INTERESES CRUZADOS

Dados los intereses económicos
cruzados y la relevancia de la co-
laboración bilateral en otros ám-
bitos estratégicos, España y Ma-
rruecos necesitan encontrar de
una vez un marco estable de rela-
ciones que impida nuevas crisis
que socaven el diálogo y el bene-
ficio mutuo. España es ya el pri-
mer socio comercial de Marrue-
cos y el país norteafricano es el
segundo cliente de España fuera

de la UE, sólo por detrás de
EEUU. En la agenda de la reu-
nión ha entrado un paquete de
800 millones de euros para el fo-
mento de la inversión de gran-
des empresas españolas en Ma-
rruecos, que es una de sus quejas
reiteradas.

Marruecos sigue teniendo –y
accionando a su conveniencia– la
llave del Estrecho. Los inmigran-
tes llegan en tropel cuando Rabat
así lo decide. Pero tiene una res-
ponsabilidad más trascendente:
el control del yihadismo. Ambos
países han sufrido atentados

yihadistas. Marruecos, además,
está sometido a un riesgo de
emulación dada la porosidad de
sus fronteras y la cercanía a paí-
ses como Malí, Nigeria, Somalia
o Libia, donde se concentra la ac-
tividad terrorista más importan-
te de África. Entre ellos y noso-
tros está Marruecos. A partir de
los atentados en nombre de la
yihad en Casablanca (2003) y en
Madrid (2004) la cooperación
antiterrorista saltó de pantalla
creando la figura de los magistra-
dos de enlace y propiciando una
colaboración eficaz que ha dado
resultados tangibles como la des-
articulación de células yihadistas
en ambos países.

ASIMETRÍA Y FRAGILIDAD

Los argumentos a favor de una
relación duradera y basada en la
confianza real son muchos aun-
que el camino es resbaladizo. En
esta ocasión se han rubricado 19
acuerdos en materias como mi-
graciones y cooperación, agua,

agricultura, medio ambiente,
transportes, educación, cultura y
turismo. Ésa es la parte fácil. Ca-
si a modo de inventario, sin com-
promisos legales.

Las cuestiones clave siguen
ahí. Ceuta y Melilla, permanecen
siempre al fondo del cuadro. Se-
guimos pendientes de la apertu-
ra de una aduana comercial en
Ceuta por parte de Marruecos y
la reapertura de la de Melilla,
una decisión cargada de simbo-
lismo porque sólo se abren adua-
nas con terceros países. De mo-
mento sólo se hacen pruebas. Ve-
remos qué más pide Marruecos,
que evita dar fechas, antes de
proceder a su apertura oficial.

Todo abona la sensación de
que Marruecos actúa sibilina-
mente, pidiendo mucho y dando
poco en correspondencia. “Una
reconciliación asimétrica y frá-
gil”, según entiende la profesora
Irene Hernández Molina, exper-
ta en relaciones internacionales.
Los dos países han sellado algo

La paz del Estrecho:
necesaria y resbaladiza
● España y Marruecos necesitan
sellar una alianza sólida y
sostenible para evitar nuevas crisis,
aunque el país vecino, sinuoso e
imprevisible, no lo pone fácil

JALAL MORCHIDI / EFE

Pedro Sánchez, junto al primer ministro marroquí, Aziz Akhannouch, en Rabat.
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parecido a un pacto para “evitar
todo aquello que sabemos que
ofende a la otra parte”. El proble-
ma es que España ya lo hace. Has-
ta el límite de preguntarnos qué
más hay que hacer.

MOHAMED, AL TELÉFONO

La sinuosidad de Rabat ha vuelto
a emerger con el nivel que le ha
concedido el rey Mohamed VI a
Pedro Sánchez: una llamada de
teléfono en vez de recibirlo en
Rabat. Se explicará como se quie-
ra, pero teniendo en cuenta que
el rey de Marruecos se reserva
importantes poderes ejecutivos
(los asuntos relacionados con la
religión, todo lo relativo a la se-
guridad y las decisiones políticas
estratégicas más relevantes) re-
bajar su atención a una simple
llamada es cuando menos un
desdoro. El comunicado oficial
emitido por el Gobierno de Ma-
rruecos tampoco se anda con re-
milgos al aguar la importancia de
la cita y remitiendo a una futura
visita oficial de Pedro Sánchez a
Rabat para que “se refuercen in-
tensamente las relaciones bilate-
rales”. Nada nuevo. Un gesto car-
gado de significado que, unido a
la espantá del presidente de la
CEOE –que coorganiza la cum-
bre– alegando a través de un mail
“problemas personales” aunque
todo indica que tiene que ver con
la decisión del Gobierno de subir
un 8% el salario mínimo profe-
sional, desdibujan la cita. Y sin

embargo, urge más que nunca
edificar unas relaciones poten-
tes, sostenibles y estables, aun-
que el país vecino y amigo enja-
bone el suelo permanentemente
convirtiendo en papel mojado los
titulares que anunciaban una
cumbre histórica.

ARAGONÈS SALVA UNA
BOLA DE PARTIDO

El apoyo del PSC a los presu-
puestos del Gobierno de Catalu-
ña salva la primera bola de par-
tido a Pere Aragonès pero no
tiene por qué garantizar el final
de la legislatura. Lo ha adverti-

do Salvador Illa, líder del PSC y
ganador de las elecciones. Es un
pacto presupuestario, no de le-
gislatura. Aragonès sólo tiene
33 de 135 diputados, una exi-
gua representación; sus ex so-
cios de JxCat están a la contra
de lo que haga y el PSC mide tí-

midamente su apoyo. Aragonés
supera la coyuntura apremian-
te pero la ausencia de acuerdo
también apretaba a Illa, que ne-
cesitaba lanzar el mensaje al
electorado catalán sobre la uti-
lidad de su proyecto. Es lo que
ha hecho. “Hemos pasado de la
inercia a la acción”, ha afirma-
do, sabiendo que en Cataluña
hablar de acción, de gestión o
de avance es música para los oí-
dos de muchos ciudadanos har-
tos de tanto procés, tanta opor-
tunidad perdida y tanta inefica-
cia. Pero lo lógico es que Illa en-
tre una dinámica de mantener
las distancias midiendo mucho
los tiempos electorales. La des-
confianza es total. El movimien-
to del PSC ha supuesto también
un cambio a la inercia de blo-
ques: los apoyos ya no se produ-
cen sólo entre independentis-
tas, como venía ocurriendo des-
de el procés. Se inaugura una
nueva era que abona el terreno
del futuro. De un lado, Illa
arranca a ERC dos proyectos co-
mo la ampliación del aeropuer-
to del Prat y el cuarto cinturón
de Barcelona, que tiene mucha
oposición en las propias filas re-
publicanas. Fuera de Cataluña,
Pedro Sánchez se garantiza un
fin de legislatura razonable-
mente tranquilo y la aprobación
de la ley de vivienda y la refor-
ma de la Ley mordaza. De nue-
vo la política española se juega
en el tablero catalán.

BREVERÍAS
5

1
VILLACÍS, VIVO
SIN VIVIR ENMÍ

Begoña Villacís va a seguir en
Cs después de haber intentado
con buenas dosis de política
creativa integrarse en el PP co-
mo una corriente liberal, tras
haberse entrevistado con Elías

Bendodo pa-
ra prepa-
rar el
de-
sem-
bar-
co o
de
ha-
ber
consi-

derado
la propues-

ta de Feijóo de es-
perar a fin de año para integrar-
se en las listas del PP en las
elecciones generales a cambio
de no concurrir por Cs en las
elecciones locales de Madrid
compitiendo contra el alcalde
Almeida. LLegados a este pun-
to, no se entienden tantas du-
das y afectación melindre para
expresar su deseo de seguir
trabajando en política dentro
del PP, que es el puerto de abri-
go que le queda tras la irrever-
sible desaparición de su parti-
do. Comparte el ideario popular,

3
DE EL ESCORIAL
AL INSULTO

Todo empezó en una boda en El
Escorial. Allí Francisco Correa,

el líder de la Gürtel, co-
noció a Francisco
Camps, entonces
presidente de Va-
lencia. Todo lo
que vino después
es historia: gan-
grena política. Es-
ta semana, al tér-
mino de una sesión
del juicio de Orange

Market, una de las em-
presas de la trama,

Camps llamó hijo de puta a Co-
rrea, quien ha confesado los
hechos y ha pactado con
la Fiscalía como ya han
hecho Álvaro Pérez el
Bigotes y Pablo Cres-
po, ex secretario de or-
ganización del PP ga-
llego y una especie de
CEO de la trama corrup-
ta. Se acabó el juego de
florete. Disparan a dar. Eso
sí, entre ellos.

4
LAPROFESIÓN
FAVORITADE

LOS ESPAÑOLES
La búsqueda más repetida en
Google en todo el mundo entre

ya trabaja con ellos en el ayunta-
miento y tiene cierto posiciona-
miento favorable entre los votan-
tes populares. Pues ya está. Lo
demás es cuento. De hecho, 166
cargos de Cs ya han desembar-
cado en el PP. En una rueda
prensa pelín dramática anunció
Villacís que se quedaba en Cs pa-
ra aspirar a la alcaldía y sostuvo
que todo ha sido una especie de
lío montado por otros. Pero que
aprenda cómo se las gasta el PP.
Minutos después de saber que se
quedaba en Cs, la calle Génova
deslizó la idea de que Villacís “ya
no es rival para las próximas
elecciones al estar prácticamen-
te desahuciada”. El minuto antes
la querían de ticket de Almeida y
al minuto siguiente la arrastran
por el lodo. Sí, la política es des-
piadada.

2
SÓLO SÍ ES SÍ,
PERO NO

Casi 300 agresores se-
xuales han visto rebaja-
das sus penas y una
veintena han sido ex-
carcelados por la
aplicación de la Ley
del sólo sí es sí. La
ley ha salido mal y lo
que toca es reformarla.
A nadie con un trienio en
política debería ser necesa-

rio explicarle esto. La ministra
de Igualdad, Irene Montero, ha
pasado de culpar a los jueces a
parapetarse ante un supuesto
intento de sus socios del
PSOE de gravitar la re-
forma eliminando el
consentimiento
como clave de
bóveda, algo
que niegan los
socialistas. El
presidente está
dispuesto a re-
formarla con o
sin Podemos, lo
que podría abrir una
crisis de Gobierno de
pronóstico reservado. Los efec-
tos negativos de esta ley se han
convertido en un problema polí-
tico mayor para el PSOE y es-
pecialmente para sus candida-
tos autonómicos. El PSOE es
quien se juega más en el envite

y va a ir a por todas.
En medio Yolanda
Díaz, la vice-
presidenta y
teórica líder
de Pode-
mos pero
que en rea-
lidad ya no
se sabe a
cuántos mi-
nistros y dipu-

tados pastorea.

D.ZORRAKINO / EP

Sánchez, con altos cargos marroquíes después de visitar el mausoleo de Mohamed V.

octubre de 2021 y octubre de
2022 fue “¿Cómo ser piloto?”,
con especial incidencia en Ca-
nadá, Estados Unidos, Reino
Unido y Australia. Remitly,
una empresa de servicios fi-
nancieros, ha publicado un
trabajo con conclusiones so-
bre las motivaciones labora-
les en todo el mundo. Las cin-
co profesiones más deseadas
son piloto, escritor, bailarín,
youtuber y empresario. Los
franceses quieren ser aboga-
dos, los italianos emprende-
dores, y los alamanes profe-
sores. En la India, Nueva Ze-
landa y Sudáfrica sueñan con

ser escritores.
Los chinos,
dietistas,
Los liba-
neses, có-
micos.
Los por-
tugueses
quieren
ser bom-
beros y los

austriacos
quieren conver-

tirse en actores. En
algunos países de África se
opta por ser bailarines. Los
españoles, como en la mayo-
ría de países de América Lati-
na, quieren ser influencers.
Ahí quedó.
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Diego J. Geniz

Una nueva Sevilla más habitable y
que atraiga mayor población. De-
jados atrás los años de estanca-
miento en la construcción por la
crisis financiera de 2008, la ciudad
ha retomado el pulso y sigue cre-
ciendo con nuevos proyectos in-
mobiliarios. Actualmente hay pre-
vistas o puestas en marcha 12
grandes promociones que suma-
rán a medio y largo plazo 20.000
viviendas, un impulso en el que
destaca la apuesta por expandir la
capital andaluza hacia el sur con
modelos en los que prima un desa-
rrollo sostenible de los suelos. En
estas iniciativas adquieren gran
importancia las 450 VPO que ha
entregado o a punto está de hacer-
lo Emvisesa.

Uno de los principales proble-
mas a los que se enfrenta Sevilla en
la actualidad es la pérdida de ha-
bitantes. Los datos más recientes,
dados a conocer a finales del pasa-
do mes de diciembre, situaban es-

ta sangría en 2.236 vecinos me-
nos, lo que hace retroceder el pa-
drón tres décadas, a cifras propias
del año de la Expo 92.

Ante esta alarmante caída, algu-
nos expertos apuntan a la falta de
suelo para desarrollar promocio-
nes de viviendas en las que vivan
familias que no se vean obligadas a
marcharse a la corona metropoli-

tana (Dos Hermanas y el Aljarafe,
principalmente). Por tal motivo,
una de las principales líneas de ac-
tuación del gobierno municipal ha
consistido en facilitar –siempre
dentro del marco legal– el desarro-
llo y desbloqueo de nuevos proyec-
tos que aumenten el parque resi-
dencial en la capital hispalense.

El resultado de esta apuesta se
traduce en cifras: 12 grandes pro-
mociones en marcha que aporta-
rán más de 20.000 viviendas en
barrios de nueva creación. Una
nueva Sevilla que surge para dar
respuesta a uno de los principales
desafíos del siglo XXI, retener y au-
mentar la población.

ENTRENERVIÓNYSANPABLO

En estos proyectos hay dos que
destacan por los elevados núme-
ros que aportan en viviendas.
Uno de ellos es el de la Cruzcam-
po, donde se creará un nuevo ba-
rrio que unirá los distritos de
Nervión y San Pablo. El desblo-
queo de los suelos que ocupaba la
antigua fábrica cervecera se pro-
dujo a finales de 2022 (el proyec-
to llevaba en el cajón desde 2006,
cuando se presentó en el manda-
to de Sánchez Monteseirín).

Ahora se procede a su reurba-
nización, que incluye una gran
avenida, la esperada comisaría
de Policía Nacional, amplias zo-
nas verdes y hasta un anfiteatro

como dotación cultural. Todo
ello con una inversión que ronda
los 400 millones de euros.

Las siete hectáreas que lo for-
man suman 200.000 metros cua-
drados. De esta superficie, el
68% tendrá uso público, como ha
quedado establecido por la junta
de compensación, integrada por
el Ayuntamiento y los propieta-
rios privados. De las 2.000 vi-
viendas previstas, 1.073 serán de
renta libre y 890, de VPO. A este
respecto, Emvisesa prevé comen-
zar en 2023 su primera promo-
ción con 92 pisos, pensados para
familias jóvenes. La construcción
de inmuebles de protección ofi-
cial resulta prioritario para
atraer población que no puede
permitirse los precios del merca-
do libre, de ahí que la empresa
municipal de vivienda juegue un
papel clave en este propósito.

PALMAS ALTAS

Otro proyecto que alcanza gran-
des cifras es el de Palmas Altas, al
sur de la ciudad, sin duda, la gran

zona de extensión de la urbe his-
palense. El nuevo barrio se situa-
rá entre Bellavista y Los Bermeja-
les y estará ocupado por 2.870
viviendas (1.232 de ellas de pro-
tección pública). Un uso residen-
cial al que se suman otros equipa-
mientos como amplias zonas ver-
des, colegios, institutos (tan de-
mandados en esta parte de la ciu-
dad), centros de salud y deporti-
vos. El proyecto recibe el nombre
de Isla Natura. Supone una inver-
sión de 400 millones de euros y
se hará realidad a través de cua-
tro promociones. La Gerencia ha
concedido ya licencia para cons-
truir 847 pisos, de los que 206
son protegidos. Poco antes de
que acabara enero, Metrovacesa
comenzaba con la venta de in-
muebles.

Uno de los objetivos comunes
en estos desarrollos urbanísticos
es la creación de amplios espa-
cios verdes que hagan las veces
de pulmones de la ciudad. En
Palmas Altas tal objetivo se con-
templa a través de 180.000 me-

Se apuesta por un
desarrollo sostenible
y con abundantes
zonas verdes

LA NUEVA SEVILLA

20.000 viviendas en 12
grandes promociones

● Lamayoría de los proyectos se concentran al sur de la ciudad ●Crearán
núcleos poblacionales que frenarán la sangría de habitantes en el padrón

JUAN CARLOS VÁZQUEZ

El gran parque

residencial

que se levanta

en Palmas Altas

Suelos de

la antigua

fábrica de la

Cruzcampo.

URBANISMO | EL DESBLOQUEO Y DESARROLLO DE LOS SUELOS
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tros cuadrados donde se planta-
rán más de 4.200 árboles. Esta
zona de la ciudad, además, se en-
cuentra muy próxima al centro
comercial Lagoh, el Puerto y la
futura Ciudad de la Justicia. Un
enclave que, a largo plazo, conta-
rá también con la línea 3 de Me-
tro, de cuyo primer tramo (de Pi-
no Montano al Prado) ya se ha
cerrado un acuerdo para su cons-
trucción y financiación entre el
Gobierno de España y la Junta de
Andalucía.

EL EMPUJE HACIA EL SUR

No es de extrañar, por tanto, que
el sur de Sevilla sea una zona
donde ponen cada vez más sus
miras las promotoras. De hecho,
el proyecto con mayor número de
viviendas también se encuentra
muy cerca al de Palmas Altas. Se
trata de Villanueva del Pítamo,
unos suelos situados entre Bella-
vista y Montequinto, cuyo desa-
rrollo se desbloqueó hace poco
más de un año tras el acuerdo lo-
grado en la junta de compensa-

ción de estos terrenos, que abar-
can 208 hectáreas.

Cuando esté totalmente acaba-
do, el nuevo barrio albergará
9.730 viviendas, de las cuales un
tercio tendrá protección oficial.
Se reservarán 18 hectáreas para
zonas verdes y también para ser-
vicios avanzados, que incluye la
instalación de empresas de alta
tecnología e innovación. La in-
versión llega a los 1.100 millones.
Se hará realidad a través de cin-
co fases. La primera (con mil pi-
sos) se prevé que comience en
2024. Cuando se concluya por
completo, el nuevo barrio lo ha-
bitarán 30.000 vecinos. Se con-
vertirá en el gran núcleo pobla-
cional del sur de la ciudad, que
aumentará los datos del padrón.

Con el fin de expander la ciu-
dad hacia el sur, está a punto de
concluir la urbanización de los
suelos que estaban sin uso junto
a la antigua carretera de Cádiz.
El Ayuntamiento invierte en es-
tas obras seis millones de euros.
Hace dos semanas vendió por 11

millones los suelos a las promo-
toras Aedas Home e Insur, que
van a ejecutar en ellos las prime-
ras 108 viviendas de las 300 que
tienen encaje en estos terrenos.

Muy cerca de allí, Emvisesa ini-
ció el pasado 30 de enero la
construcción de una promoción
de 125 VPO, en la que desembol-
sará casi 15 millones de euros. Se

encuentra en la calle Calañas,
detrás del residencial Los Jardi-
nes de Hércules y dentro del Dis-
trito Bellavista-La Palmera. Su-
pone el tercer proyecto de vi-
vienda pública municipal que se
inicia en los últimos tres años,
tras las de Cisneo Alto (83 vivien-
das con 8,6 millones de inver-

sión) y Hacienda El Rosario (218
pisos y 24 millones). En total,
más de 400 inmuebles residen-
ciales entregados o en marcha.

AL ESTE DE LA CIUDAD

Tampoco se queda atrás la última
promoción citada, la de Hacienda
El Rosario, entre Sevilla Este y To-
rreblanca, donde hay previstas
unas 1.500 viviendas, con una in-
versión de 190 millones. Detrás de
esta iniciativa se encuentra Aedas
Homes. El primer bloque de pisos
se entregó en 2019 y el pasado
enero se hacía lo propio con los in-
muebles destinados al alquiler re-
sidencial, 125 pisos que con este
modelo también atraen población
a uno de los distritos más habita-
dos. El coste mensual del arrenda-
miento oscila entre los 600 y 950
euros, según el número de dormi-
torios. La promoción de alquiler
fue vendida el año pasado por la
promotora al inversor alemán Pri-
mevest Capital Partners.

No debe olvidarse tampoco la
conversión de antiguas fábricas

en pequeños núcleos residencia-
les. En concreto, dos proyectos
presentados las últimas sema-
nas, como el de la Fábrica de Vi-
drios La Trinidad, cerca de la
Ronda Histórica, en el que se in-
vertirán 30 millones para cons-
truir 208 viviendas; o el de la Al-
godonera de Alcosa, donde el nú-
mero de pisos alcanzará los 919
con un desembolso de 65 millo-
nes. Los dos proyectos conserva-
rán parte de las naves fabriles,
como muestra de protección del
patrimonio industrial sevillano.

En este nuevo auge constructi-
vo hay que incluir pequeñas in-
tervenciones en vacíos urbanos,
es decir, parcelas en enclaves ya
desarrollados y que llevaban sin
uso hasta ahora. Tal es el caso de
la Ronda de Tejares, en Triana; la
Manzana de la Florida y la de la
Barqueta. En los tres casos ya se
han entregado las viviendas. Sir-
ve de ejemplo, de igual manera,
el proyecto previsto en las naves
de la calle San Luis, cuyo inicio es
inminente.

También hay pequeñas
promociones en la
Ronda de Tejares o en
las naves de San Luis

LAS GRANDES PROMOCIONES

Nombre Viviendas Inversión (mill. €)

Cruzcampo 2.000 400

Palmas Altas 2.870 400

Fábrica de Vidrios 208 30

Algodonera de Alcosa 919 65

Pítamo 9.730 1.100

Las Razas 700 ---

Regimiento de Artillería 900 40

Cuartel de Su Eminencia 238 31,5

Hytasa 287 45

Sevilla Este 470 ---

Hacienda El Rosario 1.500 190

Cross San Jerónimo 720 ---

Fuente: Lo que seapor este espacio
JUAN CARLOS VÁZQUEZ
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Rafael Espino

Almería es la principal zona ex-
tractora de yeso en Europa y se ha
aupado a la zona más alta en el
mundo. Las reservas de sus yaci-
mientos son cuatro veces más
grandes que las reservas de Esta-
dos Unidos. Además, por sus ca-
racterísticas de cristalización, el
yeso de Almería está considerado
como uno de los más puros del
planeta y ha llegado a ser conoci-
do como yeso ecológico. “La cali-
dad del yeso alcanza hasta un
94% de pureza y permite optimi-
zar los procesos productivos a los
que se destina esta materia prima
(Placa de yeso, Cemento y Agri-
cultura)”, explican desde Saint-
Gobain Placo, uno de los principa-
les fabricantes de yeso a nivel
mundial que explota tres canteras
en Almería.

Pero la pregunta es evidente:
¿Por qué el suelo de Almería al-
berga estas cantidades ingentes
de yeso? ¿Hasta qué edad hay que
remontarse para comprenderlo?
Hagamos un viaje por la historia
de la provincia de Almería.

La historia más reciente de la
Cuenca Mediterránea encuentra
su máxima expresión en Almería.

En el árido territorio se pueden re-
conocer con claridad dos paisajes
geológicos muy diferentes: las sie-
rras y las depresiones. Entre las
elevaciones se encuentran Sierra
Nevada, Sierra de Gádor, Los Fila-
bres, Alhamilla y Sierra Cabrera,
de la Cordillera Bética. Sus rocas
se formaron hace cientos de millo-
nes de años. Pero han sufrido una
transformación intensa y son po-
co explícitas. No contienen dema-
siada información.

El yeso de Almería se forma en
sus cuencas. Se pueden diferen-
ciar tres: la Cuenca de Almería-Ní-
jar, la Cuenca de Tabernas y la
Cuenca de Sorbas. Durante los úl-
timos 10 millones de años, el Me-
diterráneo penetraba entre las in-
cipientes sierras que comenzaban
a levantarse y los volcanes final-
mente emergidos, formando un
archipiélago de islas metamórfi-
cas y volcánicas cuya geográfica
fue cambiando con el tiempo a me-
dida que las sierras terminaban de
levantarse, aunque no todas lo hi-
cieron a la vez. El último relieve en
surgir, el más joven de la Penínsu-
la, fue Sierra Cabrera, que se le-
vantó hace cinco millones de años.
Este proceso continúa hoy aunque
no se pueda apreciar; menos de
dos centímetros cada 100 años.

El yeso es uno de los minerales
más comunes en ambientes sedi-
mentarios y surge de rocas que
producen lechos masivos, gene-
ralmente a partir de la precipita-
ción de aguas altamente salinas.
Es por ello que las condiciones
geológicas por las que ha pasado
Almería a lo largo de su historia,
han generado un caldo de cultivo
esencial. El inicio del proceso de
formación del yeso en Almería se
remonta varios milenios antes de

la famosa crisis salina del Messi-
niense, aunque es ahí donde las
masas de yeso se asientan.

En esos episodios finales de ele-
vación, el mar alcanzaba poca
profundidad, quedando estas
cuencas interiores cómo la de Sor-
bas aisladas temporalmente, du-
rante los ciclos de subida y baja
del nivel del mar, las nuevas en-
tradas del mar aportaban nuevas
salmueras marinas que durante
los ciclos de retirada terminaban

precipitando por la evaporación
del agua, al igual que precipita la
sal en las salinas comerciales ac-
tuales cómo la de Cabo de Gata,
de hecho en las salinas comercia-
les una de las primeras fases de
precipitación es la del yeso, que se
gestiona en piscinas aparte de las
de precipitación de la sal común.

Y ya en la época Messiniense se
produjo el asentamiento definiti-
vo. Fue un evento en la historia
geológica del Mediterráneo ca-
racterizado por una acumulación
masiva de sal en su fondo y que
probablemente incluyó un perio-
do de desecación casi completa.
Ocurrió hace entre 5,96 y 5,33 mi-
llones de años, como consecuen-
cia de la desconexión marina con
el océano Atlántico.

El descubrimiento de depósitos
masivos de halita (sal de roca-sal
de cocina), yeso y cal (también sa-
les) a lo largo de las costas medi-
terráneas (como en la Cuenca de
Sorbas en Almería), llevó a los
científicos en la década de 1950 a
sospechar que había habido una
fase de intensa evaporación (la sal
disuelta en el agua se precipita
cuando la concentración de sal
aumenta, lo que ocurre cuando el
agua se evapora).

Tras la retirada definitiva del ni-
vel del mar, con la emersión de to-
da la serie tiene su recubrimiento
final por el denominado Miembro
Zorreras, de carácter continental,
reconocible en el paisaje local por
sus tonalidades rojizas y la extrac-
ción de arcillas rojas para las la-
drilleras locales, estando consti-
tuido por arrastres fluviales de
cantos gruesos, gravas, arenas y
arcillas provenientes de la cerca-
na Sierra de los Filabres, en cuyos
fragmentos puede apreciarse a ve-
ces a simple vista restos redondea-
dos de los mármoles y serpentinas
de la Sierra de Macael y de los gra-
nitos de Lubrín.

Desde Almería se exportan
unos nueve millones de toneladas
de yeso al año. La provincia con
seis explotaciones activas aporta
tanto en peso relativo como en va-
lor casi el 70% de la producción
nacional de yeso y el 95% de la co-
munidad (y casi la mitad que Es-
tados Unidos), una cifra que lo si-
túa como el territorio más produc-
tor de Europa y uno de los princi-
pales a nivel mundial.

En la actualidad existen cuatro
minas de Explotaciones Río
Aguas (filial de Grupo Torralba),
tres de Saint-Gobain Placo y una
de Yesos Millán. Los yacimientos
de yeso de Almería, además de
encontrarse entre los más gran-
des del mundo, tienen la ventaja
de su gran pureza y proximidad a
los puertos de embarque de la ca-
pital, Garrucha y Carboneras. La
explotación de mineral de yeso
de Placo Saint-Gobain se basa en
tres canteras ubicadas en Los Ye-
sares (Sorbas), María Morales
(Tabernas) y El Cigarrón (Alme-
ría). La que tienen en Sorbas, cu-
ya actividad extractiva comenzó
en 1973, es la más prolífica de to-
do el planeta con una capacidad
anual de producción de cinco mi-
llones de toneladas.

RAFAEL GONZÁLEZ

Trabajos de la firma Saint-Gobain Placo en su cantera de Tabernas.

La crisis geológica que hizo de Almería
la mayor creadora de yeso del mundo
●Las cuencas de Tabernas y Sorbas
estuvieron cubiertas por elmar●Su
proceso de desecación formó uno de
los yesosmás puros del planeta (94%)
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JESÚS DÍAZ 
SEVILLA 

S
uperadas las reticencias inicia-

les por parte de los operadores 

jurídicos de Sevilla por los pro-

blemas de accesibilidad que pre-

senta la antigua sede de Abengoa en Pal-

mas Altas, la Junta de Andalucía ha pi-

sado el acelerador para que la Ciudad 

de la Justicia, una demanda «histórica» 

de la capital, sea una realidad más pron-

to que tarde, incluso antes de lo previs-

to. En ello se trabaja desde el equipo de 

la Consejería de Justicia, que ya ha acor-

tado un año los plazos marcados para 

la mudanza y que busca ir acompasan-

do trabajos de adecuación de los siete 

edificios de Palmas Altas, con la mu-

danza y el inicio del proyecto de nueva 

construcción. Ayer el consejero José An-

tonio Nieto, incluso, adelantó que los 

primeros juicios se celebrarán este año.  

Ayer se celebró la primera reunión 

del grupo de trabajo para los trabajos 

de mudanzas. Asistió el alcalde, Anto-
nio Muñoz, representantes de jueces, 

fiscales, letrados de la Administración 

de Justicia, abogados, procuradores, gra-

duados sociales y sindicatos, así como 

de la Guardia Civil. Se les presentó una 

proyección audiovisual con toda la pla-

nificación diseñada por la Junta para la 

Ciudad de la Justicia, con fechas y ac-

tuaciones. Algunos de los participantes 

han trasladado este periódico que el 

plan está muy estudiado, hasta el pun-

to de recoger la situación que le puede 

generar el traslado a algunos trabaja-

dores cuyos hijos están en colegios cer-

canos a los juzgados. Ya cuentan con las 

fechas de traslados para que puedan pe-

dir el cambio de centro.  

Los primeros juzgados se instalarán 

en el edificio A de Palmas Altas, cuyas 

obras de adecuación ya están licitadas 

y que tienen que terminar antes del se 

confía en que estén listas an-

tes del 30 de junio para ini-

ciar la mudanza. Serán los 

trece de lo Contencioso-Ad-

ministrativo y los cuatro de 

lo Mercantil. En este senti-

do, se ha tenido en cuenta 

que son las jurisdicciones 

que exigen menos tránsito 

de personas y menos presen-

cialidad.  

En el primer semestre de 

2024 está previsto que se 

trasladen los 25 juzgados de Primera 

Instancia, que irán repartidos entre los 

edificios A y B, cuyas obras de reforma 

se espera licitar en el segundo semes-

tre de este año, aunque se intentará que 

sea antes del verano. Este traslado per-

mitirá abandonar la completo el alqui-

ler de edificio Viapol, por el que se abo-

nan más de dos millones.  

El planteamiento de Justicia es que, 

una vez que los trabajadores de Aben-

goa abandonen los edificios C y D en ju-

nio de 2024 (o incluso antes), iniciar las 
obras en dichos edificios para adecuar-

lo a sedes judiciales, donde irán todos 

los órganos de la jurisdicción de lo Ci-

vil, incluyendo las secciones de la Au-

diencia y las salas del TSJA. El objetivo 

para la mudanza es final de ese año o 

principios de 2025.  

Los edificios E, F y G, cuyo último uso 

lo tuvo la Universidad Loyola, requeri-

rán de un proyecto de readaptación más 

complejo. Aquí irán todos los juzgados 

de la jurisdicción penal. Aunque esto 

está por definir, pues también se conta-

ría con los distintos bloques de nueva 

construcción en la parcela anexa al cam-

pus de Palmas Altas que compró la Jun-

ta, cuya inversión total para la Ciudad 

de la Justicia alcanzará los 250 millo-

nes, sin tener en cuenta la parada de la 

línea 3 del metro, que elevará el mon-

tante total a los 300 millones. El reto es 

que la Ciudad de la Justicia, que será la 

segunda más grande de España tras 

Barcelona, esté al completo en 2028. 

Por su parte, el Ayuntamiento, como 

competente en materia de movilidad y 

accesibilidad, y en palabras de Antonio 

Muñoz, adoptará todas las medidas ne-

cesarias para facilitar a los jueces, fis-

cales, abogados, ciudadanos... las for-

mas de llegar a Palmas Altas, no dese-

chando la idea de implantar una línea 

específica o exprés de Tussam. 

Tanto el consejero como el alcalde 
son conscientes de que el metro es «la 

gran solución», pero mientras tanto hay 

que adoptar otras medidas. La Ciudad 

de la Justicia contará con unos 2.500 

plazas de aparcamientos en total, lo que 

en su día daba cobertura a los casi cin-

co mil trabajadores que llegó a concen-

trar allí Abengoa. Unas cuatro mil per-

sonas (entre profesionales y ciudada-

nos) se acercan a diario a cualquier de 

los juzgados de la ciudad. «No partimos 

de cero», enfatizó el alcalde. 

Al hilo de esto, Antonio Muñoz expli-

có que el Ayuntamiento adaptará las 

medidas de movilidad a las necesida-

des de cada momento en función de los 

trabajos de traslados de los órganos ju-

diciales, para lo que es fundamental la 

«versatilidad» de Tussam. El alcalde no 

desecha que la empresa municipal de 

transportes vaya a poner en marcha una 

Justicia acorta un año 
los plazos de la 
mudanza a Palmas Altas

∑ El Ayuntamiento diseña las 
medidas de movilidad en función 
de la demanda; no descarta poner 
una línea de Tussam exprés 

∑ La Junta se marca 2025 como 
horizonte para trasladar todos 
los órganos de la jurisdicción 
Civil a la Ciudad de la Justicia

E
l traslado de la Justi-

cia sevillana a Palmas 

Altas ha seguido la es-

trategia del caracol, como 

aquella entrañable película 

colombiana. Con la casa a 

cuesta y a cámara lenta. La 

Ciudad de la Justicia es un 
capítulo más en la parsimo-

niosa historia de la ciudad, 

cuyos cambios compiten en 

agilidad con las capas geo-

lógicas. El caracol debería 

figurar en el escudo de la 

ciudad, como emblema de 

pachorra. No-madeja-do... 

ir con la debida rapidez.

Caracol

ADRIANO

Planificación 

Los participantes en la 
primera reunión del grupo 
de trabajo valoran la 
planificación detallada que 
ha elaborado la JuntaD
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línea específica del Prado de San Se-

bastián a Palmas Altas o una línea 

exprés. Actualmente, la línea 35 lle-

ga hasta Lagoh, con seis paradas des-

de el Prado, por lo que no habría in-

conveniente en incluir una parada 

más hasta la propia Ciudad de la Jus-

ticia. Esta línea ofertará 8.000 plazas 

diarias cuando empiecen los prime-

ros juzgados a funcionar. La línea 34, 

Prado-Bermejales, dispone de 16.000 

plazas en día laborable.   

En cuanto a la accesibilidad a Pal-

mas Altas, Metrovacesa, en su desa-

rrollo urbanístico en esta zona sur 

de la ciudad, contempla una vía en-

tre Bellavista y la avenida de La Raza, 

que permitirá evitar el puente del 

Centenario.

El consejero y el 

alcalde, ayer en el 

grupo de trabajo; en 

el detalle, recreación 

de la   Ciudad de la 

Justicia// JUAN FLORES
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Manuel Ruesga

13 juzgados de lo Contencioso y
cuatro Mercantiles se mudarán
a la Ciudad de la Justicia en ve-
rano, a la que se podrá llegar
montado en una línea directa de
autobús desde el Prado de San
Sebastián. Estas fueron las prin-
cipales novedades que dejó la
primera reunión del grupo de
trabajo para coordinar la mu-
danza, a la que asistieron José
Antonio Nieto, consejero de
Justicia; Antonio Muñoz, alcal-
de de Sevilla; las autoridades
judiciales de la ciudad, y repre-
sentantes de los sindicatos y co-
legios profesionales.

La Junta de Andalucía desta-
ca que se están adelantando las
previsiones iniciales “y cada
plazo que podamos recortar va-
mos a hacer un esfuerzo” con el
objetivo de culminar en 2028 la
unificación de los órganos judi-
ciales de la ciudad en el nuevo
complejo. Nieto explicó que la
Consejería ya ha licitado las
obras para acondicionar en el
edificio A (con un presupuesto
de 588.682 euros, IVA incluido)
los espacios para los despachos,
salas de vistas, archivos y servi-
cios complementarios de 21 juz-
gados. Ello permitirá, una vez
concluidas las obras (con un
plazo de ejecución hasta el 30
de junio), trasladar los 13 juz-
gados de lo Contencioso, pero
también los cuatro de lo Mer-
cantil (el número 4 comienza a
funcionar el 31 de marzo), cuya
mudanza se adelanta un año.

Con estas obras quedará ya
acondicionado el espacio para
otros cuatro órganos de Prime-
ra Instancia que se trasladarán
en 2024 con el resto de esta ju-
risdicción, una vez que se aco-
meta la adaptación del edificio
B, que se licitará próximamen-
te, para acoger los otros 21 juz-
gados de Primera Instancia. El
consejero de Justicia destacó
que con la puesta en marcha de

la Ciudad de la Justicia se cum-
ple un “compromiso en el que
se viene trabajando desde hace
años para responder a una “de-
manda histórica” de la ciudad,
para acabar con la actual dis-
persión de sedes judiciales y
contar con unas instalaciones

adecuadas cuya ubicación será
clave para el despegue de la zo-
na Sur de la capital.

El gobierno municipal detalla
que esto se traducirá en la agili-
zación de los permisos para la
ejecución de las obras; una línea
directa de Tussam entre el Prado
y Palmas Altas; la coordinación
para el plan de aparcamientos y
mejoras viarias, como la amplia-

ción del puente del Centenario,
acceso sur a Palmas Altas, a lo
que se suma la actualización del
tramo sur de la línea 3 de Metro
como la infraestructura necesa-
ria e imprescindible.

Desde el punto de vista urba-
nístico, explicó Muñoz, el Ayun-
tamiento viene trabajando in-
ternamente con los servicios
técnicos de la Consejería coor-
dinando el alcance de la inter-
vención y los instrumentos ne-
cesarios. “Y fruto de los meca-
nismos de simplificación admi-
nistrativa implantados por el
Ayuntamiento en los últimos
años el proyecto será tramitado
mediante una declaración res-
ponsable con técnico lo que va a
permitir que en cuanto se pre-
sente formalmente la documen-
tación por la Junta, que será en
fecha inminente, las obras pue-
dan comenzar de inmediato”.

En lo que se refiere a la movili-
dad, el gobierno municipal ha
trabajado igualmente en la adap-
tación de la zona para la implan-

tación del nuevo equipamiento.
En coordinación con la apertura
del centro comercial Lagoh se
han mejorado los accesos viarios
desde la SE-30 y desde la avenida
de las Razas, de forma que en la
actualidad existe un acceso di-
recto desde el puente del Cente-

nario al complejo. Igualmente,
recordó Muñoz, en coordinación
con el desarrollo urbanístico que
la empresa Metrovacesa está eje-
cutando en Palmas Altas Sur, se
está ejecutando un nuevo acceso
viario general que cruza el río
Guadaíra y conectará con la ave-
nida de Bellavista, logrando de
esta forma una nueva conexión
entre Bellavista y la zona de las

Razas sin tener que atravesar el
puente del Centenario, lo que va
a mejorar sin duda las condicio-
nes de movilidad del entorno.

Sobre los aparcamientos, el
complejo cuenta con un total de
casi 2.500 plazas incluyendo que
se ha habilitado en colaboración
con el centro comercial Lagoh
una nueva bolsa de más de 600
plazas. Por otra parte, existe la
posibilidad de incrementar las
plazas de estacionamiento en su-
perficie acondicionando para
ello de forma provisional las par-
celas de la Junta pendientes de
desarrollo. Asimismo, se adapta-
rán los recursos y estaciones dis-
ponibles en materia de vehículos
de movilidad personal.

Por otro lado, en lo que res-
pecta al transporte público pro-
porcionado por Tussam, el ser-
vicio se irá adaptando a las ne-
cesidades concretas. De este
modo, el servicio actual se pres-
ta con la línea 34 (Prado de San
Sebastián-Los Bermejales) has-
ta la pasarela peatonal sobre la

● El traslado a Palmas Altas comenzará con 13 de lo

Contencioso y cuatro de lo Mercantil ●Una línea directa

de autobús conectará el campus judicial con el Prado

La Junta se fija como
objetivo culminar en
2028 la unificación de
los órganos judiciales

El trazado de la línea 3
de Metro se actualiza
para incluir una parada
en el complejo judicial

Los primeros
juzgados llegan
a la Ciudad de la
Justicia en verano

Recreación de los nuevos edificios que se levantarán en Palmas Altas.
M. G.

Primera reunión ayer del grupo de trabajo para el traslado.
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SE-30 que conecta Los Bermeja-
les con Palmas Altas. “Además,
a partir de verano la línea 35
(Prado de San Sebastián-Pal-
mas Altas) modificará su reco-
rrido y parada final para acce-
der a la Ciudad de la Justicia,
mientras que la oferta se irá in-
crementando según la evolu-
ción del traslado de los distintos
órganos judiciales y de las nece-
sidades concretas de la deman-
da”, señaló el primer edil antes
de añadir que considera “tam-
bién fundamental que la línea 3
Sur del Metro incluya en su an-
teproyecto actualmente en re-
dacción la conexión con la Ciu-
dad de la Justicia de cara a la
implantación completa de este
equipamiento vital para la ciu-
dad y su provincia”.

San Telmo formalizó el 27 de
diciembre de 2021 la compra del
Campus Palmas Altas y de dos
parcelas anexas por un importe
de 70,6 millones, desbloquean-
do así el proyecto de la Ciudad
de la Justicia tras décadas de

vaivenes sobre su ubicación. La
superficie total es de 110.000
metros cuadrados dividida en
tres parcelas. El solar actual-
mente edificada cuenta con sie-
te edificios construidos con un
total de 48.306 metros cuadra-
dos construidos sobre rasante y
dos sótanos con 1.300 plazas de
aparcamiento. La Junta cons-
truirá en una segunda parcela
otro complejo con 53.280 me-
tros cuadrados sobre rasante. La
tercera parcela se destinará a
aparcamientos.

El coste total previsto para el
Gobierno andaluz supera los
200 millones, a los que se suma
la inversión prevista en la línea
3 de Metro cuyo proyecto se es-
tá actualizando actualmente pa-
ra ampliar el trazado hasta Be-
llavista (inicialmente terminaba
en Los Bermejales) con parada
en la Ciudad de la Justicia. Una
vez concluido, el complejo du-
plicará los metros cuadrados
que actualmente tiene Sevilla
dedicados a sedes judiciales.

M. G.
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NOELIA RUIZ 

SEVILLA 

A pesar de que Andalucía cuenta ac-

tualmente con casi 750.000 parados y 

una tasa de desempleo juvenil del 36%, 

existen unos 19.950 puestos de traba-

jo que no se pueden cubrir por la fal-

ta de personal cualificado. De ellos, 

unos 10.000 están vinculados con las 
tecnologías de la información y la co-

municación. El resto de vacantes se 

reparten en sectores como el turismo, 

el comercio, la economía agrícola o las 

industrias y energías renovables. Una 

dificultad que no atañe exclusivamen-

te a esta región. En España, el año pa-

sado 190.000 vacantes tampoco pu-

dieron cubrirse por la falta de profe-

sionales con la formación necesaria, 

según anunció ayer la presidenta de 

la Fundación CEOE, Fátima Báñez. 

El ‘top 5’ de perfiles más demanda-

dos han sido ingenieros de fiabilidad 

de sitio, responsables de desarrollo de 

negocio, arquitectos de sistemas en la 

nube, ingenieros de ‘machine learning’ 

y expertos en ciberseguridad. Otro de 

los cambios recientes en el mercado 

laboral han sido las prioridades de los 

candidatos a la hora de acceder a un 

nuevo puesto: la política de concilia-

ción de la vida personal ocupa la pri-

mera motivación. Le sigue el salario y 

la estabilidad y, en tercer lugar, se si-

túa la posibilidad de desarrollar una 

carrera profesional. 

Nuevas vacantes 

Nueve de cada diez empleos estarán 

vinculados con la digitalización y los 

perfiles demandados cada vez serán 

más híbridos, con más especialización 

y mayor responsabilidad a la hora de 

tomar decisiones. Para este año, en 

Andalucía se crearán 144.113 oportu-
nidades de empleo, de las que 33.500 

serán para técnicos de Formación Pro-

fesional, según el Observatorio de la 

FP de CaixaBank Dualiza. 

En concreto, el sector industrial 

afrontará en los próximos años difi-

cultades para reponer sus plantillas 

ante el envejecimiento de la población 

ocupada, mayoritariamente de la ge-

neración ‘baby boom’. Así lo han tras-

ladado los investigadores Oriol Homs 

y Mónica Moso, que han puesto el acen-

to en que en el sector agroalimentario 

se emplea a mano de obra sobre cua-

lificada en diferentes puestos. 

Por su parte, en el tecnológico, han 

incidido en el reto de revertir la ten-

dencia de la masculinización de las 

profesiones y de la escasa presencia 

de jóvenes. 

La demanda de FP 

El 18,2% de los estudiantes andaluces 

matriculados en FP se forman en Sa-

nidad, mientras que Administración 

y Gestión ocupa el segundo puesto. 

Las destinadas a Informática y Co-

municaciones y las de Servicios So-
cioculturales y a la Comunidad ron-

dan el 10% del total de matriculados 

en Formación Profesional. Hay gran-

des diferencias entre géneros en el 

número de matriculados en esta for-

mación. Ellas representan el 76% de 

quienes estudian Sanidad en FP; el 

58% de Administración y Gestión; casi 

el 90% de Servicios Socioculturales y 

de Seguridad y Medioambiente; y más 

del 50% de Comercio y Marketing, In-

dustrias Alimentarias, Textil, Confec-

ción y Piel, Hostelería y Turismo, en-

tre otros. 

Por el contrario, las ramas con me-

nor presencia femenina son Instala-

ción y Mantenimiento (2,5%), Trans-

porte y Mantenimiento de Vehículos 

(2,7%), Electricidad y Electrónica (3,5%), 
Fabricación y Mecánica (5,2%) y Ener-

gía y Agua (8,6%).

Casi 20.000 empleos en Andalucía 
sin cubrir por falta de formación

∑ Ciberseguridad o 
‘machine learning’, en 
el ‘top 5’ de los puestos 
más ofertados

Jornada en la CEA sobre los perfiles profesionales del futuro  // J. M. SERRANO

La prioridad de los 
candidatos es la 
conciliación, seguida del 
salario y la posibilidad de 
hacer carrera profesional

La Junta de Andalucía 
lanzará en marzo una nueva 
orden de subvenciones para 
que las empresas puedan 
presentar proyectos que se 
acojan al programa de 
formación para la contrata-
ción. Será el Gobierno 
andaluz el que sufrague el 
coste del periodo de forma-
ción de los alumnos en las 
compañías. Tras el periodo 
de aprendizaje, estas deben 
contratar al menos al 40% del 
personal que ha formado. La 
partida económica será de 
diez millones de euros. Esta 
es la segunda convocatoria 
que se lanza tras la de 2019, 
que contó con una partida 
presupuestaria de 20 millo-
nes de euros. 

Diez millones en 
subvenciones para 
la formación
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Victoria Flores

Un 35,8% de los jóvenes andalu-
ces menores de 25 años están en
paro. Muchos terminan la carrera
y se encuentran con un mercado
laboral que no es capaz de absor-
berlos. Para revertir esta situación,
en los últimos años se ha impulsa-
do la Formación Profesional.

A diferencia de lo que ocurre
en otros países de la Unión Euro-
pea, en nuestro país hay muchos
más profesionales universitarios
que profesionales de nivel me-
dio. Esto hace que haya una gran
cantidad de puestos de trabajo
para los que se necesitan unos co-

nocimientos de Grado Medio
que no se puedan ocupar.

Fátima Báñez, presidenta de la
Fundación CEOE, explica que en
Andalucía hay unos 19.500 em-
pleos que se quedan sin cubrir, la
mayoría en el sector de las tecno-
logías de la información y la co-
municación. Ante este desajuste,
CaixaBank Dualiza y la Funda-
ción CEOE han publicado el estu-
dio Cambios en los perfiles profe-
sionales y necesidades de Forma-
ción Profesional en España. Pers-
pectiva 2030, en el que ambas ins-
tituciones buscan dar respuesta a
los problemas a los que se enfren-
ta la FP a corto y medio plazo.

El sociólogo e investigador
del informe, Oriol Homs, alerta
de que “a millones de personas
les va a cambiar su profesión en
los próximos años”. Pese a que
muchos no se aventuran a pre-
decir el futuro, Homs asegura
que en las empresas tienen cla-
ro el tipo de profesional que ha-
ce falta. “Están cambiando to-
dos los perfiles”, insiste.

El envejecimiento de la pobla-
ción y la necesidad de reemplazo
van a marcar las posiciones que las
empresas van a demandar a corto
y medio plazo. Así, plantea una
mayor relación entre la Adminis-
tración y las compañías para crear
una oferta educativa acorde a las
necesidades del mercado.

El sociólogo pide que no se in-
tenten adivinar las profesiones que
vienen, pero sí que matiza que se-
rán “una evolución o una mixtura
de lo que ya conocemos”. Es decir,

se trata de incorporar a profesiona-
les que tengan conocimientos de
otras áreas de trabajo, profesiona-
les “polivalentes y especialistas”.
Homs las denomina profesiones T,
trabajadores híbridos que no se de-
dican a un solo ámbito y que pue-
den tener una especialización con-
creta en áreas determinadas.

“Ha aumentado el peso de las
competencias transversales, el
trabajador tiene que comprender
la información, redactar infor-
mes, hablar inglés, trabajar en
equipo, algo que antes los buenos
trabajadores tenían, pero que
ahora se necesita más”, añade. Y
es que las empresas necesitan
gente a la que poder mover de
puesto, pero que sean especialis-
tas en lo que trabajen.

El estudio también indica que la
relación de los trabajadores con la
tecnología ha cambiado drástica-
mente con la digitalización. Con

el Covid, los cambios hacia una
era de digitalización se han acele-
rado, llevan produciéndose desde
los años 80 y tarda alrededor de
100 años en consolidarse, “nos
quedan 30, 40 o 50 años”.

Para poder sortear este cambio,
desde la Administración y las em-
presas hay que adaptar los pro-
gramas educativos. El trabajador
debe desarrollar competencias
blandas, su responsabilidad ya no
es darle al botón de una máquina,
sino que tiene que saber gestionar
la información que ofrece la má-
quina, que programe y que sea ca-
paz de planificar para aprove-
charlas al máximo. Para ello, se-
gún los directores del estudio, es
necesario que se cambien y que se
fomente la formación continua
de los trabajadores.

En el apartado técnico, los
alumnos de la FP están mejor pre-
parados que los universitarios, pe-
ro siguen teniendo puntos débiles.
“El modelo de cualificación está
cambiando en la sociedad”, apun-
ta, e insiste en que “es un proble-
ma de los contenidos y de la cultu-
ra de los profesores y los centros
de formación” porque no solo hay
que aprender a “apretar botones”.

Relacionado con esto, propone
reducir el número de cursos de FP
y hacerlos más amplios. “El ciru-
jano no estudia cirugía, estudia
Medicina y luego se especializa”,
compara el investigador. De esta
forma, los jóvenes pueden adqui-
rir conocimientos de distintas ra-
mas y especializarse en la que el
mercado de trabajo más necesite
en cada momento.

La consejera de Empleo, Rocío
Blanco, y la viceconsejera de De-
sarrollo Educativo y FP Esperan-
za O’Neill, que participaron en el
acto, aseguraron que, para el Go-
bierno de Juanma Moreno, la FP
Dual es “el mejor plan de empleo
para los jóvenes”. En Andalucía,
según los datos de la CEA, 8.500
empresas colaboran en la forma-
ción de los estudiantes de FP, un
número que se ha doblado en los
cuatro últimos años y que espe-
ran que siga creciendo.

Hay 20.000 empleos sin cubrir por
falta de profesionales cualificados

JOSÉ ÁNGEL GARCÍA

Fatima Báñez, Javier González de Lara, Rocío Blanco, Juan Ignacio Zafra y Esperanza O’Neill.

●Un informe señala que a corto y medio
plazo se necesitarán empleados “híbridos”
con conocimientos en distintas áreas

Caixabank y Fundación
CEOEanalizan los
problemas que afronta
la FormaciónProfesional
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Cristina Cueto

En el Parque Tecnológico Aeroes-
pacial de Andalucía Aerópolis,
ubicado en La Rinconada, reside
una empresa vanguardista que,
en menos de 15 años, se ha con-
vertido en un referente para su
sector. Solar Mems Technologies
es la única compañía española
que fabrica sensores solares para
satélites y también es de las po-
cas empresas europeas que los
industrializan. Compuesta por
un equipo joven –la media de
edad ronda los 30 años– y multi-
disciplinar, esta entidad tiene
vistas claras a seguir expandién-
dose y creciendo.

El proyecto que nació en el
año 2009 como una spin-off de
la Universidad de Sevilla, en co-

laboración con el Instituto Na-
cional de Técnica Aeroespacial,
se ha convertido en una compa-
ñía que trabaja con la NASA, va-
rias agencias espaciales europeas
como la francesa o la alemana,
diferentes universidades y más
de 100 compañías en 50 países.
El 98% de su negociado se con-
centra en el exterior.

Al frente está José Miguel Mo-
reno López, que la semana pasa-
do recibió el Premio al Directivo
del año en la industria aeroespa-
cial de Andalucía que otorga An-
dalucía Aerospace. “Nosotros fa-

bricamos principalmente senso-
res solares y sistemas de segui-
miento solar para satélites, pero
también para otras aplicaciones
como energías renovables, de-
fensa o drones. Aportamos solu-
ciones de seguimiento solar a va-

rios mercados, aunque es cierto
que el sector espacial recibe el
90% de nuestra facturación”, ex-
plica Moreno.

Un sensor solar detecta dónde
está el sol y transmite esta infor-
mación al satélite para que pueda

saber dónde se ubica en órbita:
“Esto sirve, por ejemplo, para po-
sicionar los paneles solares y que
sepan dónde hay luz. También
funciona para apuntar las ante-
nas a tierra y que de este modo
puedan transmitir información.

Esto mismo se puede hacer con
las estrellas”, recalca el director.

La confección de estos disposi-
tivos, que son los más pequeños
del mercado y caben en la palma
de la mano, se fabrican íntegra-
mente en las instalaciones de Ae-
rópolis. Concretamente, en dos
salas a las que se debe entrar com-
pletamente protegido para evitar
alteraciones en las condiciones de
limpieza y seguridad del espacio.
“El próximo año triplicaremos la
capacidad de producción para
que esté lista en 2024 y este año
pensamos en doblar la factura-
ción, que está en dos millones de
euros”, apostilla Moreno.

A pesar de estas cifras, no pien-
san en mudarse a otras ciudades
españolas con mayor tradición ae-
ronáutica. Tienen las miras pues-
tas en Florida para abrir su próxi-
ma filial, pero el director conside-
ra que la capital hispalense es el
enclave más adecuado para llevar
a cabo sus proyectos. “Nuestro ob-

jetivo inicial era dedicarnos a las
energías renovables y Sevilla es
una ciudad inmejorable para este
fin por las horas de sol. Hace 10
años había poco ecosistema ae-
roespacial propio, pero es una ciu-
dad con buenas comunicaciones y
la gente que viene a visitar la com-
pañía desde Japón, China, Esta-
dos Unidos u otros países de Euro-
pa, se queda con ganas de volver”,
recalca el director.

Una idea que se refuerza aún
más con la implantación de la se-
de de la Agencia Espacial Españo-
la en la ciudad. Una oportunidad
que el director considera muy po-
sitiva para Sevilla y para España,
porque servirá como una “venta-
nilla única” para que las compa-
ñías e instituciones puedan acce-
der con más facilidades y eficacia
a las gestiones que se realicen en
materia aeroespacial. El director
explica que “aunque no sea una
Agencia con una infraestructura
propia como la NASA, sigue el
modelo portugués o de Reino Uni-
do en cuanto a coordinación y ges-
tión de las actividades a nivel es-
pacial”. Además, hace especial
hincapié en que muchas empresas
se crearán alrededor de la institu-
ción y será un revulsivo para la
creación de empleo.

Ahora están inmersos en el
proyecto Airbus OneWeb Sate-
llites, su iniciativa más ambicio-
sa hasta la fecha. Con factoría en
Florida, han lanzado 540 satéli-
tes para dar cobertura wifi mun-
dial. “Tenemos enviada una
constelación casi completamen-
te desplegada, al 80%, para que
haya wifi en La Antártida, en el
Polo Sur y en el desierto. Ya está
operativa hasta 150 grados de la-
titud y falta un año para que esté
activa”, apunta Moreno.

FOTOS: JUAN CARLOS VÁZQUEZ

Equipo completo de la compañía Solar Mems Technologies, dirigida por José Miguel Moreno (en el centro de la imagen).

Dos técnicos en una de salas de fabricación dentro de las instalaciones de la compañía en Aerópolis.

Tecnología puntera
desde Sevilla a la NASA

● Solar Mems Technologies es la única compañía
española que fabrica sensores solares para satélites

Millones. Es la facturación actual
de la compañía, con previsiones a
duplicarse durante este año.

2

José Miguel Moreno
recibe el Premio al
Directivo del año en la
industria aeroespacial
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R.S.

El candidato del PP a la Alcaldía
de Sevilla, José Luis Sanz, de-
nunció ayer que el alcalde, Anto-
nio Muñoz, tiene “abandonada”
la barriada de Tartessos y proyec-
ta más limpieza y aparcamientos
tras años de dejadez y desidia.
Sanz, que se reunió con la asocia-
ción vecinal y recorrió el barrio
junto a los vecinos mientras le
trasladaban todos los déficits que
tienen en el barrio, anunció que
solucionará “las carencias que
durante años llevan arrastrando
en esta zona, donde la limpieza,
la seguridad y la falta de aparca-
mientos hacen muy difícil la vida
a estos vecinos”.

Sanz señaló que Tartessos “es
otra de las grandes zonas olvida-

das por el alcalde socialista”. “Pa-
san los años y la dejadez y la de-
sidia del Ayuntamiento se han
transformado en suciedad, inse-
guridad, falta de aparcamientos
y zonas públicas descuidadas.
Los vecinos están hartos de medi-
das incumplidas y promesas que
no se llevan a cabo”, añadió.

A esto unió “la falta de poda, la
necesidad de vallado del parque
infantil, los problemas graves de
plagas, que la intercomunidad
tiene que solucionar con sus pro-
pios medios, la escasa señaliza-
ción y pintado de las calles, el
mantenimiento de las aceras,
que llevan varias décadas sin
arreglar, y la insalubridad del ca-
llejón trasero de la calle Arganto-
nio, vallado y propiedad del
Ayuntamiento que lo tiene aban-
donado a su suerte”, entre otros.
Sanz indicó que “es lamentable
que sean los vecinos los que ten-
gan que solucionar los problemas
de plagas porque el gobierno mu-
nicipal del PSOE no lleva a cabo
esas labores”.

Tras conocer estas críticas, el
Ayuntamiento recordó al PP que
la barriada será una de las gran-
des beneficiadas de la reordena-
ción del entorno de Santa Justa,
el nudo intermodal que supon-
drá la zona y las nuevas instala-
ciones deportivas. El delegado
del distrito San Pablo-Santa Jus-
ta, Francisco Javier Páez, defen-
dió la “importante transforma-
ción” que implicarán los grandes
proyectos en marcha y lamentó
que “el PP sigue con su dinámica
de atacar al gobierno municipal
sin tener en cuenta las iniciativas
que se están llevando a cabo y lo
que acontece en la ciudad”.

Páez subrayó que se trata de
“proyectos que dinamizarán esta
barriada y que generarán nuevas
zonas de convivencia y oportuni-
dades para los vecinos y vecinas”.
También recordó las inversiones
previstas para la dotación de mo-
biliario en los Jardines Marta del
Castillo, la recepción de la ba-
rriada de San Pagés o las mejoras
para el CEIP Al-Andalus.

Sanz promete más aparcamientos y
limpieza para la barriada de Tartessos
ElAyuntamiento replica

que la reordenacióndel

entornodeSantaJusta

beneficiaráa losvecinos
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ANTONIO R. VEGA 

SEVILLA 

L
a presidenta del Sindicato de 

Médicas y Médicos de Atención 

Primaria de Andalucía (SMP) 

tiene abierto un expediente 

sancionador en el Servicio Andaluz de 

Salud (SAS) por haber recomendado 

supuestamente a algunos de sus pa-

cientes, pertenecientes a colectivos 

vulnerables, que no se pusieran la va-

cuna prescrita para inmunizar frente 

la enfermedad causada por el corona-

virus, según ha podido saber ABC.  

María del Carmen González Uceda, 

que dirige el SMP, una organización 

que echó a rodar hace apenas ocho me-

ses, es médica de familia del centro de 

salud Alameda Perchel, situado en la 

capital malagueña, y en los últimos 

seis meses una de las caras más visi-

bles detrás de las pancartas en las pro-

testas contra la gestión sanitaria del 

Gobierno de Juanma Moreno (PP).  

Como presidenta del incipiente sin-

dicato, dirigió el pasado 28 de enero 

una concentración ante la sede del Ser-

vicio Andaluz de Salud (SAS) en Sevi-

lla, coreando consignas, megáfono en 

mano, contra la «privatización» de la 

sanidad y quejas por la elevada carga 

laboral que soportan los médicos, so-
brepasados por agendas inmanejables 

y gestiones burocráticas. El suyo es el 

único sindicato que sigue llamando a 

los facultativos andaluces a una huel-

ga después de que la Consejería de Sa-

lud y Consumo se comprometiera el 

pasado 25 de enero a limitar a 35 los 

pacientes máximos que un médico de 

familia tendrá en su agenda cada día, 

25 en el caso de los pediatras. Sin em-

bargo, ella lleva una semana sin se-

cundar la huelga convocada por su sin-

dicato para «no dañar» a sus pacien-

tes, declara a ABC.  

Una faceta más desconocida de la 

biografía de la presidenta del nuevo 

sindicato es el recelo que ha mostra-

do hacia las vacunas autorizadas con-

tra el Covid-19 en su propia consulta. 

Su opinión sobre esta cuestión pelia-

guda en el ámbito científico le ha cos-

tado la apertura de un expediente por 

afectar al ejercicio de su profesión como 

médica del SAS. Salud inició el proce-

dimiento sancionador a finales de 2021, 

seis meses antes de que registrara los 

estatutos del nuevo sindicato. 

Para evitar una posible sanción, 

González Uceda presentó un recurso 

de alzada que está pendiente de reso-

lución. Se le atribuye una falta grave 

por incumplir sus funciones. Este pe-

riódico ha hecho una consulta sobre 

su caso al SAS, pero desde la agencia 

que gestiona la sanidad pública han 

declinado pronunciarse alegando que 

es una información reservada. 

Tampoco la presidenta del SMP 

quiere pronunciarse sobre el expedien-

te al que se enfrenta. Para justificar 

sus reservas, en una conversación te-

lefónica con ABC, alegó que su postu-

ra sobre la vacunación contra el Covid 

es una «opinión a nivel profesional e 

individual» que «no tiene nada que 

ver con nuestra lucha por la atención 

primaria». Dicho procedimiento dis-

ciplinario está aún en «vía adminis-

trativa» y «no es el primero que me 

abren», advirtió. 

González insistió en «no mezclar» 

su papel como portavoz de las reivin-

dicaciones sanitarias con su tesis com-

pletamente contraria a las instruccio-

nes que la Consejería de Salud y Con-

sumo difunde entre sus profesionales 

sobre la pauta de vacunación, avala-

da –apostilla– por «bibliografía y cien-
cia». Lamentó que se halle «en esa si-

tuación», en referencia al expediente, 

porque ella es «muy responsable» y 

«sincera» con sus pacientes, de los que 

«jamás» ha tenido ninguna queja.  

Sin entrar al fondo del asunto, la 

doctora defendió que «hay que infor-

mar a los pacientes de los pros y los 

contras» y del balance entre riesgo y 

beneficio que representa la vacuna 

contra el Covid, una opinión que «va 

cambiando» dependiendo del estado 

de salud de cada uno, de la situación 

epidemiológica y de las dosis autori-

zadas. «Yo informo y los pacientes de-

ciden» porque «para ellos es muy re-

levante y para mí también tener la con-

ciencia tranquila y hacerlo siempre lo 

mejor posible», zanjó, tras invitar al 

periodista a abordar este tema panta-

noso «otro día». 

«Cuidado con las vacunas» 

La médica ha desplegado en textos di-

fundidos en digitales y redes sociales 

su opinión sobre la pandemia. En una 

carta a los pacientes, publicada en ene-

ro de 2022, aseguraba que «antes pen-

saba que eran vacunas contra el Co-

vid, ahora pienso que son vacunas para 

el Covid». Ha llegado a dicho conven-

cimiento a la vista de «los datos publi-

cados por la comunidad científica» y 

por su propia experiencia profesional. 

En dicha misiva, cuestionaba algunas 

de las vacunas actuales. «Los estudios 

presentados para esa aprobación son 

muy limitados en número y tipos dis-

tintos de pacientes (edad, enfermeda-
des de base, embarazo…). No he en-

contrado que se hayan presentado nue-

vos estudios por los laboratorios 

fabricantes que salven esa situación, 

tampoco sobre los efectos adversos», 

argumentó. En el citado artículo, Gon-

zález arrojaba dudas sobre la eficacia 

de las vacunas para frenar la transmi-

sión. «Cuidado con vacunar innecesa-

riamente sin que se frene la transmi-

sión de los gérmenes patógenos, las 

consecuencias pueden ser tan graves 

como la selección de cepas o varian-

tes más agresivas», concluía.  

El ruido y protagonismo mediático 

que ha tenido la organización que pre-

side es inversamente proporcional a su 

representación entre la plantilla del SAS. 

El sindicato que esgrime la huelga como 

Una médica antivacunas 
dirige el sindicato que le 
declara la huelga al SAS

∑ La presidenta del Sindicato de Médicos 
de Atención Primaria tiene abierto un 
expediente sancionador por falta grave   

∑ González, acusada de recomendar a sus 
pacientes que no se vacunen del Covid: 
«Yo informo de los pros y los contras» 

L
a campaña ha revuelto el 

cotarro político sacando a 

paseo el tema del AVE. A la 

propuesta de unir en esa red del 

futuro a Sevilla con Málaga, for-

mulada por Juanma Moreno, se 

ha opuesto sibilinamente el san-

chismo con la añagaza de que 

más urgiría alargar la alta velo-

cidad a Huelva o Almería, como 

si estos dos proyectos no vinie-

ra arrastrándolos su partido          

–ahora sí, ahora no– desde hace 

un par de decenios. Y hasta al-

guna mirada sagaz sugería ayer 

en estas páginas que la propues-

ta pepera ha dinamitado la paz 

boba en que dormita el no-PSOE, 

cada intrabando barriendo para 

dentro con la escoba electoral. 

Lo de menos para algunos, como 

se ve, es el interés público. Lo que 

prima para la mala política sigue 

siendo, a las claras, el cervanti-

no «buen gobierno de las tripas».

BELMONTE

TERCIO DE VARAS

Alta velocidad

belmonte@andalunet.com
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arma de presión, no for-

ma parte de la mesa 

sectorial, el órgano 

donde se sientan to-

das las organizacio-

nes que deberán 
votar el acuerdo al-

canzado entre el 

SAS y el Sindicato 

Médico Andaluz 

(SMA). Dicho com-

promiso fue decisivo 

para la desconvocato-

ria de la huelga que ha-

bía programado esta úl-

tima organización profesio-

nal, que cuenta con el respaldo 

del 95% de los profesionales que 

ejercen la Medicina en el SAS. A dife-

rencia del SMA, el SMP no ha concurri-

do nunca a unas elecciones. Ni siquie-

ra existía en febrero de 2019, cuando la 

plantilla del SAS eligió a sus delegados. 

Se constituyó el 9 de junio de 2022, se-

gún la resolución de la Dirección Gene-

ral de Trabajo publicada en el BOE.

A. R. VEGA 

SEVILLA 

María del Carmen González Uceda 

preside el recién nacido Sindicato de 

Médicas y Médicos de Atención Pri-

maria (SMP), el único que mantiene 

un paro indefinido desde del pasado 

20 de enero como medida de presión  

para que el Servicio Andaluz de Sa-

lud ponga remedio a «la sobrecarga 

asistencial permanente» de sus fa-

cultativos. Sin embargo, la portavoz 

más destacada de la organización 

convocante hizo huelga los día 20, 

23, 24, 25 y 26 de enero y se reincor-

poró a principios de la pasada sema-

na a su trabajo como médico de fa-

milia del centro de salud de Alame-

da Perchel, en Málaga capital. La 

doctora señala que la huelga «sí si-

gue en pie», aunque ella no la está se-

cundando ahora. «Esta semana [por 

la pasada] no, porque la había secun-

dado todos los días y mis pacientes 

andaban un poco perdidos», pretex-

ta. Explica que «queremos hacer una 

huelga larga, que podamos soportar 

económicamente, y que sea ética, que 

responda a nuestros valores como 

médicos; estamos para ayudar y no 

hacer daño», se justifica.  

La primera jornada de huelga con-

vocada por el SMP, el 20 de enero, tuvo 

un modesto seguimiento. De los 5.240 

que había en el turno de mañana, sólo 

131 médicos decidieron no trabajar, 

apenas el 2,5%, según el SAS.   

El acuerdo, «un parche» 
González Uceda discrepa del acuer-

do alcanzado entre el SAS y el Sindi-

cato Médico Andaluz (SMA) para li-

mitar las consultas diarias en la aten-

ción primaria. Sostiene que 

«discrimina» a los especialistas de 

Familia porque «nos carga con más 
citas en menos tiempo frente a los 

pediatras, cuando pasar consulta a 

adultos, muchos de ellos enfermos 

crónicos de edad avanzada, «no es 

más fácil que a los niños».  

El SMP prepara una nueva ofen-

siva laboral con movilizaciones. Su 

última concentración, realizada el 

sábado 28 de enero, fue secundada 

por unas 600 personas, entre ellas 

representantes de la Marea Blanca. 

Se producía tres días después de que 

la Consejería de Salud y el SMA avan-

zaran su acuerdo. González ha per-

tenecido al sindicato mayoritario en-

tre los médicos, pero se desvinculó 

de él cuando su apuesta por redoblar 

la presión sobre el SAS no encontró 

el respaldo de la mayoría de miem-

bros del SMA en las asambleas.

«El paro indefinido 
sigue en pie, pero esta 
semana pasada yo no 
lo he secundado»

∑ La propia presidenta 
del Sindicato de 
Médicos de Atención 
Primaria lleva días 
sin hacer huelga

En la imagen principal, 

concentración de sanitarios el 28 de 

enero en Sevilla. Sobre estas líneas, 

Carmen González Uceda, 

presidenta del Sindicato de Médicos 

de Primaria andaluz  // FOTOS: ABC

Carmen González Uceda lleva 
años ocupando el primer 
plano de las movilizaciones 
sanitarias como presidenta 
de la plataforma Basta Ya 
Málaga y Basta Ya Andalucía. 
Esta asociación, creada el 14 
de septiembre de 2017, fue el 
germen del nuevo sindicato. 
Agrupa a médicos de aten-
ción primaria y urgencias con 
ejercicio en la provincia de 
Málaga y que promueve 
«actividades que vayan 
encaminadas a la dignifica-
ción de la atención primaria y 
de la profesión médica», 
según rezan sus estatutos.

En primera línea 
de las protestas 
sanitarias

Medida sancionadora 

El SAS le abrió expediente 
por no cumplir sus 
funciones, pero declina 
pronunciarse sobre el 
mismo porque se trata de 
«información reservada» 

Presión sobre el SAS 

La doctora González Uceda 
desvincula su «opinión 
individual» sobre la vacuna 
de la «lucha» de su sindicato 
por la atención primaria 

Dudas sobre la inmunización 

«Cuidado con vacunar 
innecesariamente, las 
consecuencias pueden ser 
tan graves como la 
selección de cepas»
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D

Juan Parejo

Mejoras en esculturas, glorietas,
edificios, caminos y otros elemen-
tos singulares destacados. Los jar-
dines históricos de Sevilla han si-
do objeto de importantes recupe-
raciones patrimoniales en los úl-
timos años. El Ayuntamiento, se-
gún los datos recopilados por es-
te periódico, ha destinado más de
cinco millones de euros en poner
a punto el Parque de María Luisa,
los Jardines de Murillo o los de las
Delicias. La gran mayoría de estas
actuaciones han estado motiva-
das por las incidencias que la ex-
posición a la intemperie ha causa-
do en estos elementos; o por la la-
cra del vandalismo, que se cebe
regularmente con ellos. Las últi-
mas recuperaciones han sido la
reposición de las cuatro fuentes
históricas en las glorietas de los
Jardines de Murillo.

El Parque de María Luisa es el
principal jardín de la ciudad y co-
mo tal ha recibido las mayores
atenciones recientemente. En to-
tal, se han invertido más de tres
millones de euros, sin contar las
intervenciones realizadas en la
Plaza de España, la joya de la coro-
na, donde se ha puesto en marcha
un contrato de conservación pre-
ventiva para que esté siempre en
perfecto estado de revista.

Una de las intervenciones más
singulares es la que se ha llevado a
cabo en la Plaza de América. Este
bellísimo enclave del parque recu-
peró su imagen de hace cien años
en el verano de 2021
con la reposición de
las últimas Victorias
Aladas. La restaura-
ción del conjunto de
16 esculturas sobre
columnas se ha pro-
longado durante varios años. El
Servicio de Parques y Jardines,
adscrito a la delegación de Transi-
ción Ecológica y Deportes, ha in-
vertido 390.000 euros en la res-
tauración de estas piezas, una ta-
rea que llevó a cabo de manera
ejemplar la empresa especializada
Dédalo. En general, todas estas es-
culturas – seis de Coullaut Valera;
seis de Delgado Brackenbury; y
cuatro, de Pedro Carbonell– pre-
sentaban una degradación causa-
da por su exposición a la intempe-
rie, sobre todo humedad y lluvia,
que habían causado fisuras, frag-
mentaciones y desgastes de la pie-
dra. Durante las restauraciones
también se reintegraron las nu-
merosas piezas perdidas, como
cabezas, brazos, alas y coronas,
gracias a un trabajo histórico e in-
fográfico.

En la Plaza de América se han
hecho otras dos intervenciones so-
bre elementos muy arraigados en
la memoria de los sevillanos. La
empresa Metis acometió en 2018
una laboriosa restauración de las
populares niñas de las Fuentes de
las Palomas. Estas escultura que
fueron vandalizadas se pudieron
reproducir gracias a un molde una
de las primitivas fuentes realizada
por su autor, Juan Lafita. También

se restauró in situ la otra niña, una
réplica realizada en 1993 por Emi-
lio García Ortiz. El coste de los tra-
bajos fue de 7.500 euros.

En el año 2021 se llevó a cabo La
recuperación de otros de los espa-

cios más evocadores del Parque de
María Luisa. La Glorieta de Cer-
vantes fue sometida a un proceso
de restauración y rehabilitación
integral que le devolvió todo el es-
plendor. Este espacio, que se sitúa

ante el Pabellón Real, presentaba
importantes desperfectos como
consecuencia del paso del tiempo
y de diversos actos vandálicos. La
intervención promovida por Par-
ques y Jardines, tras una petición

de la Asociación Internacional de
Cervantistas, contó con un presu-
puesto de 35.584 euros. Los traba-
jos fueron realizados por Alféizar,
empresa especializada en la res-
tauración del patrimonio.

1

ANTONIO PIZARRO

3

PATRIMONIO | LA INVERSIÓN EN LAS ZONAS VERDES

JARDINES HISTÓRICOS

Cinco millones para la
recuperación del patrimonio

JUAN CARLOS VÁZQUEZ

●En los últimos años se han restaurado esculturas y glorietas de estas zonas
verdesmonumentales, pero el vandalismo semantiene comouna amenaza

2
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Desde el año 2016, se ha acome-
tido diversas intervenciones en la
Glorieta de Bécquer, quizás el lu-
gar más mágico del Parque de Ma-
ría Luisa. Se han empleado más de
180.000 euros en la recuperación
del conjunto escultórico de Cou-
llaut Valera, al que se devolvió su
diseño original y se adecuó al
complejo entorno en el que se dis-
pone. Además, el Ayuntamiento
ha recuperado también todas las
piezas que en su día formaron par-
te del conjunto, como el carcaj
(funda para guardar las flechas) y
el arco del ángel, los bancos de
piedra y el anaquel en el que se
guardaban libros. Desgraciada-
mente, el vandalismo se ha vuelto
a cebar con este espacio y se han
producido nuevos destrozos en
los últimos tiempos.

Otra glorieta restaurada en
2021 fue la dedicada a Benito
Más y Prats. La recuperación de
esta obra del arquitecto regiona-
lista Aníbal González en 1925 su-
puso una inversión de 45.363,26
euros. Las obras de la glorieta, eje-
cutadas por la empresa sevillana
especializada Alféizar, permitió la
recuperación de todas las piezas
entalladas y los elementos cerámi-
cos perdidos y la restauración de
las fábricas aplantilladas y el con-
junto de la azulejería, que realizó
el célebre Enrique Orce Mármol.

El Ayuntamiento también ha
restaurado en los últimos la glo-
rieta de Luis Montoto. Se em-
plearon 18.000 euros en todo en
todo el conjunto, incluida la escul-
tura de la mujer, una obra del sevi-
llano Emilio García Ortiz, a la que
unos años antes le habían arran-
cado la cabeza en otro acto vandá-
lico. La glorieta de Ofelia Nieto fue
rehabilitada en su conjunto, tam-
bién el patrimonio vegetal, con
una inversión de 30.000 euros
tras sufrir un fuego intencionado.

En agosto de 2018 concluye-
ron las tareas de conservación
emprendidas en los pilares de
piedra que constituían la entra-
da oficial al recinto de la Exposi-
ción Iberoamericana de 1929.
Las cuatro parejas de obeliscos
de piedra situadas en el entorno
de la Glorieta de San Diego y el
Consulado de Portugal fueron
sometidas a diversos tratamien-
tos con el fin de eliminar las pa-
tologías más evidentes y afian-
zar su mantenimiento. El coste
fue de 63.000 euros.

El servicio municipal de Par-
ques y Jardines, finalmente, ha
desarrollado otras actuaciones
patrimoniales en la Fuente de
las Ranas, el Monte Gurugú, el
Estanque de los Patos y el Estan-
que de los Lotos con un coste de
55.000 euros.

Además de las restauraciones

de estas glorietas y esculturas, se
han puesto en marcha dos inter-
venciones importantes en dos de
los pabellones de la Exposición
Iberoamericana de 1929. Hace
unos culminó la recuperación in-
tegral de las fachadas y decora-
ción del llamado Pabellón Real,
en la Plaza de América. La inver-
sión en este edificio de estilo góti-
co-isabelino proyectado por Aní-
bal González ascendió a 1,2 mi-
llones de euros. Actualmente, es-
tá en marcha el proyecto para
adecuar su interior a un espacio
museístico dedicado a Aníbal
González y el Regionalismo, pero
todavía no ha pasado el filtro de
la Comisión de Patrimonio.

En su última fase se encuentra
la rehabilitación del antiguo pa-
bellón de telefónica. Con una in-
versión de 1,2 millones se conver-
tirá en la nueva sede administra-
tiva del Servicio Municipal de
Parques y Jardines. En esta ac-
tuación final se acometerán dis-
tintas tareas para la adecuación a
usos administrativos del resto de
dependencias pendientes; el
arreglo de la cubierta de la biblio-
teca, la construcción de vestua-
rios en el sótano, y la mejora de
las zonas ajardinadas.

El Parque de María Luisa tam-
bién será objeto en un futuro de
la sustitución del asfalto por ado-
quines en tres grandes avenidas,

la mejora del albero de las vías la-
terales y la recogida de agua de
lluvias, todo ello con una inver-
sión de 1,2 millones de euros (en
proyecto). En concreto, la inter-
vención tendrá lugar en la Aveni-
da de Rodríguez Caso, que atra-
viesa el parque desde la Glorieta
de los Marineros Voluntarios has-
ta la plaza de España, y las aveni-
das Conde de Urbina y Conde Co-
lombí, que comunican la Avenida
de Bécquer con la primera. Ya se
ha pavimentado con adoquín de
granito, sustituyendo el aglome-
rado asfáltico, la Avenida
Bécquer, la Glorieta Gabriela Or-
tega, la vía en torno al Monte Gu-
rugú, entre las avenidas Hernán

Cortes y Pizarro –con ello, se
completaba una actuación ante-
rior realizada en el túnel y acce-
sos del Monte Gurugú, que ya se
encuentran adoquinados– y el
acceso al parque desde la torre
sur de Plaza de España, por la
Avenida Isabel La Católica. En
conjunto, ha supuesto una inver-
sión de 150.000 euros.

Por su parte, dos son las grandes
intervenciones que destacan en los
Jardines de Murillo, otro de los jar-
dines históricos que requiere de
mayor atención por su fragilidad y
exposición a los actos vandálicos.
Esta misma semana se ha comple-
tado la reposición de las cuatro
fuentes ornamentales que habían
sido objeto de ataques. Están do-
cumentados los ataques vandáli-
cos en este espacio desde 1955, así
que a finales del siglo XX tres de las
fuentes tuvieron que ser reempla-
zadas por unas de similar composi-
ción, aunque muy diferentes en
proporciones y ornamentación.
Estos nuevos modelos se repitie-
ron en la última restauración del
enclave y fueron destruidos pro-
gresivamente entre 2017 y 2021.

Los trabajos recientes han teni-
do por objeto la recuperación no
sólo de las fuentes como parte del
mobiliario, sino que, dada la con-
sideración de jardín histórico, se
han valorado como elementos de-

finitorios de un paisaje emblemá-
tico de Sevilla perpetuado en mi-
les de estampas, postales y foto-
grafías antiguas. De ahí que el ob-
jetivo no haya sido la repetición de
los modelos anteriores, sino la
realización de unas réplicas de las
fuentes originales instaladas en
1917 por Talavera y Heredia. Las
piezas han sido esculpidas artesa-
nalmente en mármol de Macael y
colocadas sobre las albercas, que
también han sido restauradas.

En este mismo espacio, se está
interviniendo la tapia almenada
del paseo de Catalina de Ribera
(actuación del Real Alcázar en co-
ordinación con el Servicio de Par-
ques y Jardines). Ya se han acome-
tido dos fases previas a la restau-
ración completa con una inver-
sión de 187.000 euros.

En otro jardín histórico, el de las
Delicias, que reclama mayor aten-
ción, el Ayuntamiento ha acometi-
do las obras de restauración de la
Glorieta de Roma, una actuación
con un presupuesto de 6.557 eu-
ros y que acometió la empresa Al-
féizar Restauraciones S.L.

Por último, en cuestión de pavi-
mentos, se han renovado todos los
caminos de albero de los parques y
jardines históricos gestionados
por el servicio de Parques y Jardi-
nes, que incluye los Jardines de la
Caridad, con una inversión de
547.000 euros.

La renovación del albero
ha cambiado la cara a
los caminos de los
jardines históricos

La glorieta deBécquer
es de lasmás atacadas
y requiere de constantes
restauraciones

4

JUAN CARLOS VÁZQUEZ

5

D. S.

1. Los trabajos de reposición de las últimas victorias aladas que se restauraron de la Plaza de América.

2. Restauración llevada a cabo en el monumento a Bécquer del Parque de María Luisa. 3. La escultura que adorna

la glorieta de Luis Montoto del Parque de María Luisa fue intervenida para reponerle la cabeza. 4. Una de las

fuentes de los Jardines de Murillo que se han repuesto según los modelos originales . 5. Una de las niñas de las

Fuentes de las Palomas de la Plaza de América tras su restauración.
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JESÚS DÍAZ 
SEVILLA 

E
l riesgo de que la pintura ‘San 

Pedro penitente’, de Bartolomé 

Esteban Murillo, propiedad de 

Abengoa y expuesto en el Hos-

pital de los Venerables Sacerdotes, sal-

ga de Sevilla es «inminente», sobre todo 

después de que se haya iniciado la su-

basta del plan de liquidación de la ma-

triz de la multinacional sevillana. La 

permanencia del lienzo, declarado Bien 

de Interés Cultural en 2022 por la Jun-

ta, en el hospital, declarado BIC en 1971, 

es el principal objetivo de la Fundación 

Focus, para lo que ha registrado en la 

Junta de Andalucía un escrito en el que 

solicita que se inscriba la vinculación 

del cuadro del pintor sevillano al mo-

numento barroco, es decir, que se le otor-
gue una doble protección. Lapelota está 

en el tejado de la Consejería de Cultura, 

que está pendiente de un informe del 

gabinete jurídico para tomar una deci-

sión.  

El pasado 23 de diciembre, la direc-

tora general de la Fundación Focus, Ana-

bel Morillo León, presentó un escrito en 

el que exponía a la Consejería de Turis-

mo, Cultura y Deporte su propuesta para 

elevar el nivel de protección del cuadro 

de Murillo realizado en el último tercio 

del siglo XVII por encargo del canóni-

go y mecenas Justino de Neve para una 

de las paredes del Hospital de los Vene-

rables, propiedad del arzobispado de 

Sevilla, actual sede de entidad funda-

cional. En dicho escrito, al que ha teni-

do acceso ABC, se solicita formalmen-

te la inscripción de la vinculación de la 

pintura al monumento barroco, ambos 

bienes, mueble e inmueble, respectiva-

mente, declarados BIC. Una petición 

que nace ante la situación de «peligro 

inminente» de que la pintura pase a la 

situación del mercado artístico nacio-

nal, toda vez que la subasta de los bie-

nes de Abengoa ya está en marcha, y pu-

diera abandonar para siempre el hos-

pital. Sería la segunda vez que la obra y 

el monumento tomarían caminos dis-

tintos, como ya pasó durante la inva-

sión francesa.  

Fuentes del equipo del consejero Ar-

turo Bernal han explicado a este perió-

dico que se ha encargado un informe al 

gabinete jurídico de la Consejería. No 

obstante, en un primer análisis, consi-

deran que la vinculación de ambos BIC 

podría suponer «un problema legal» 

dentro del procedimiento concursal 
de Abengoa. El ‘San Pedro penitente’ 

tiene un valor de liquidación de 586.000 

euros en la subasta, aunque al entrar 

en liquidación se valoró en seis millo-

nes y su valor de tasación en septiem-

bre de 2016 era de ocho millones.  

Al estar inscrito en el Catálogo Ge-

neral del Patrimonio Histórico An-

daluz como BIC, la Junta dispone del 

derecho de tanteo sobre el cuadro 

en caso de venta además de evitar 

que pueda salir de España. Para la Con-

sejería, este asunto es «primordial», por 

lo que reclama al ministro del ramo, Mi-

quel Iceta, un «compromiso» que pase, 

incluso, por la adquisición de la obra de 

forma individual o entre ambas admi-

nistraciones, o a tres bandas, con el 

Ayuntamiento. Arturo Bernal aún es-

pera que Iceta le dé fecha a la reunión 

solicitada al inicio de esta legislatura 

para abordar, entre otros asuntos, el mu-

rillo o el Museo Arqueológico.  

El expediente de la declaración de 

BIC del cuadro, impulsado por solicitud 

de Felipe Benjumea de 2 de junio de 2021 

y aprobado por la Junta por decreto de 

La permanencia 
del ‘San Pedro’ en 
Sevilla depende 
de la Junta 

∑ La Fundación Focus solicita a Cultura 
que el lienzo, BIC mueble, se vincule al 
hospital de los Venerables, BIC inmueble 

∑ La Consejería espera un informe 
jurídico sobre la propuesta, pero aboga 
por arrancarle un compromiso a Iceta

EL SAN PEDRO DE LOS 

VENERABLES 

El cuadro, conocido también con el 

apellido del hospital, fue encargado 

por Justino de Neve para la iglesia de 

los Venerables Sacerdotes, donde 

consta que ya colgaba en 1701D
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24 de mayo de 2022, fue recurrido ad-
ministrativamente por Abengoa, pro-
pietaria de la obra y que ya estaba su-
mergida en su crisis económica. 

La postura de Abengoa 
La multinacional quería evitar a toda 
costa que la Junta diera ese paso por-
que impide que esta obra capital den-
tro de la producción artística de Mu-
rillo pudiera salir de España a los mer-
cados internacionales de arte en el 
marco del proceso de liquidación de 
bienes de la sociedad mercantil. 

Este recurso de reposición, según 
ha podido confirmar este periódico, 
está sin resolver. Entre los argumen-
tos expuestos por Abengoa en su re-
curso está el artículo 32.1 de la Ley de 
Patrimonio Histórico Español, que im-
pide que los bienes muebles cuya im-
portación haya sido realizada legal-
mente y esté debidamente documen-
tada no podrán ser declarados de 
interés cultural en un plazo de diez 
años a contar desde la fecha de impor-
tación. La importación de la pintura 
desde el Reino Unido a España está 
documentada, pública y notoria. Fue 
en 2014, por lo que habría que esperar 
hasta 2024, según Abengoa. 

En su recurso se recuerda el con-
trato firmado en noviembre de 2015 
entre la empresa y la Fundación, que 
contemplaba la libre revocabilidad del 
mismo y la recuperación de la obra por 
la multinacional en cualquier momen-
to, y se expone que la declaración del 
lienzo como BIC produce «una grave 
limitación de las facultades inheren-
tes al derecho de propiedad».  

«Limitan el domingo de tal modo 
que la transmisibilidad de bien, inclu-
so en el mercado nacional, resulta prác-
ticamente imposible, afectando de for-
ma superlativa al patrimonio de una 
sociedad que se halla en concurso. La 
declaración BIC provocaría una lesión 
patrimonial grave, injusta y evaluable 
económicamente, y por ende indem-
nizable, para Abengoa», según se ex-
plica en el recurso presentado en oc-
tubre de 2021, antes de la aprobación 
de la protección del cuadro. Abengoa 
no va a cejar en este empeño. 

Patio del hospital de 

los Venerables; en el 

detalle, el cuadro de 

Murillo  // VANESSA GÓMEZ

E
l ‘San Pedro peniten-
te’ se pintó para el 
Hospital de los Vene-

rables Sacerdotes en el que 
ahora cuelga. Pero la mayor 
parte de su historia no ha 
estado donde debía porque 
fue objeto de la rapiña or-
questada por el mariscaal 
Soult. Dos siglos ha costa-
do que el lienzo volviera a 
su sitio original y todo ese 
esfuerzo que hay que reco-
nocerlo a Abengoa y Focus 
se puede ir al traste si se 
vende y emigra de Sevilla. 
Nadie quiere que eso pase.

Sevillano 

ADRIANO
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J. DÍAZ SEVILLA 

J
ustino de Neve, canónigo de la 
Catedral en el siglo XVII, era 
miembro de una familia de co-
merciantes procedente de Am-

beres e instalada en Sevilla para subir-
se a los beneficios que generaba la ca-
rrera de Indias. Fueron grandes 
mecenas del arte en la ciudad. Entre 
sus logros, una de las joyas de la arqui-
tectura barroca de Sevilla, el hospital 
de los Venerables Sacerdotes, cuya ins-
titución fundó el propio Justino en la 
segunda mitad del citado siglo. Su pa-
pel de mecenazgo le llevó a estrechar 
relaciones con Bartolomé Esteban Mu-
rillo, incluso más allá de la meramen-
te comercial. Fue su amigo, su promo-
tor y hasta el albacea testamentario 
del pintor. Llegó a poseer dieciséis obras 
del artista. 

Entre otras obras, le encargó a Mu-
rillo el ‘San Pedro penitente’ para que 
fuese colocado en una de las salas del 
hospital. Fue realizada hacia 1675 por 
el artista sevillano. Diez años después 
fue regalado por Justino de Neve a la 
institución.  

Al menos, desde 1701, la pintura for-
maba parte de un retablo del altar, don-
de permaneció hasta 1810, cuando fue 
confiscada por el mariscal francés Ni-
colas-Jean de Dieu Soult, durante la in-
vasión napoleónica. Se iniciaba enton-
ces dos siglos en los que el lienzo y el 
hospital rompían la vinculación que 
habían creado mecenas y pintor.  

Pasó a formar parte de la colección 
parisina hasta su venta a un tal 
Townend de Brighton en 1852. En 1883, 
cuando se creía que era de Ribera, la 
obra desaparece tras el intento fallido 
de Townend por subastar la obra en 
Londres. No fue hasta 1974 cuando se 
vuelve a saber de ella. Diego Ángulo, el 
gran especialista en Murillo, publicó 
una foto del cuadro. 

La obra fue localizada y redescubier-
ta en 2011 por Gabriele Finaldi con oca-
sión de la exposición ‘Murillo y Justi-

no de Neve. El arte de la amistad’, inau-
gurada en 2012, coproducida por el Mu-
seo del Prado, la Fundación Focus-
Abengoa y la Dulwich Picture Gallery. 
Ahí se iniciaron los trabajos para que 
el cuadro volviera a su casa, al hospi-
tal. Abengoa y la Fundación querían 
recuperar la única de las tres obras en-
cargadas por Neve para los Venerables 
que seguía en manos privadas, tras un 
largo exilio por tierras galas y británi-
cas.  

Su regreso a Sevilla en febrero de 
2016, tras su estancia en el Museo del 
Prado, fue un hito de la recuperación 
y restitución del patrimonio histórico 
español, andaluz y sevillano. 

Eso supuso, además, que el conte-
nido volviera al continente para el que 
fue creado. El hospital de los Venera-
bles, propiedad de la Archidiócesis de 
Sevilla, fue restaurado por la Funda-
ción para darle un nuevo uso cultural. 
Desde 1991 es la sede de la misma y al-
berga un patrimonio formado por la 
biblioteca del Barroco y el Gabinete de 
Estampas, germen de la Fundación.  

Además, el patrimonio contempla 
el órgano Grenzing, la colección per-
manente del Centro Velázquez, con 
obras del propio Velázquez, Murillo, 
Cavarozzi, Herrera el Viejo y la Vista 
de Sevilla del siglo XVII; y el legado del 
profesor Alfonso Pérez Sánchez, direc-
tor del Prado y asesor artístico de Fo-
cus. Un legado que constituye proba-
blemente el conjunto de biblioetca, ar-
chivo y fototeca privado de historia del 
arte más importante de España.  

Este amplio catálogo ha permitido 
a la Fundación enriquecer el BIC in-
mueble, el hospital de los Venerables 
Sacerdotes, ubicado en el barrio de San-
ta Cruz de la capital.  

Todo esto hace más que evidente las 
razones históricas y científicas de la 
estrecha vinculación de los dos bienes 
del XVII del Patrimonio Histórico An-
daluz, que además encuentran susten-
to mediante la extensa y completa bi-
bliografía que se conservan tanto del 
hospital como de la obra maestra de 
Murillo. Entre otros ejemplos, cita los 
estudios de los años 70 del historiador 
y especialista en el pintor sevillano Die-
go Angulo Iñiguez y las publicaciones 
de Gabriele Finaldi, director de inves-
tigación del Prado, hoy director de la 
National Gallery de Londres. 

Justino de Neve, canónigo de la Catedral y mecenas, 
encargó en el último tercio del siglo XVIII a  Bartolomé 

Esteban Murillo  el cuadro para que se colocara en un 
altar de la iglesia de los Venerables Sacerdotes 

El hospital y el lienzo, 
una vinculación rota 
durante dos siglos

El viaje 

El mariscal Soult lo 
confiscó, se lo llevó a 
Francia, lo vendió a un 
británico y ahí se perdió el 
rastro hasta 1974D
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N. B.  

SEVILLA 

La Asociación Nacional de Industria-
les Envasadores y Refinadores de Acei-
te (Anierac) y la Asociación Española 
de la Industria y el Comercio Expor-
tador del Aceite de Oliva, Asoliva, han 
advertido de que las exportaciones de 
aceite de oliva se han reducido de ma-
nera «muy clara» por los altos precios 
en origen. 

En concreto, aseguran que las ven-
tas al exterior, según datos del Minis-
terio de Agricultura, han bajado has-
ta un 30% en el mes de diciembre.  

«Esto va a seguir sucediendo en los 
próximos meses como consecuencia 
del aumento de los precios en origen 
de un 60%», dijo el director general de 
Asoliva, Rafael Pico, quien ha subra-
yado que «no podemos permitirnos 
una pérdida de competitividad del sec-
tor de los aceite de oliva españoles y 
debemos trabajar para seguir mante-
niendo el liderazgo mundial». 

Además, los industriales han mos-
trado su preocupación «la falta de co-
nocimiento de la opinión pública» so-
bre cuál es la situación real en el sec-
tor del aceite de oliva.  

«Cualquiera que conozca el sector 
sabe que hemos reducido nuestros 
márgenes de manera significativa en 
el último año, pero hay factores que 
escapan a nuestro control y que inci-
den en el precio final del producto», 
explicó Primitivo Fernández, director 
de Anierac. 

Los industriales son, de esta forma, 
muy tajantes: «Si los precios han su-
bido en los lineales, lo han hecho más 
en el campo». 

Así, según los datos estadísticos ofi-
ciales que aportan los Gobiernos de 

La venta al exterior del aceite de oliva se ha resentido en los últimos meses  // EP

La exportación oleícola se 
resiente por los precios en origen

∑ Los industriales 
temen que la subida 
del aceite impacte 
en el consumo

los países miembros de la Unión Eu-
ropea, el precio en origen de compra 
de oliva virgen al productor subió de 
3,357 euros kilogramo hasta los 5,328 
euros, si se compara la primera sema-
na de enero de 2022 con la primera se-
mana del mes de enero de este año. 
Esto supone un incremento del más 
de 60% de los precios en origen. 

Por el contrario, si se mira el dato 
publicado de la variación interanual 
del último Índice de Precios al Consu-
mo (IPC) del aceite es del 35%. «Estos 
datos oficiales señalan que la indus-
tria del aceite está haciendo un gran 
esfuerzo que afecta a sus márgenes co-
merciales, y que los envasadores es-
tán poniendo todo de su  parte para 
evitar que el aceite de oliva suba aún 
más», señala Fernández. 

Y es que los costes de los producto-
res se han disparado: todos los insu-
mos necesarios para producir el acei-
te de oliva han disparado su precio. 

Además, tal y como constatan las 
últimas estadísticas de la UE, la cose-
cha europea se ha reducido por las con-
diciones climáticas un 33,8% en 2022 
respecto al año 2021. 

Esta bajada drástica tiene a Espa-
ña como su principal protagonista, 
donde ha bajado desde las 1.491.500 
toneladas de 2021 a las 780.000 tone-
ladas de 2022. En Andalucía, princi-
pal región productora, se preveía para 
2022-23 una baja cosecha de 587.000 
toneladas pero, con casi el 90% de la 
aceituna recogida, todo hace indicar 
que ni siquiera se va a llegar a esa ci-
fra. 

La principal preocupación, según 
destacan los industriales, una incóg-
nita que planea también sobre el sec-
tor productor, es saber si, tras esta ba-
jada, la cantidad de aceite virgen ex-
tra va a ser suficiente para atender al 
mercado enterior y a los principales 
mercados exteriores. Italia, Estados 
Unidos y Portugal son los principales 
destinos del aceite de oliva virgen ex-
tra español. 

Efecto en los consumidores 

Por otra parte, Anierac ha mostrado 
su preocupación por el impacto que 
pueda tener esta escalada de los pre-
cios en origen en el consumo, habida 
cuenta de que se da por hecho que re-
dundarán en una subida en los linea-
les. A esto, destacan, hay que sumar-
le el reciente impuesto al plástico,  «una 
anomalía, ya que España es el único 
país miembro de la Unión Europea que 
lo está aplicando», destacan. 

De hecho, los industriales conside-
ran que «el posible efecto positivo de 
la reducción del IVA», al 5% durante 
seis meses, ha sido anulado por el im-
puesto al plástico y el cúmulo de cir-
cunstancias negativas que ha acumu-
lado el sector en el último año. 

Por otro lado, desde Anierac «agra-
decen a los consumidores su fidelidad 
en el consumo en este contexto com-
plejo», y les piden que «mantengan la 
confianza en sus establecimientos y 
marcas», al tiempo que se comprome-
ten «a seguir trabajando para garan-
tizar la calidad y disponibilidad al me-
nor precio posible». 

Según resalta el Observatorio 
de Precios y Mercados de la 
Junta de Andalucía, el precio 
en origen del aceite de oliva, 
en la categoría virgen extra, 
ha vuelto a subir «ligeramen-
te» en la última semana de 
enero, situándose entre los 5 
y 5,772 €/kg para virgen extra 
Por el contrario, las cotiza-
ciones del aceite de oliva 
virgen han bajado (situándo-
se en 4,92 €/kg de media), y 
también lo han hecho la del 
lampante, que se han ubicado 
entre los 4,680 y 4,693 €/kg.  

No obstante, hay que 
tomar estos datos con 
perspectiva, ya que el nivel 
de operaciones de compra-
venta registradas por el 
Observatorio ha sido  «infe-
rior» al de la semana ante-
rior, centrándose en las 
provincias de Córdoba, 
Huelva. Jaén y Sevilla.

Las cotizaciones 
siguen altas en 
Andalucía
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Las naranjas y mandarinas son los cítricos con más salida de la empresa sevillana // ABC

N.B  SEVILLA 

C
uando Maribel se quedó sin 

trabajo, con cincuenta años 

y una familia, decidió darle 

un giro a la empresa familiar 
y empezar a vender los cítricos que 

cultivan en la Vega del Guadalquivir, 

en Cantillana, por internet.  

«Lo que comenzó en 2018 regalan-

do naranjas a mis amigos y conoci-

dos, terminó de arrancar pasado un 

año, en 2019, y se ha convertido en 

una web rentable», detalla. 

Frutas Masol lleva más de cuatro 

generaciones, y más de un siglo, pro-

duciendo cítricos, y lo hacen con la 

filosofía de «respeto al medio ambien-

te y la naturaleza». No en vano, la fru-

ta de sus pedidos online se recoge del 

árbol la misma mañana en la que se 

envía.  

«No tenemos cámaras, ni cepilla-

doras, ni añadimos nada a la fruta 

para mantener su buen aspecto. Cre-

emos que ese es nuestro principal va-

lor diferencial», detalla Maribel. En 

su finca sevillana cultivan hasta tres 

variedades de naranjo, por lo que pro-

ducen naranjas de noviembre a junio, 

mandarinas, limones durante todo el 

invierno y aguacate de una finca ale-
daña también propiedad de unos fa-

miliares.  

«Nuestros productos tienen el sa-

bor de siempre, a la naranja de toda 

la vida y las mandarinas que comía-

mos cuando éramos pequeños», ase-

guran. 

Clientes recurrentes 

A pesar de considerar un «éxito» su 

venta online, y contar con numero-

sos clientes recurrentes (aproxima-

damente un 60% de los registrados), 

Maribel reconoce que uno de los prin-

cipales pilares de Frutas Masol sigue 

siendo la venta a mayoristas, a los que 

venden alrededor de cuatro millones 

de kilos de fruta en cada campaña.  

Volviendo a los clientes ‘vía web’, 

una novedosa forma de comprar fru-

ta fresca que cada vez tiene más adep-

tos, los productos más vendidos por 

la empresa de la Vega del Guadalqui-

vir son naranjas y mandarinas. Los 

aguacates también son muy valora-

dos, y todas las frutas, en general, vi-

vieron un «boom» de la venta online 

en la pandemia del coronavirus, cuan-

do los pedidos se multiplicaron y mu-

chos hábitos de compra llegaron para 

quedarse y replantear los métodos de 

venta de muchas empresas agroali-

mentarias. 

«Vendemos bastante Kumquat (na-

ranja china)», detalla Maribel. Se tra-

ta de un cítrico muy especial, y poco 

consumido en España, cuya princi-

pal peculiaridad es que se tiene una 

piel fina y lisa que es comestible.  
También producen calamondín, un 

cítrico de origen exótico (también co-

nocido como ‘naranjitas de San José’) 

muy apreciado en la alta cocina y el 

platos orientales lo que ha abierto un 

nuevo mercado para este producto 

en España que, sin embargo, aún 

cuenta con poca producción nacio-

nal.  

Por otro lado, en plena temporada 

de cítricos, desde Frutas Masol reco-

nocen que la sequía prolongada ha im-

pedido que este año, por ejemplo, ten-

gan tomate, uno de sus productos más 

valorados en años anteriores. «La fal-

ta de agua ha condicionado a casi to-

dos los huertos», reconoce Maribel, 

que ya atiende a clientes de toda Es-

paña a los que manda la fruta en 24 

horas: del árbol a cualquier mesa de 

España.

Frutas Masol se reinventa tras más de un siglo de 
actividad y vende sus cítricos por internet, cogiendo 
la fruta el mismo día que se realiza el envío, 
con cero aditivos

Naranjas de la Vega 
sevillana en mesas 
de toda España

La venta a mayoristas sigue 
siendo uno de sus pilares, 
con cuatro millones de 
kilos vendidos cada 
campaña
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N. RUIZ 
SEVILLA 

La soledad indeseada se está convir-
tiendo en una de las nuevas epide-
mias del primer mundo. Casi la mi-
tad de los andaluces mayores de 55 
años se encuentra en esta situación, 
de los que un 40% sufre soledad mo-
derada y un 7%, severa. Los más ma-
yores y las mujeres son los que más 
la padecen. El Consejo Andaluz de 
Colegios Oficiales de Farmacéuticos 
(Cacof) acaba de firmar un convenio 
con la Junta de Andalucía para ser 
una pieza clave en la lucha contra 
este fenómeno. Las boticas que se ad-
hieran voluntariamente recibirán un 
curso online o ‘webinar’ sobre el pri-
mer plan estratégico integral para 
personas mayores de Andalucía 2020-
2023 y el protocolo para la detección 
de la soledad no deseada de las per-
sonas de más de 55 años. 

Los farmacéuticos tendrán que 
identificar a las personas que acuden 
habitualmente a por su medicación 
y que cumplan con determinados re-

quisitos. Uno de sus cometidos será, 
por ejemplo, alertar al teléfono de 
Atención a las Personas Mayores (900 
858 381) en el que caso de que se au-
sente un mayor que, de forma perió-
dica, visite el establecimiento para 
retirar su tratamiento farmacológi-
co. «Nos servirán de centinelas a la 
hora de descubrir que han podido te-
ner un percance en su casa», expli-
can a ABC fuentes de la Consejería 
de Inclusión Social, Juventud, Fami-

lias e Igualdad. El objetivo es contar 
con una amplia red y, para ello, este 
convenio se firmará con otros cole-
gios profesionales como es el de Ad-
ministradores de Fincas. «Todos los 
andaluces tienen una farmacia a me-
nos de 200 metros de su domicilio 
(hay más de 4.000 en Andalucía), 
atendidas por un profesional sanita-
rio, el farmacéutico, que es el más ac-
cesible y cercano a la ciudadanía, por 
lo que creo que podemos colaborar 

y ayudar enormemente en la detec-
ción de casos de aislamiento y ser un 
dique de contención frente a la vul-
nerabilidad que la soledad no desea-
da conlleva», señaló el presidente del 
Cacof, Antonio Mingorance. 

En Andalucía, un 12,7% del total de 
hogares lo constituyen unidades de 
una sola persona mayor de 65 años, 
especialmente en el caso de mujeres, 
siguiendo una distribución similar a 
la media nacional.  

Órgano asesor 
Ésta no es la única medida que lleva 
a cabo el Gobierno andaluz para re-
forzar la colaboración con las boti-
cas. La Junta elabora un decreto para 
la creación de la Comisión Autonó-
mica Permanente de Farmacia y Te-
rapéutica, al que describe como «un 
órgano colegiado asesor y decisor» 
del sistema sanitario público, adscri-
to al Servicio Andaluz de Salud (SAS). 

Entre la quincena de competen-
cias que contempla la Consejería de 
Salud y Consumo para este futuro ór-
gano figura «los medicamentos co-
mercializados en España, pero no in-
cluidos en la financiación pública, 
que podrán ser adquiridos y utiliza-
dos por los hospitales con el matiz 
de que «se exceptúan de estas com-
petencias los medicamentos o indi-
caciones que posean resolución ex-
presa de no financiación, emitida por 
la unidad del Ministerio de Sanidad 
competente». El borrador de decre-
to de la Comisión de Farmacia y Te-
rapéutica afronta ahora el trámite de 
alegaciones, que finalizará el día 15.

Las farmacias, centinelas contra  
la soledad de los mayores

∑ El 47% de andaluces 

con más de 55 años 

sufre el aislamiento 

involuntario

El viceconsejero de Inclusión Social, José Repiso, y el presidente del Cacof, Antonio Mingorance  // JUNTA DE ANDALUCÍA

Casi la mitad de las 
personas con más de 55 
años sufre soledad y el 
12,7% de los hogares está 
formado por un mayor de 
65 años en Andalucía 

Los farmacéuticos avisarán 
si sus clientes habituales de 
más edad no acuden a 
retirar su tratamiento
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S .P.  SEVILLA 

La programación de la edición 2023  

consta de diez jornadas deportivas, que 

dio comienzo el pasado domingo, con 

la celebración de la ruta por el Sende-

ro de La Mocha, en la localidad sevilla-

na de El Cuervo, en el que han partici-

pado más de 200 personas. El presi-

dente de la Diputación de Sevilla, 

Fernando Rodríguez Villalobos, ha pre-

sentado una actividad deportiva y lú-

dica, orientada a toda la familia, con la 

que, según ha explicado, «hemos con-

seguido que 1.675 aficionados al sen-

derismo de la provincia hayan conoci-

do y disfrutado el año pasado estas ru-

tas, por senderos que hemos puesto en 

valor gracias a la colaboración técni-

ca y financiera de la propia Diputación 

y los ayuntamientos sevillanos».  

El calendario se completa con las si-

guientes jornadas: Sendero El Castillo 

de las Guardas-Las Cañadillas, en El 

Castillo de las Guardas, el 12 de febre-

ro; Sendero Alcornocal de la Mocheta-

Orbaneja, en Paradas, que participa 

por primera vez en esta edición del Pro-

grama, el 5 de marzo; Sendero Molinos 

del Ciudadeja, en Paradas, el 26 de mar-

zo; Sendero Castillo de Luna, en La Pue-

bla de Cazalla, el 16 de abril; Sendero 

Tiro al Plato-Los Brezales-Barranco 

La Lana, en El Ronquillo, el 21 de mayo; 

Sendero Magrado-Pedro Otero, en Gua-

dalcanal, el 24 de septiembre; Sende-

ro Sierra San Pablo, en Montellano, el 

15 de octubre; Sendero Antigua Urso, 

en Osuna, el 5 de noviembre y Sende-

ro Las Laderas y Camino Viejo, en Ca-

zalla de la Sierra, el 26 de noviembre. 

Todas las rutas están abiertas a per-

sonas a partir de los 14 años, ya que los 

recorridos oscilan entre los siete y los 

12 kilómetros, que transcurren por el 

medio natural, con un perfil de dificul-

tad medio bajo. Además, se realizan 

con todas las garantías de seguridad 

deportiva y sanitaria y procurando di-

versificar los trazados, de forma que 

se pueda promover el máximo conoci-

miento de la naturaleza de la provin-

cia y mantener el interés del público 

usuario cada año. 

Todos los alcaldes de los municipios 

participantes han convenido en «la im-

portancia de un evento de estas carac-

terísticas para poner nuestros pueblos 

en el punto de mira de un turismo cada 

vez más pujante. Es un escaparate para 

difundir nuestro patrimonio natural, 

gastronómico y cultural, que cada vez 

más se tienen que presentar unidos 

como una oferta integral de los senti-

dos para nuestros visitantes». También 

han destacado los primeros ediles la 
oportunidad que este tipo de aconte-

cimientos suponen en cuanto a la di-

namización de la empresa y el empleo 

local, sobre todo en lo que se refiere al 

mantenimiento de los senderos. 

Tanto el presidente provincial, Fer-

nando Rodríguez Villalobos, como el 

diputado Alejandro Moyano han vin-

culado este programa con «la dinami-

zación de las economías de los pue-

blos participantes y de su entorno». 

«Dotamos de contenidos los senderos 

en los que hemos invertido para su re-

cuperación y los convertimos en ejes 

de dinamización de estos pueblos, de 

la mano de la actividad física y el tu-

rismo». 

El Programa de Senderos de la 
Provincia de Sevilla celebra ya su 
quinta edición recorriendo localidades 
como la Puebla de Cazalla, Osuna o El 
Cuervo entre otras

Diez rutas de baja 
dificultad para 
toda la familia

Senderistas caminando   // ABC

Es un escaparate para 
difundir el patrimonio 
natural, gastronómico y 
cultural de los municipios 
participantes
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Jorge Muñoz SEVILLA

Tan sólo un mes después de su
ingreso en prisión ya hay una
propuesta para clasificar en se-
gundo grado penitenciario a los
ex altos cargos que fueron con-
denados por el caso de los ERE.
La junta de tratamiento de la
cárcel de Sevilla-I ha propuesto
que los tres ex altos cargos que
están en este centro –el ex con-
sejero de Innovación, Francisco
Vallejo; el ex viceconsejero, Je-
sús María Rodríguez Román, y
el ex director de la agencia Idea,
Miguel Ángel Serrano– sean cla-
sificados en segundo grado pe-
nitenciario, el que disfruta la
mayoría de la población reclusa
española y que se otorga a los
condenados que no son conside-
rados peligrosos o con incapaci-
dad para adaptarse, según han
confirmado a este periódico
fuentes penitenciarias.

Esta misma clasificación en
segundo grado es la que, con to-
da probabilidad, se aplicará al
resto de ex cargos socialistas
que están cumpliendo condena

por los ERE: la ex consejera de
Economía, Carmen Martínez
Aguayo, que está en la prisión de
mujeres de Alcalá de Guadaíra;
y los ex consejeros de Empleo,
Antonio Fernández –que ingre-
só en Puerto-III– y José Antonio
Viera, en la prisión de Huelva.

En el caso de los tres ex altos
cargos que entraron en la cárcel
de Sevilla-I el pasado 2 de enero,
la junta de tratamiento aprobó es-
ta propuesta en una reunión que
tuvo lugar el pasado jueves y en la
que se propuso asimismo que es-
tos tres ex altos cargos se queden
en esta misma prisión de Sevilla-
I. Esta propuesta se ha realizado
a petición de los propios conde-
nados, que han mostrado su inte-
rés en no ser trasladados de cen-
tro penitenciario. Las mismas
fuentes han señalado que los tres
ex altos cargos tienen el mismo
perfil penitenciario, por lo que
normal es que tengan las mismas
condiciones en prisión.

Tras la propuesta de la junta
de tratamiento de la cárcel co-
rresponde ahora a la Secretaría
general de Instituciones Peni-

tenciarias la decisión sobre la
clasificación y el destino de los
ex altos cargos, aunque lo nor-
mal es que la propuesta de la
junta de tratamiento sea acepta-
da y los tres ex altos cargos pue-
dan quedarse en Sevilla-I para
cumplir sus condenas.

En esta cárcel sevillana la uni-
dad de cumplimiento está actual-
mente cerrada debido a las obras
de reforma y de mantenimiento
que se vienen desarrollando en
los últimos meses, por lo que son

pocos los reclusos que se quedan
una vez realizada la propuesta,
dado que el centro no puede aco-
ger su capacidad total, que es de
unos 1.100 reclusos, según las ci-
fras de internos que han estado
en esta cárcel en los últimos años.

En la actualidad, han destaca-
do las fuentes consultadas por
este periódico, la cárcel está a
un nivel de ocupación del 60%
aproximadamente, dado que
hay unos 700 presos, tanto en
preventivos como cumpliendo
condena, aunque estos son me-
nos. Sevilla-I seguirá sin estar a
su capacidad máxima previsi-
blemente hasta finales de este
año, cuando está previsto que
terminen las obras.

Los presos que no pueden que-
darse en Sevilla-I son general-
mente reubicados por Institucio-
nes Penitenciarias en las cárceles
de Morón de la Frontera (Sevilla-
II), Huelva o Córdoba, salvo que
haya algún caso de un interno
que, a petición propia, solicite por
ejemplo un destino en una prisión
del norte del país, según indica-
ron las mismas fuentes.

¿Y qué significa que los conde-
nados de los ERE estén en segun-
do grado? Según el artículo 102.3
del Reglamento General Peniten-
ciario se clasifican en segundo
grado “los penados en quienes
concurran unas circunstancias
personales y penitenciarias de
normal convivencia, pero sin ca-
pacidad para vivir, por el momen-
to, en semilibertad”, lo que supon-
dría aplicarle el tercer grado, algo
que se ha descartado de entrada.

Los internos de segundo gra-
do pueden realizar actividades
grupales y una vez que hayan
cumplido una cuarta parte de la
pena pueden acceder a permisos
ordinarios de salida, de confor-
midad con lo dispuesto en el ar-
tículo 154 del Reglamento Ge-
neral Penitenciario.

En relación con las activida-
des que pueden desarrollar, es-
te periódico ha podido saber
que el ex director de Idea, Mi-
guel Ángel Serrano Aguilar, se
ha apuntado en prisión a un
curso de informática, mientras
que los otros dos ex altos cargos
también tendrían previsto soli-

citar su participación en algún
curso similar.

Los tres ex altos cargos com-
parten un módulo de respeto
con internos mayores, de más de
65 años, y hay incluso algunos
reclusos que tienen 78 y 82
años. Se trata además de presos
que no tienen un perfil violento,
no son agresivos. Son presos
tranquilos y pacíficos, aunque
puede haber alguno condenado
por un delito contra la libertad
sexual. Lo que no hay son, por
ejemplo, personas condenas por
delitos graves como homicidios
o asesinatos.

En cuanto a la vida carcelaria,
tienen mucho tiempo para acu-
dir a la biblioteca o bien para pa-
sar en unos jardines que hay al
fondo de la unidad, y por supues-
to para leer o ver la televisión.

En líneas generales, los ex al-
tos cargos sobrellevan su nueva
vida con normalidad y están
bien, dentro de lo bien que se
puede estar dentro de un recin-
to penitenciario, han apuntado
otras fuentes consultadas por
este periódico.

La prisión propone clasificar en segundo
grado a los ex altos cargos de los ERE

JUAN CARLOS MUÑOZ

Francisco Vallejo, Jesús Rodríguez Román y Miguel Ángel Serrano, el pasado 2 de enero, entrando en Sevilla-I.

Lo lógico es que esta
clasificación se aplique
a los que están en
los otros centros

En el penal de Sevilla
haymenos internos por
unas obras demejora
que se están ejecutando

● La junta de tratamiento solicita que Francisco Vallejo, Jesús Rodríguez Román y
Miguel Ángel Serrano cumplan la condena en el centro penitenciario de Sevilla-I

El ex director de IDEA
se ha apuntado a un
curso de informática
en la cárcel sevillana
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L
A política que hacemos en
Andalucía es creíble. La
creyeron los ciudadanos
que otorgaron una mayo-

ría absoluta a Juanma Moreno y
lo demuestran día a día los indi-
cadores económicos de nuestra
comunidad.

Andalucía se ha convertido en
un lugar estratégico para el desa-
rrollo industrial, empresarial y
económico, y para la inversión,
cuenta con un Gobierno serio y
con estabilidad política que gene-
ra certidumbre, confianza y segu-
ridad jurídica.

Nuestra comunidad ya no es la
que era hace cuatro años. Pese a
partir con la desventaja de casi 40
años de desempleo y divergencia,
Andalucía está avanzando.

Las exportaciones vuelven a
marcar un récord histórico. Las
ventas se diversificaron, regis-
trándose grandes alzas en el sec-
tor aeronáutico, el aceite de oliva
o la industria naval.

Las cifras finales de empleo de
2022 demuestran que con Juan-
ma Moreno el paro ha descendi-
do más que nunca. La tasa de em-
pleo es la más baja desde hace 14

años. En los últimos cuatro años,
Andalucía tiene 69.400 parados
menos y en 2022 se han creado
108.000 empleos.

De enero a noviembre, Andalu-
cía fue la tercera comunidad en
número de creación de socieda-
des mercantiles. Nuestra tierra,
además, sigue liderando el creci-
miento de autónomos en España,
mientras en el resto del país la ba-
jada es notable.

En Andalucía crecen los em-
prendedores porque el escenario
que nuestro Gobierno ha propi-
ciado para atraer la inversión es
favorable: menos impuestos, es-
tabilidad política, institucional y
presupuestaria y simplificación
administrativa son algunas de las
claves de un trabajo constante,
planificado y serio.

Empresas como Google, NTT
Data, Oracle o Evolutio no han
dudado en los últimos meses en
elegir a Andalucía como una de
sus sedes principales, o han am-
pliado las instalaciones que ya te-
nían en nuestra comunidad. Na-
vantia fabrica los buques más
avanzados del mundo. Airbus de-
sarrolla en Sevilla y Cádiz sus
productos estrella y Scoobic
triunfa a nivel mundial con sus
vehículos sostenibles de reparto
de última milla. Con los proyectos
anunciados sobre hidrógeno ver-
de y energías renovables, Andalu-
cía va a ser líder europeo en un
sector estratégico.

El abandono escolar en la comu-

nidad ha protagonizado una baja-
da histórica. El porcentaje de jóve-
nes de 18 a 24 años que deja los es-
tudios sin haber conseguido el tí-
tulo de Bachillerato o FP ha des-
cendido casi siete puntos y se acer-
ca más que nunca a la tasa nacio-
nal y de la UE. La cifra es mejor que
la de Cataluña o Valencia.

Andalucía converge con el resto
de España. Lo avalan las cifras ob-
jetivas que nadie debería negar.
Sin embargo, siempre están los
que no se alegran del bien ajeno y
que, con su negación a la verdad,
sólo pretenden el desgaste del
Gobierno de Juanma Moreno.

Andalucía perdió convergencia
durante los últimos gobiernos so-
cialistas y desde hace cuatro años
la ha mantenido, a pesar de una
pandemia de Covid, una crisis
energética global, una inflación
disparada o la Guerra de Ucrania.

Algunos se aferran a un efecto
estadístico para cuestionar una
buena gestión. De hecho, el PIB
cayó menos en Andalucía que la
media nacional en 2020 y creció
al mismo ritmo en que el resto de
España en 2021. Con referencia al
PIB per cápita, ha bajado porque
la población de Andalucía ha cre-
cido. Mientras la población en Es-
paña ha descendido un 0,1%
(24.200 personas menos), en An-
dalucía somos 18.500 habitantes
más, un 0,2% más.

Andalucía, por tanto, no ha re-
trocedido en PIB, sino que ha
avanzado en población. Y aun así

hemos mantenido la convergen-
cia en el 74,1%, cuando los go-
biernos de izquierdas la reduje-
ron hasta tres puntos durante su
gestión.

Por cierto, mientras Andalucía
mantiene la convergencia con Es-
paña, el país la pierde con respec-
to a la UE. Ha pasado del 91% en
2018 al 83% en 2022.

Sin duda, el contexto económi-
co no es el mejor para nadie. Pe-
ro deberían preguntar a los ciu-
dadanos cómo les va a ellos aho-
ra, si mejor o peor que antes de
2019. El último barómetro del

Centra, publicado en diciembre,
señala que los andaluces creen
que la actual situación económi-
ca es mucho más grave que en
2008. Y sin embargo consideran
que Andalucía está hoy mejor
preparada que entonces para su-
perar las dificultades.

El Gobierno de Andalucía ya no
es el problema, sino la solución. A
los ciudadanos andaluces les
preocupan el paro y los precios.
Pero ya no el Gobierno andaluz,
porque han entendido que el PP
ha cerrado la puerta a la corrup-

ción y ha puesto en marcha polí-
ticas eficaces que están cambian-
do la realidad andaluza. Los ciu-
dadanos saben que el dinero pú-
blico en Andalucía se destina hoy
a sanidad, educación, servicios
públicos y generación de progre-
so. Que ya no se extravía, ni se
gasta en pagar sentencias conde-
natorias o intereses por un en-
deudamiento excesivo.

El Gobierno andaluz hace una
política diferente. Sus cambios
son estructurales, pensando en el
medio y largo plazo y no con una
visión cortoplacista.

Nuestra tarea, sin embargo, es
muy difícil con un Gobierno cen-
tral dedicado a hacer de oposi-
ción, que se inventa un impuesto
contra Andalucía que ahuyenta la
inversión y, por tanto, vamos a re-
currir ante el Tribunal Constitu-
cional por invadir nuestras com-
petencias; que critica nuestras
bajadas de impuestos, pero redu-
ce el IVA de los productos básicos
cuando se acercan las elecciones,
a pesar de que llevábamos un año
pidiéndole que lo hiciera; que nos
acusa de pedir más dinero para
Andalucía, cuando sólo reclama-
mos lo que nos corresponde, ya
que perdemos mil millones de eu-
ros al año por un sistema de fi-
nanciación injusto que perjudica
a Andalucía.

Hay que mirar al futuro con op-
timismo. Caminamos en la direc-
ción correcta, aunque a algunos
les cueste reconocer que las cosas
se están haciendo mejor, que An-
dalucía crece, mejora y genera
perspectivas positivas para 2023.
Por encima de todo está Andalu-
cía, nuestra tierra, nuestra gente.
Las ideas políticas son creíbles
cuando no rehúyen la realidad.

CAROLINA
ESPAÑA REINA

5

La política creíble

● Andalucía ha dejado atrás la mala gestión de lo últimos gobiernos socialistas y se convierte

en el referente para el desarrollo industrial, empresarial y económico del conjunto del país

TRIBUNA DE OPINIÓN

Consejera de
Economía, Hacienda
y Fondos Europeos

La regiónmantiene
la convergencia con
España, mientras que
ésta se aleja de la UE
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«S
ólo me creo las estadís-
ticas que haya manipu-
lado yo mismo». La 
frase se le atribuye a 

Churchill. Claro que a Churchill se le 
atribuyen todas las frases, y antes o 
después oiremos «Ay, pena, penita, 
pena, como dijo Churchill» en lugar 
de Quintero, León y Quiroga. En todo 
caso, ‘se non è vero, è ben trovato’. 
Esa frase tan churchullina retrata un 
mandamiento político: antes un 
buen dato manipulado que un mal 
dato correcto. Y sucede, sobre todo, 
con los sondeos. Hay más pasión por 
la cocina en las encuestas electorales 
que en la Guía Michelin. Sobre esa 
presunción, esta semana, después 
del Centra demoledor que anticipa la 
victoria del PP en todas las capitales 
andaluzas, en el PSOE se ha desata-
do la furia. Juan Espadas clama 
¡manipulación! y Gómez de Celis 
añade ¡ilegalidad! No deja de ser 
irónico que los dirigentes que 
bendicen el CIS de Tezanos se 
rasguen las vestiduras como ursuli-
nas escandalizadas. Se ve que se 
rigen por la Ley del Sólo CIS es CIS. 

Este Centra tiene valor relativo. 
El trabajo de campo está algo 
caducado y en muchos casos a falta 
de candidatos. Pero el Centra tiene 
crédito: no le persiguen encuestas 
escandalosas como al CIS. En las 
elecciones de mayo, el PP sacó más 
escaños en las urnas que en el 
barómetro andaluz. Con el CIS pasa 
al revés: el PSOE nunca alcanza los 
números que le cocina Tezanos. Por 
lo demás, quizá convenga relativi-
zar que el PP vaya a ganar en las 
ocho capitales, pero la reacción a lo 
largo de la semana revela que en el 
PSOE hay más nervios que en una 
granja de pavos al llegar la Navidad. 
En lugar de despachar con desdén el 
sondeo, como se hace con cada CIS, 
han mostrado un punto histérico. 
De esas situaciones, como diría el 
detective Bernie Gunther, que te 
erizan incluso la piel de los zapatos. 

Ruido de Espadas 
Espadas sabe que en el partido 
cunde el desánimo desde el 19J; y que 
en estos casos es más fácil señalar al 
jefe que a la organización, al progra-
ma o a la estrategia. No se puede 
hablar de ruido de sables, como se 
decía en la Transición, pero sí ruido 
de Espadas. De momento, no se trata 
de moverle la silla; porque su silla 
ahora mismo no la quiere nadie. Se 
trata de tener al culpable de la futura 
derrota ya elegido y amortizado. 

Izquierda desunida 
Más País Andalucía rompe con 
Podemos y con Izquierda Unida para 
las municipales, aunque continúa en 
Por Andalucía, donde también están 

Equo, Iniciativa del Pueblo y Alianza 
Verde; mientras aumenta la tensión 
con Podemos en su pulso con Sumar, 
por la desconfianza con el yolandis-
mo, que sí conecta con el errejonismo, 
y seguramente irá en solitario, 
aunque por ahí está Adelante Andalu-
cía con los Anticapis, Izquierda 
Andalucista, Primavera Andaluza, 
Defender Andalucía, e incluso 
Andaluces Levantaos con Andalucía 
Por sí, Convergencia Andaluza, 
Andalucía entre Todos… ¿No es 
sensacional? La capacidad de 
fragmentación en la izquierda parecía 

insuperable, pero siempre se supera. 
Y lo llaman Sumar. El PSOE teme que 
sólo sea Restar. 

Fiasco 171 
Toda esta debilidad del PSOE se ha 
escenificado esta semana con el fiasco 
del Plan 171. De repente creyeron dar 
con un agujero en el Reglamento del 
Parlamento andaluz para impedir las 
proposiciones de ley del PP contra el 
Gobierno Sánchez: invocar un 
artículo en desuso, el 171, apenas 
aplicado alguna vez en sus cuarenta 
años de historia, que exige el aval de 

tres quintos de la Cámara, o sea 73 
diputados, o tres grupos mayoritarios 
para debatir un asunto que no sea de 
competencia autonómica. El PP con 
Vox suma 72. Así el PSOE proclamó 
¡eureka! creyendo cortar la crítica al 
sanchismo. Pero Adelante Andalucía 
se ha desmarcado del PSOE recordán-
doles que ellos siempre hicieron lo 
mismo contra Aznar o Rajoy. Gran 
fiasco para el PSOE, donde parecen 
haber olvidado, como advertía Sun 
Tzu, que las victorias deben asegurar-
se antes de ir a la batalla. 

Los 50.000 de marras 
Una maniobra del PP ha podido 
dividir hábilmente –que no significa 
honorablemente– a la izquierda. 
Dividir aun más, entiéndase. Se 
trata del reparto de las asignaciones 
presupuestarias a los grupos 
parlamentarios. De los 10,6 millo-
nes, van 5,6 al PP; 2,9 al PSOE; 1,3 a 
Vox; cerca de 500.000 a Por Andalu-
cía y 200.000 para AA. El PP, al fijar 
las cuotas, decidió ceder 200.000 a 
Por Andalucía. Ahora, al votarse, 
reduce a 150.000 y da los otros 
50.000 a Adelante. Una jugada hábil 
de Toni Martín, que es defendible y 
genera más división en quienes ya 
estaban muy divididos. Y sí, coinci-
de con que Adelante haya frustrado 
el Plan 171. La política, como vio 
Baroja, es una timba de tahúres. 

Y además el Sí es Sí 
Esa división de la izquierda se 
escenifica además en la guerra del 
Sólo Sí es Sí con el voto feminista y la 
disputa por el liderazgo del 8M en el 
horizonte. Al PSOE le tiemblan no ya 
las rodillas sino todo el esqueleto 
ante la posibilidad de que un benefi-
ciado reincida –en Andalucía hay dos 
excarcelados– y por eso va a refor-
marla con o sin sus socios. Podemos 
venderá que es una renuncia cobarde 
por sumisión a la derecha. Mal 
escenario para el PSOE. La mejor 
noticia para los socialistas es que Vox 
presenta su moción de censura con 
un viejo catedrático comunista de 90 
años. De un tiempo a esta parte, Vox 
da al PSOE sus únicos respiros. 

De Goya 
A una semana, lo más sonado es que 
la Academia del Cine anuncia un 
protocolo antiacoso sexual para la 
gran noche del cine, y paradójica-
mente hacen ese anuncio con toda la 
trompetería, como un hito. Tiempos 
extraños. ¿Se ocultaba hasta ahora 
un problema grande o se sobreactúa 
por un caso aislado? En fin, en la gala 
no cabe esperar que vayan a dedicar 
los discursos a hablar de que en 
España se está liberando a agresores 
sexuales. Pero al menos quizá sí se 
denuncie la mala sanidad de Madrid.

OJO DE HALCÓN

Espadas y la Ley del 
sólo CIS es CIS

La reacción revela que en el 
PSOE hay más nervios que 
en una granja de pavos al 

llegar la Navidad

POR TEODORO LEÓN GROSS 

@teoleongross

Una maniobra del PP ha 
podido dividir hábilmente, que 
no significa honorablemente, 

a la izquierda

VANESSA GÓMEZ
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ESTEBAN VILLAREJO 

ENVIADO ESPECIAL A LUANDA 

Joao Manuel Gonçalves Lourenço (Lo-
bito, 1954) afronta su segundo y último 
mandato al frente de la República de An-
gola, país que goza de un periodo de es-
tabilidad tras 20 años de paz y consoli-
dación de la democracia.  

Angola ha iniciado un gran plan de 
infraestructuras públicas y «lucha acé-
rrima contra la corrupción» con el ob-
jetivo de atraer inversiones extranjeras 
a esta nueva tierra de oportunidades. 
Como detalle, en 2019 se introdujo el IVA 
por primera vez –del 14% en todas las 
ventas–. Eso estabilizó el cambio y dio 
un recurso adicional al Estado.  

«El objetivo ahora es concluir los pro-
yectos iniciados y comenzar carreteras, 
terminar el nuevo aeropuerto, más hos-
pitales, universidades, parques solares 
y eólicos, líneas ferroviarias...», relata el 
presidente Lourenço, que cuenta con el 
viento a favor del precio del petróleo. 
Angola es el segundo productor del ‘oro 
negro’ de África, superando a veces a Ni-
geria. El potencial en este sector es aún 
enorme. 

A apenas 72 horas de que los Reyes 
de España inicien su viaje de Estado a 
Angola, el también líder del Movimien-
to Popular de Liberación de Angola 
(MPLA) –partido que ganó las pasadas 
elecciones con el 51,17% de los votos a la 
Unión Nacional para la Independencia 
Total de Angola (Unita)– recibió el vier-
nes a ABC en el complejo del Palacio Pre-
sidencial. Nos encontramos en la mis-
ma sala donde el martes se firmarán tres 
acuerdos bilaterales en materia de in-
dustria inteligente, cooperación depor-
tiva y escuela diplomática.  

La entrevista, por expreso deseo del 
presidente Lourenço, se hace con pre-
guntas en español y respuestas en por-
tugués de ‘expresión angoleña’. Símbo-
lo de ese paniberismo que nos une y que 
se quiere impulsar. No hay traducción 
simultánea. Nos entendemos. 
—¿En qué estado se encuentran las re-
laciones entre España y Angola? 
—Nuestras relaciones son muy buenas, 
basadas en el Acuerdo General de Coo-
peración de 1987 y desde esa fecha he-

mos ampliado nuestros intercambios. 
En el ámbito comercial, Angola expor-
ta para España, sobre todo, petróleo. Y 
España exporta a Angola productos ma-
nufacturados. Hay establecidas empre-
sas españolas en el sector de la salud 
construyendo hospitales con tecnolo-
gía punta. En el sector de la enseñanza 
superior tenemos el proyecto de la Uni-
versidad Internacional do Cuanza, en la 
ciudad de Cuito, provincia de Bié; ade-
más el Estado está trabajando para que 
una empresa de este sector construya 
cinco universidades públicas. En el sec-
tor del transporte, España está finan-
ciando la reconstrucción del tramo fe-
rroviario Zenza-Cacuso, en la provincia 
de Malanje, también otro proyecto de 
control del espacio aéreo, que para no-
sotros es de extrema importancia pues 
a final de año inauguraremos el nuevo 
aeropuerto internacional António Agos-
tinho Neto, cerca de Luanda. Y en otras 
áreas de nuestra economía sentimos la 
presencia de España, como el sector de 
la defensa con la construcción de tres 
aviones Airbus C-295, que nos permiti-
rán el control de la vigilancia marítima. 
España también ofrece formación a nues-
tra policía especial, algo que continua-
rá. Por tanto, las relaciones son muy bue-
nas pero pueden ser aún mejores. 
—Angola será el primer viaje de Esta-
do de los Reyes de España a un país del 
África subsahariana, desde mañana y 
hasta el miércoles. 
—Para nosotros significa bastante, so-
mos un país privilegiado en esta región 
subsahariana; agradecemos a España 
esta deferencia y, en particular, al Rey 
Felipe VI y la Reina Letizia por ese esta-
tus que nos confieren. 
—El Rey incluso intervendrá ante la 
Asamblea Nacional, algo que solo ha 
hecho hasta el momento en Francia y 
Portugal. Un símbolo del estatus que 
España da a las relaciones con Ango-
la. 
—Exactamente, el Rey hablará ante los 
diputados de la Asamblea Nacional, 
como también en el Foro Empresarial 
donde hablaremos ambos jefes de Es-
tado. Todo ello es una señal evidente de 
la importancia que Su Majestad da a esta 
visita. 

—En su visita a Madrid, en septiembre 
de 2021, ofreció un discurso en el Pa-
lacio Real en el que pidió que España 
tuviera un papel más relevante en sus 
relaciones con Angola y también res-
pecto a Europa. ¿Cómo cree que debe 
ser ese papel? 
—En breve va a surgir una gran oportu-
nidad con la Presidencia rotatoria del 
Consejo Europeo por parte de España, 
en el segundo semestre del año. Por tan-
to, si me permite la expresión espera-
mos contar con un ‘padrinho na cozinha’, 
que defienda los intereses de Angola 
ante la UE. 
—Ha comentado que las relaciones his-
pano-angoleñas pueden ser «aún me-
jores». ¿En qué sentido? 
—Con el nuevo ambiente de negocios 
que hemos creado nos gustaría que el 

sector empresarial español hiciera más 
inversiones en Angola. En ese sentido el 
foro empresarial tendrá ese objetivo: 
atraer nuevas inversiones privadas a An-
gola. 
—Navantia está negociando la venta 
de corbetas para la Marina de Angola. 
¿Qué nos puede decir? 
—Respecto a la industria naval y la ad-
quisición de medios navales para la ‘Ma-
rinha de Guerra Angolana’ dependerá 
de las facilidades de crédito que nos sean 
ofrecidas. Por tanto, si esas facilidades 
fueran buenas... España tiene una gran 
industria naval y Angola está carente de 
medios para patrullar mejor sus costas. 
—Europa vive una crisis de precios de 
la energía como consecuencia de la gue-
rra en Ucrania. Su país es el segundo 
productor de petróleo de África –a ve-
ces es el primero, superando a Nige-
ria–. ¿Cómo puede ser Angola parte de 
la solución para el abastecimiento de 
petróleo y gas hacia España y Europa? 
—Como acabo de decir, casi todas las ex-
portaciones de Angola hacia España se 
basan en el petróleo. A Europa y, en par-
ticular, a España. Hay multinacionales 
europeas como Azule –que resulta de la 
fusión entre ENI (italiana) y BP (britá-
nica)–, también Total (francesa) o Equi-
nor (noruega)... Todas esas operan en 
Angola y ese petróleo acaba llegando a 
España. 
—Pero ninguna empresa española (Rep-
sol, Cepsa, Naturgy...) está implanta-
da. ¿Le gustaría que operaran? 
—Sí, nuestro mercado está abierto y nos 
gustaría tener a Repsol y otras empre-
sas del sector del petróleo operando en 
Angola.

∑ Ante el viaje de Estado de los Reyes  
y el nuevo estatus que España confiere a Angola, 
ve una oportunidad para estrechar también lazos 
culturales y educativos dentro del «paniberismo»

«Nos gustaría que 
los empresarios 
españoles invirtieran  
más en Angola»

Joao Lourenço 
Presidente de la República de Angola

Navantia y un posible contrato 

«Si hubiera buenas 
facilidades de crédito... 
España tiene una gran 

industria naval y Angola 
está carente de medios» 

Presidencia española de la UE 

«Esperamos contar con 
España como ‘padrinho 

na cozinha’ para que 
defienda los intereses de 

Angola ante la UE»

√

FOTO: 9FILMS
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L
A intervención del presidente de la Junta 
de Andalucía en el Foro ABC de Sevilla el 
pasado miércoles fue una tormenta infor-
mativa. Todos los medios regionales se 

apresuraron a recoger los titulares, unos citando 
el foro en el que se habían producido y otros ha-
ciendo grandes esfuerzos para ocultarlo, lo que 
demuestra en cualquier caso que los anuncios de 
Juanma Moreno en ABC fueron de máximo inte-
rés general. La fecha de inicio de las obras del me-
tro, la de la inauguración completa del Hospital 
Militar, la venta de Santa Bárbara, el traslado de 
los juzgados de lo Mercantil este mismo año a Pal-
mas Altas, la compra de 
los trenes para el tran-
vía de Alcalá, su apues-
ta firme por José Luis 
Sanz como aliado para 
hacer crecer Sevilla, su 
predisposición a pre-
sentarse una tercera vez 
a las elecciones andalu-
zas después de haber di-
cho que sólo estaría dos 
mandatos, el marcaje 
de distancias a Vox... El 
Foro ABC de Sevilla fue 
un carrusel de noticias 
y también de datos so-
bre la situación actual 
de Andalucía: ha batido 
el récord de exportacio-
nes, lideró la bajada del 
paro en 2022, está a la 
vanguardia de la atrac-
ción de inversiones en 
energías renovables, ha 
activado la FP dual en 
contacto con las nece-
sidades de las empre-
sas... Se puede decir, en 
resumen, que Juanma 
Moreno batió al aforo 
por K.O. Pero además 
consiguió algo que se-
guro que él no había calculado: destapar la frac-
tura que hay entre el alcalde de Sevilla, Antonio 
Muñoz, y su antecesor y actual secretario del PSOE 
andaluz, Juan Espadas. 

El anuncio que hizo en el turno de preguntas 
sobre el proyecto del AVE directo entre Sevilla y 
Málaga ha servido para desvelar la desunión que 
existe actualmente entre los socialistas. Cuando 
Espadas era alcalde de Sevilla se encargó de crear 
una plataforma para mejorar las relaciones entre 
la capital andaluza y Málaga. In-
cluso llegó a decir que el mejor 
aeropuerto de Sevilla era real-
mente el malagueño y que, por 
tanto, había que apostar por una 
conexión más rápida entre am-
bas ciudades. Sin embargo, aho-

ra que dirige el partido en Andalucía su discurso 
es otro. El exalcalde y promotor del eje Sevilla-Má-
laga considera prioritario el AVE a Almería o Huel-
va. Es decir, ha cambiado su relato en función de 
su posición política. Pero su sucesor, Antonio Mu-
ñoz, sigue defendiendo la conexión directa entre 
Santa Justa y la Costa del Sol sin ambages. Para 
que nos entendamos, quien reclama este enlace 
no es Espadas o Muñoz, sino el alcalde de Sevilla 
con independencia de quien ocupe el cargo. Puro 
tacticismo oportunista. 

El diputado nacional y vicepresidente del Con-
greso, Alfonso Rodríguez Gómez de Celis, ha cri-

ticado el anuncio de 
Juanma Moreno asegu-
rando que es electora-
lista. Puede que tenga 
razón. Pero habrá que 
ver qué es entonces el 
anuncio de la ministra 
de Transportes para re-
cuperar el proyecto del 
túnel entre España y 
Marruecos. El problema 
de la política contem-
poránea es que sus re-
presentantes no se tie-
nen respeto a sí mis-
mos. Defienden una 
cosa y la contraria con 
naturalidad por interés 
propio, no general. Ya 
veremos si el plan de 
reactivar el AVE direc-
to entre Sevilla y Mála-
ga del que habló Juan-
ma Moreno en el Foro 
ABC es un sueño vacío 
o tiene sustento, pero 
de momento la propues-
ta ha puesto de mani-
fiesto que, en caso de 
que el PSOE andaluz 
tenga una estrategia, 
Muñoz necesita ir por 

su cuenta para revalidar la Alcaldía y desvincular-
se todo lo que pueda de su partido. Y si este aleja-
miento de su líder regional no está planificado, en-
tonces ha aflorado una división bastante preocu-
pante entre ambos. En cualquiera de los dos casos 
hay tema. Porque mientras Moreno hace alarde 
públicamente de su apoyo a José Luis Sanz, Espa-
das y Muñoz exhiben una frialdad poco vista has-
ta ahora en sus filas, lo que significa que a Sanz le 
suma Moreno y a Muñoz le resta Espadas. De Pe-

dro Sánchez ni hablamos. 
Quedan casi cinco meses para 

las elecciones, pero en el Foro del 
pasado miércoles ya se ha visto 
algo importante: el AVE de Juan-
ma Moreno ha hecho su prime-
ra parada en la sede del PSOE.

El presidente de la Junta lanzó en el Foro ABC de Sevilla una 
batería de noticias, pero sobre todo provocó una discrepancia en 
el PSOE con la conexión Sevilla-Málaga nunca vista hasta ahora

El AVE de Juanma Moreno

MANUEL GÓMEZ

POR ALBERTO GARCÍA REYES

LA MADEJA

Moreno apoya claramente a 
José Luis Sanz mientras se 
percibe mucha distancia 
entre Muñoz y Espadas
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Una autonomía se vertebra con 
conexiones y no por intoxicaciones 

electorales 

E
N tiempos como estos, con mayo y las muni-

cipales a tiro de pichón, las fantasías electo-

rales se venden baratas y sin código de ba-

rras. Por eso, en el tema de la conexión, muy 

necesaria y olvidada, entre Málaga y Sevilla, todas las 

partes en juego le han echado mandrágora a la tostá. 

Y hay tostás con las que no debemos jugar. Más que 

nada porque suelen inflar la parte más apretada de 

la cremallera del pantalón. Claro que Sevilla y Mála-
ga deben de estar unidas por AVE en cincuenta mi-

nutos. Lo diga Moreno, le aplauda Muñoz y se ponga, 

ahora, prioritario Espadas. Civisur, como no podía ser 

de otra forma, ha levantado la mano apoyando la fan-

tasía, por fantástica y ojalá que no por electorera. Pero 

desde hace muchos años, Pepote Rodríguez de la Bor-

bolla, para algunos aberchales malacitanos, un pre-

sidente de la Junta que fue el mejor alcalde de Sevilla, 

asumió el reto histórico regional de vertebrar la co-

munidad por carretera. Sin exagerarles, creo que, des-

de época de Augusto, no habíamos estado en el sur de 

España, tan conectados como con la autovía del 92. 

Fue un primer paso. Y entendimos todos que ese paso 

se iría redondeando por tierra para, posteriormente, 

como reto inaplazable de la administración autonó-

mica, se pasara a la interconexión ferroviaria. Y tres 

huevos duros. Ese paso, improrrogable, jamás se dio. 

Y algunas capitales de provincia andaluzas claman 

hoy como locomotoras de vapor en Despeñaperros… 

Si es improrrogable la conexión entre Málaga y Se-

villa, no menos obligatorio resulta, de una vez para 

siempre, acordarse de Almería, una provincia que li-

deró la subida del PIB andaluz en 2021. Llegar de Al-

mería a Sevilla en ferrocarril supone una prueba de 

fuego insuperable para el santo Job. Cinco horas de 

tren con transbordo en Granada, si no me equivoco. 

También esperan sus conexiones de alta velocidad la 

capital nazarí y Huelva. Hay tarea suficiente como 

para no jugar con las cosas de comer. La cuestión es 

que, en este asunto, no hay prioridades. Hay emer-

gencias por agotamiento. Por laxitud y roñosidad pre-

supuestaria.  
La política andaluza lo es cuando abandona el agra-

vio, suma en vez de resta y le saca los colores, por sus 

iniciativas, a los que piensan que aquí tragamos con 

todo. En el Foro de ABC, Moreno Bonilla desempolvó 

la vieja idea del AVE Málaga-Sevilla, provocando que 

más de uno piense que será el presidente malagueño 

de la Junta nuestro mejor alcalde. Eso sí que es un eje, 
señor Espadas… Pero como andaluz me van a permi-

tir que incida en el hecho de que lo de Almería no es 

presentable, supone una aberración política y encien-

de con toda la razón del mundo esos agravios que nos 

debilitan y dibujan la peor caricatura de nosotros mis-

mos. Quedan muchas vías por tender. Y muchos vago-

nes que llenar de riquezas de una punta a la otra de 

Andalucía. Y, ya puestos, a ver si somos capaces de co-

nectar Cádiz y Huelva sin necesidad de cortar por Bil-

bao... No sé si esa conexión sería rentable con ferris 

para evitar una carretera que apuntillaría al Coto. Pero 

lo que no debemos olvidar es que una autonomía se 

vertebra, multiplica sus potenciales y tira de la loco-

motora con conexiones y no con fantasías electorales... 

J. FÉLIX  
MACHUCA

El AVE de Málaga

PÁSALO 
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U
NA planta más, nuevas
instalaciones de recreo
como una piscina, más
habitacio-

nes con vistas pri-
vilegiadas, más
servicios de ocio y
un establecimien-
to con sistema más
sostenibles desde
el punto de vista
energético. El ho-
tel Ribera de Tria-
na, sito en el cora-
zón de Chapina,
aprovecha el de-
creto de la Conse-
jería de Turismo de
la Junta de Andalucía que fue
dicto en ayuda al sector turísti-
co tras la pandemia para ganar
más de 600 metros cuadrados
en un enclave absolutamente
privilegiado de la ciudad, un lu-
gar de los denominados con en-
canto por sus vistas al río, y bien
comunicado hacia el centro his-
tórico y con salidas rápidas ha-
cia Huelva y Extremadura.

La gran clave es el aumento de
edificabilidad permitido gracias
a la nueva normativa. La edifi-
cabilidad existente en el edificio
actual es de 6.726,90 metros
cuadrados. El aumento máximo
del 10% de la edificabilidad de
acuerdo con la normativa a la
que se acoge el proyecto es de
672,69 metros cuadrados. Se
trata de ganar una planta para
implantar en la cubierta servi-
cios complementarios al aloja-
miento como son un restauran-
te, un bar y la referida piscina
que sería de lámina de agua. Es-
tas construcciones no podrán
ocupar una superficie mayor del

30% de la cubierta. El aumento
de la altura máxima permitida
incluye también la escalera, el
ascensor e instalaciones y ele-
mentos auxiliares de la edifica-
ción. Estas construcciones no
computarán a efectos de la edi-
ficabilidad, siempre de acuerdo
con el decreto. Se proyectan
usos auxiliares de la edificación
como cocina del restaurante,
zona de lavado, almacén de co-
cina, zona de refrigeración,
aseos y almacén. Se incremen-
tan el número de plazas existen-
tes de alojamiento en un 10%. El
hotel pasa de 137 a un total de
150 habitaciones.

Estos metros de aumento se
distribuyen según la amplia-
ción de habitaciones en la ac-
tual planta ático que ahora pa-
sa a ser planta cuarta, con el fin
de aumentar la superficie de la
planta ático para los nuevos
servicios.

El proyecto al que ha tenido
acceso este periódico deja clara
una conclusión fundamental:

“La ampliación proyectada no
conlleva que el edificio tenga
un impacto visual exterior en el
entorno urbano donde se inser-
ta, sino que el edificio se integre
atendiendo a las condiciones
urbanas del entorno y se ofrez-
ca como espacio idóneo para

disfrutar de las perspectivas vi-
suales del paisaje patrimonial
que ofrece la ciudad. La imagen
exterior del edificio se mantie-
ne minimizando el impacto vi-
sual de la ampliación con el re-
tranqueo en las plantas supe-
riores, creando habitaciones
panorámicas y una gran terraza
en planta ático con restaurante-
desayunador, rooftop bar, pisci-

na y solárium, atrayendo la ciu-
dad hacia el hotel ya que se va
abriendo el edificio según va
aumentando su altura”.

El proyecto se denomina de
reforma y ampliación, por lo
que se considera que no es nece-
sario ningún planeamiento o
medida urbanística previos.
Quizás el presente proyecto sea,
al menos en Sevilla, de los pri-
meros que trata de beneficiarse
del decreto para aumentar la al-
tura máxima del edificio e im-
plantar en la cubierta servicios
complementarios al alojamien-
to que, efectivamente, hagan
más atractiva su oferta.

La normativa en cuestión es el
Decreto-Ley 14/2021, de 6 de ju-
lio, por el que se disponen medi-
das de incentivos para la renova-
ción y modernización de los esta-
blecimientos de alojamiento tu-
rístico, con el objetivo de “adop-
tar medidas de incentivo para el
sector turístico” en Andalucía.

El edificio actual, ocupado en
su totalidad por el Hotel Ribera

de Triana, fue construido según
un proyecto de los arquitectos
Felipe Sáez de Gordoa, Juan

Carlos Sáez de
Gordoa, Pedro
Apaolaza y Julio
Tirado Serrano. El
Hotel Ribera de
Triana, anterior-
mente denomina-
do Hotel Abba
Triana, es un hotel
con categoría de
cuatro estrellas,
destinado en su to-
talidad a uso hote-
lero y sus activida-
des compatibles.

Con una antigüedad de 18 años,
el inmueble no ha sufrido nin-
guna modificación relevante.
Se mantiene con el mismo nú-
mero de plantas, las condicio-
nes volumétricas y estéticas de
la envolvente del edificio y en su
aspecto interior. Y, por supues-
to, seguirá teniendo la misma
categoría de estrellas.

El edificio se localiza en sue-
lo urbano con calificación de
uso terciario. El solar donde se
ubica el edificio presenta for-
ma de polígono irregular de va-
rios lados. “El entorno urbano
donde se emplaza, que está si-
tuado en la plaza de Chapina
sobre la linde norte del barrio
de Triana junto al río Guadal-
quivir, hace a su vez que actúe
de punto neurálgico de comu-
nicación que conecta el barrio
de Triana con el puente del
Cristo de la Expiración y con la
Isla de la Cartuja, y que además
sirve de acceso al centro histó-
rico de Sevilla desde el Oeste”,
según ensalza el proyecto. El

Pasará de 137 a 150
habitaciones y
estrenará un piscina
de lámina de agua

Una planta más para
el hotel de Chapina

● El establecimiento ganará más de 600metros

cuadrados gracias al decreto de la Junta de 2021

ANTONIO PIZARRO

Vista general del hotel

desde el Puente del

Cristo de la

Expiración
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mismo documento describe el
entorno: “El grueso de la edifi-
cación existente del entorno
urbano del hotel es de uso resi-
dencial predominante, princi-
palmente con edificios de vi-
viendas plurifamiliares con al-
turas que oscilan entre dos y
cuatro plantas. La mayoría de
estas edificaciones presentan
locales comerciales en la plan-
ta baja. Se trata de un entorno
totalmente consolidado, con
grado de urbanización comple-
to en cuanto a pavimentación,
redes de electricidad y alum-
brado público, redes de insta-
laciones de saneamiento y
abastecimiento de agua, tele-

comunicaciones y otros servi-
cios urbanos, entre otros”.

Y abunda en sus valores para
justificar la apuesta de la am-
pliación: “El hotel se emplaza
en un enclave privilegiado en la
margen derecha del río Guadal-
quivir. Las condiciones paisajís-
ticas del entorno permiten esta-
blecer una relación visual entre
el hotel y el entorno patrimonial
donde se inserta, entendiéndo-
se como un elemento amorti-
guador entre la ciudad histórica
y la ciudad moderna”, siempre
según el proyecto urbanístico.

El hotel, que ahora tiene un
total de 137 habitaciones, dis-
tribuye su programa de usos en

las actuales siete plantas del
edificio. Una cuestión impor-
tante que aborda el proyecto es
cómo la diferencia de cotas exis-
tente entre la plaza de Chapina
y el paseo Nuestra Señora de la
O está resuelta con la planta se-
misótano, que en la zona para-
lela a la fachada hacia a plaza de
Chapina y la calle Gracia de
Triana es realmente un sótano,
y en la zona paralela a la facha-
da hacia el paseo Nuestra Seño-
ra de la O tiene carácter de plan-
ta baja. Por tanto, la edificación
hacia la plaza de Chapina pre-
senta planta baja, tres plantas
más y ático, y hacia el paseo
Nuestra Señora de la O presen-

ta planta semisótano, planta ba-
ja, dos plantas más y ático (mis-
mo número de plantas a ambas
fachadas). Esta diferencia de
cotas se ve resuelta en la cubier-
ta del edificio con una gran te-
rraza sobre las habitaciones del
ático en las fachadas hacia la ca-
lle Gracia de Triana y hacia el
paseo Nuestra Señora de la O
con un porche con zona de bar y
una pequeña piscina.

El edificio se conforma en un
único volumen exterior com-
pacto, con acabado de revesti-
miento pétreo que presenta
huecos de ventanas recortados
sobre los planos de fachadas.

Hacia el interior del edifico el

volumen se encuentra horada-
do en su zona central por un
gran patio cubierto con un lu-
cernario muy característico de
este hotel. Alrededor del patio
se organizan los recorridos del
hotel desde las galerías abier-
tas al mismo y que conducen a
las habitaciones y demás servi-
cios que se sitúan adosados a
las distintas fachadas. En este
espacio central también se lo-
calizan las principales comuni-
caciones verticales entre las
distintas plantas.

El perfil final del Hotel Ribe-
ra de Triana será el de un hotel
urbano de 150 habitaciones
con categoría de cuatro estre-
llas, “con una presencia sólida
en el entorno único donde se
ubica, ofreciendo una oferta y
oportunidad completa de des-
canso, ocio y restauración en
ese punto de la ciudad”.

La nueva planta ático es pro-
yectada de forma que el edifi-
cio obtenga el mayor aprove-
chamiento energético, ya que
sobre las cubiertas tanto del
atrio como de los distintos es-

pacios se prevé instalar paneles
fotovoltaicos generadores de
energía limpia al mismo tiem-
po que aportar propiedades
bioclimáticas de confort térmi-
co al interior del edificio. Los
paneles del lucernario fotovol-
taico sobre el atrio que el pro-
yecto prevé instalar cuentan
con filtro solar optimizado que
absorbe casi la totalidad de los
rayos ultravioleta e infrarrojos.
Al mismo tiempo la cámara de
aire del vidrio aislante garanti-
za un mejor rendimiento térmi-
co en el interior del edificio.
Las ventajas mencionadas an-
teriormente ayudan a dismi-
nuir considerablemente las
emisiones de CO2 y de otros ga-
ses de efecto invernadero, lo
que reduce considerablemente
la huella de carbono de los edi-
ficios, en este caso justificado
por la fuerte demanda energé-
tica del establecimiento.

Al mismo tiempo las facha-
das ciegas de la ampliación se
proyectan como fachadas ven-
tiladas fotovoltaicas capaces de
generar energía limpia gracias
al sol, aislar térmica y acústica-
mente y filtrar las radiaciones
nocivas como los rayos ultra-
violeta o infrarrojos. La suma
de la generación eléctrica con
los ahorros energéticos deriva-
dos de la mejora en la envol-
vente térmica del edificio pue-
de llegar a cubrir la mayor par-
te de las necesidades energéti-
cas para la climatización del
edificio.

Ahora Tras la reforma

Tras la reforma

Tras la reforma

Ahora

Ahora

Ahora

El edificio tiene 18 años
y no ha sido objeto
de ninguna reforma
ni mejoras hasta hoy

Tras la reforma

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

FE
D

E
R

A
C

IÃ
�N

 D
E

 E
M

PR
E

SA
R

IO
S 

D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tíc

ul
o 

no
 p

ue
de

 d
is

tr
ib

ui
rs

e 
si

n 
el

 c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 Diario de Sevilla  General, 12

 Prensa Escrita

 17 469

 13 983

 46 000

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 05/02/2023

 España

 11 572 EUR (12,530 USD)

 883,18 cm² (82,3%)

 3547 EUR (3841 USD) 

ELECCIONES MUNICIPALES

Manuel Ruesga

A poco menos de cuatro meses
para las elecciones municipales
ha empezado la guerra de las
encuestas, convirtiendo una
vez más estos sondeos demos-
cópicos en un ar-
ma política para
llegar a la Alcal-
día. Esta semana
se ha conocido el
barómetro publi-
cado por la Fun-
dación Centro de
Estudios Anda-
luces (Centra), dependiente de
la Junta de Andalucía. El Parti-
do Popular ganaría en las ocho
capitales andaluzas, con mayo-
ría simple en Sevilla. El sondeo
interno del Partido Socialista
dice justo lo contrario para la
capital. ¡Hagan sus apuestas!

La disputa más abierta estaría
en la capital hispalense, en la
que ganarían los populares con
un edil más que los socialistas
según la estimación de voto del
Centra. De un total de 31 conce-
jales, el PP obtendría entre 13 y
14; el PSOE lograría entre 12 y
13; Podemos e IU 2 o 3; y Vox
otros 2. Si miramos el sondeo
realizado por los socialistas el
panorama es algo distinto: el
PSOE obtendría 14; el PP entre
11 y 12; Podemos e IU 3; y Vox
entre 2 y 3.

¿Y qué dicen los candidatos
socialistas y populares? Anto-
nio Muñoz asegura que “los da-
tos que manejamos desde el
PSOE difieren” del ba-
rómetro publicado
por la Fundación

Centro de Estudios Andaluces.
“Estoy seguro de que, a partir de
mayo, el PSOE va a seguir go-
bernando Sevilla y yo voy a se-
guir siendo alcalde”, señala
después de mostrar su “respeto”
a la encuesta de la Junta. El so-
cialista indica que “no compar-
to” el resultado de la consulta,
que “no será la primera ni va a
ser la última conforme nos va-
yamos acercando a las eleccio-
nes”. Su equipo hace hincapié
en que la encuesta pierde fuelle
al preguntar por el partido y no
por un candidato en concreto.

Mientras, el candidato popu-
lar a la Alcaldía manifiesta que
“las encuestas vienen marcando
la tendencia de que el PP va a
ganar las elecciones en la capi-
tal de Andalucía”. José Luis
Sanz indica que “este sondeo es
el reflejo de lo que diariamente
me transmiten los sevillanos en
la calle y es una radiografía del
estado en el que se encuentra la

ciudad, donde la lim-
pieza sigue siendo

el principal pro-
blema, lo que se

traduce en que
los servicios
básicos muni-
cipales no
funcionan”.

“Trabajo,
trabajo y tra-
bajo, esto es lo
único que haré
en estos días,
que es lo mis-

buena la situación actual y tres
de cada diez considera que la
falta de limpieza en las calles es
el principal problema de Sevilla.

El 47,4% de los encuestados
responden que la situación ac-
tual de Sevilla es “buena”, fren-
te a un 20,7% que la califica de

“mala”. A la pre-
gunta de si creen
que la situación
“ahora es mejor,
peor o igual que
hace dos años”,
el 42,3% de los
sevillanos con-
testa que es

“igual”, frente a un 35% que
considera que está “peor”.
Cuando la pregunta es sobre el
barrio o zona de residencia, el
45,1% manifiesta que la situa-
ción es “buena”. El 26,5% la ca-
lifica de “mala”.

En cuanto a los principales
problemas, el 30,6% de los sevi-
llanos sitúa a la limpieza como
“el principal problema que tiene
Sevilla”. Le siguen, con distan-
cia, la falta de empleo (12,1%),
el tráfico (5,6%), la seguridad
ciudadana (5,6%), el transporte
público (4,8%) y la masificación
turística, un problema para el
4,2% de los encuestados.

Sobre el principal reto de la
ciudad en los próximos años, la
mitad de los encuestados opina
que la generación de empleo.
Un 21,2% la atracción de inver-
siones y un 17,1% la limpieza. A
la pregunta de cómo cree que
está gestionando Sevilla el ac-
tual equipo de gobierno del
Ayuntamiento, el 35,8% res-
ponde que “bien” frente al
27,3% que “mal”.

El barómetro se realizó entre
el 27 de octubre y el 2 de no-
viembre de 2022. La muestra
del estudio se ha diseñado aten-
diendo al último censo de po-
blación disponible (2021) del
Instituto de Estadística y Carto-
grafía de Andalucía. Se han
cumplimentado 1.500 entrevis-
tas a mayores de 18 años, con

nacionalidad española y resi-
dentes en la capital, así co-
mo han sido elaboradas
mediante metodología CA-
TI aplicada a móviles en un
50% de los casos y fijos en

el otro 50%.

mo que vengo haciendo desde
que fui designado candidato en
octubre de 2021”, señala el se-
nador popular antes de añadir
que “los sevillanos elegirán en-
tre las mejores propuestas elec-
torales y, a día de hoy, el único
partido que está presentando
propuestas de ciudad es el PP,
somos los únicos que tenemos
proyecto de ciudad, Un Proyecto
Llamado Sevilla”.

¿Y qué dice la encuesta de la
Junta sobre la ciudad? La mitad
de los sevillanos califican como

●Los sondeos de PSOE yPP ofrecen datos similares pero
dando cada uno a su candidato como vencedor●Muñoz y
Sanz coinciden en que se ven gobernando tras las urnas

Guerra de encuestas

JUAN CARLOS MUÑOZ JUAN CARLOS VÁZQUEZ

Las dos
velocidades
del AVE aMálaga

La Europa a dos velocidades
es una idea sencilla pero polé-
mica: que en lugar de que to-
dos los estados miembros de
la UE avancen al mismo tiem-
po, siempre en grupo paso a
paso, haya un núcleo duro que
tire del carro y otro u otros que
vayan a otra velocidad. Algo si-
milar pasó esta semana en el
PSOE tras la propuesta del po-
pular JuanmaMoreno del AVE
entre Sevilla y Málaga. El al-
calde Antonio Muñoz apostó
por acelerar “cuanto antes” la
iniciativa para que “se convier-
ta en una realidad en el míni-
mo tiempo posible”. No piensa
lo mismo su antecesor en el
cargo. Juan Espadas abogó
por “priorizar” proyectos de al-
ta velocidad con Almería, Gra-
nada y Huelva porque la de Se-
villa con Málaga “no es ahora
mismo prioritaria”. Pues eso,
un PSOE a dos velocidades.
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L. Lastra

Nuevo giro y vuelta a empezar en
la polémica del transporte sani-
tario en Sevilla y provincia. El
Tribunal Administrativo de Re-

cursos Contractuales de la Junta
de Andalucía (TARCJA), depen-
diente de la Consejería de Econo-
mía, Hacienda y Fondos Euro-
peos, ha dejado desierto de for-
ma definitiva el último concurso
público para adjudicar los servi-
cios de ambulancias después de
dar la razón a una de las empre-
sas candidatas, Ambulancias Te-
norio, a la que excluyó del proce-
so en beneficio de Servicios So-
ciosanitarios Generales de Anda-
lucía (SSGA), que resultó ser la
adjudicataria.

La resolución recién dictada
obliga a que el Servicio Andaluz
de Salud (SAS) abra un nuevo
procedimiento para adjudicar la
prestación en Sevilla de los servi-
cios de transporte sanitario. Se-
gún ha recalcado Tenorio, la úni-
ca alternativa de que disponen la
propia Administración y SSGA es
la interposición de un recurso
contencioso-administrativo. “La
duración y complejidad” de esta
vía “impediría una adjudicación
en un plazo lógico”, señala la so-
ciedad recurrente.

En su resolución, el Tribunal
Administrativo da por buenas las
tesis de Ambulancias Tenorio en
el incidente de ejecución que pre-

sentó tras la adjudicación a
SSGA, aunque el concurso volvió
a quedar desierto en octubre de
2022 porque ni una ni otra mer-
cantil cumplieron los requisitos
pedidos por la Administración.
La base de su protesta se centra-
ba en que el cambio de criterio
del órgano de contratación el ser-
vicio a Tenorio había sido con-
trario a derecho y contradecía
expresamente un anterior pro-
nunciamiento del mismo Tribu-
nal. Tenorio ganó el concurso en
primera instancia con una venta-
ja de 17 puntos sobre SSGA, que
reclamó e invirtió el signo de la
adjudicación.

El TARCJA establece que las ac-
tuaciones del órgano de contra-
tación suponen “un inadecuado
cumplimiento de la resolución”
del propio Tribunal “o, si se quie-
re, una revisión indirecta expre-
samente prohibida por el artícu-
lo 59 de la Ley de Contratos del
Sector Público (LCSP)”.

A finales de enero, los sindica-
tos se manifestaron en Sevilla y
reclamaron al SAS que culmina-
ra el proceso de contratación “lo
antes posible” y que la adjudica-
ción fuese “todo lo limpia y trans-
parente que merece un servicio
tan sensible como el de transpor-
te de enfermos y accidentados”.

La Junta declara desierto el

concurso de ambulancias
Da la razónaTenorio, que

fueexcluidaenbeneficio

deSSGA,yelSASdeberá

abrir unnuevoproceso

La Administración y
SSGA pueden
interponer un
recurso contencioso

JUAN CARLOS VÁZQUEZ

Instalaciones de ambulancias Tenorio en Sevilla
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L
AS coaliciones de iz-
quierdas y Vox decidirán
buena parte de las alcal-
días andaluzas el próxi-

mo 28 de mayo. Tanto PSOE co-
mo PP necesitarán a estas forma-
ciones como adláteres, toda vez
que los sondeos que comienzan a
manejar los partidos indican que
hay serias dificultades para ven-
cer por mayoría absoluta. Los so-
cialistas están preocupados por
la respuesta de sus aliados, aun-
que las formaciones situadas a su
izquierda comienzan a cerrar
acuerdos para acudir unidas a las
elecciones municipales. Es el en-
sayo de Sumar, el proyecto que
trata de impulsar la ministra de
Trabajo, Yolanda Díaz. Hay pac-
tos cerrados en las ciudades de
Córdoba y de Sevilla y, en el caso
de Cádiz, una oferta para ir jun-
tos con la lista heredera del alcal-
de actual, José María González,
Kichi.

Precisamente, es la formación
de éste y de Teresa Rodríguez,
Adelante Andalucía, la que aña-
de mayor dispersión a un espacio
de por sí dividido. El PP viene mi-
mando a Adelante en el Parla-
mento. Aunque sólo tiene dos es-
caños y, por tanto, no tiene gru-
po parlamentario, el PP deja que
su portavoz interpele al presi-
dente Juanma Moreno en las se-
siones de control. Aceptó la mo-
ción de Teresa Rodríguez para
solicitar la desclasificación de la
investigación de la muerte de Jo-
sé Manuel García Caparrós, y
ahora va aumentar el dinero que
cobra el grupo mixto, a costa de
Por Andalucía, en 50.000 euros.
De una izquierda a otra.

Este trato de favor causó la in-
dignación en una reunión infor-
mal de los portavoces, celebrada
el miércoles, tanto que el presi-
dente de la Cámara, Jesús Agui-
rre, ha tenido que pararlo hasta
que no cuente con un informe de
la interventora. Lo que provocó
el malestar es que el portavoz del
PP, Toni Martín, anunciase que,
de su dinero, de un anterior re-
parto por el que 200.000 euros
del grupo popular fue a Por An-
dalucía, 50.000 irían ahora a los
dos parlamentarios de Adelante
Andalucía. Los portavoces socia-

lista y de Vox, Ángeles Férriz y
Manuel Gavira, le afearon a Mar-
tín esa postura, y la de Por Anda-
lucía, Inmaculada Nieto, que se
caracteriza por su calma en los
debates, anunció que, oído a
Martín, debía levantarse de la re-
unión, recoger su abrigo y mar-
charse porque tenía una rueda de
prensa.

Un hecho, cuanto menos extra-
ño, es que el diputado sustituto
de Teresa Rodríguez, José Igna-
cio García, ya esté participando
en reuniones de junta de porta-

voces y que haya entrado en una
comisión cuando aún no ha pro-
metido el cargo ante el pleno. Ro-
dríguez dejó la Cámara, aunque
sigue siendo la portavoz del par-
tido. José Ignacio García ha reco-
gido el acta que le corresponde,
pero el procedimiento no se ha
completado, ya que en enero no
ha habido pleno.

La división en la izquierda es
una baza para el PP, debido a que

la presentación de listas diferen-
tes haría que se perdieran los vo-
tos necesarios para conseguir los
últimos concejales en el reparto.
No sucede lo mismo con Vox.
Aunque el partido de Santiago
Abascal no cubra todo el territo-
rio andaluz, se da por hecho de
que en las grandes ciudades ob-
tendrán alguna representación.
En muchas ciudades, las alcal-
días se decidirán en función de la
relación de concejales entre Vox
y la izquierda.

El principal promotor de la
unidad es Izquierda Unida y, den-
tro de ésta, el viejo PCE. Su secre-
tario general, Enrique Santiago,
explicó la semana pasada en Cór-
doba que el modelo logrado en
esta ciudad es el que busca para
el resto de Andalucía y de Espa-
ña. Su portavoz federal, Sira Re-
go, lo repitió este miércoles en
una rueda de prensa en el Parla-
mento andaluz. No lo ocultan,
tanto IU como el PCE apoyan el
proyecto de Yolanda Díaz, que es
Sumar. “El proceso de Sumar es
esto, no lo es formalmente toda-
vía, pero lo que toca ahora son las
municipales, lo que no se consiga
esta vez, se intentará para las ge-
nerales”, explica a este medio
una fuente de IU.

El convulso mundo a la izquier-
da del PSOE giró en torno al PCE

desde la Transición, y eso fue la
coalición Izquierda Unida hasta
que irrumpió Podemos. Hubo
transferencias de cargos de uno a
otro, competencia cruel y, final-
mente, una unión electoral, de la
que resultó Unidas Podemos, la
que gobierna con Pedro Sánchez.
Pero Podemos entró en crisis con
la dimisión de Pablo Iglesias co-
mo vicepresidente del Gobierno,
y lo que ahora trata de hacer Yo-
landa Díaz es meter bajo unas
mismas siglas a todo ese espacio.
Tan difícil como volver a meter

en el envase del dentrífico la cre-
ma que se ha soltado.

El caso andaluz es más compli-
cado, porque su anterior líder,
Teresa Rodríguez, mantiene un
partido propio, Adelante Anda-
lucía, sin voluntad de volver a su
antigua casa. Si en Cataluña, los
comunes de Ada Colau estarán
en Sumar, lo mismo que Compro-
mís en la Comunidad Valenciana,
Teresa Rodríguez seguirá con

una lista distinta con idea de pre-
sentarla a las próximas eleccio-
nes generales.

Las tripas de las encuestas re-
velan más que la previsión del re-
sultado electoral; a veces, son
desnudos integrales. El Centro
de Estudios Andaluces (Centra),
un organismo dependiente de la
Consejería de Presidencia, ha pu-
blicado esta semana un sondeo
sobre el voto en las elecciones
municipales en las ocho provin-
cias andaluzas. Es posible que
acierte –le augura una victoria al
PP en todas ellas para el 28 de
mayo–, pero es revelador que el
trabajo de campo venga de tan
atrás como los meses de octubre
y noviembre, y que el partido de
izquierdas por el que pregunte
sea Adelante Andalucía.

El PP mima a esa izquierda,
aunque se le note. El PSOE de Su-
sana Díaz cayó en un error simi-
lar cuando supuso que el voto de
Vox debilitaría a Juanma More-
no. En todas las elecciones, cada
partido tiene un contrincante
claro y un aliado secreto al que
conviene ayudar.

Las ciudades andaluzas donde
las alcaldías estarán más disputa-
das son Cádiz, Sevilla, Jaén, Gra-
nada, Jerez y Huelva. Izquierda
Unida confía en que pueda ir con
Podemos en todas ellas, aunque
ahora sólo hay una lista acordada,
la de Sevilla, donde Podemos en-
cabeza la nómina con Susana
Hornillo, seguida de Ismael Sán-
chez. El alcalde socialista, Anto-
nio Muñoz, necesitará concejales
de izquierdas para renovar man-
dato, así como su contrincante,
José Luis Sanz, gobernará si la su-
ma de su partido y de Vox es ma-
yor que la del otro bloque.

Una encuesta realizada por la
dirección federal del PSOE indica
que Muñoz puede obtener de 13 a
14 concejales, por lo que necesita-
ría dos o tres de la izquierda. La
encuesta del Centra ofrece el re-
sultado contrario –José Luis Sanz
podría gobernar con Vox–, pero lo
que ambas demuestran es lo ajus-
tado que será el resultado.

En la única de las grandes ciuda-
des donde el acuerdo parece que
no es posible es Málaga. Podemos
quiere ir por separado para medir
sus fuerzas, de cara a la negocia-
ción final de Sumar. Son las con-
tradicciones propias del universo
de las izquierdas. En Madrid, Más
País va por separado porque sus
candidatos a la Alcaldía, Rita
Maestre, y a la comunidad, Móni-
ca García, cuentan con opciones.

JOSÉ MANUEL VIDAL / EFE

Yolanda Díaz, en la caseta de UGT de la Feria de Sevilla, junto a Juanma Moreno y Alberto Garzón.

J.M. MARQUÉS
PERALES

@marquesperales

●El Partido Popularmima al partido díscolo de Teresa Rodríguez ● IU y Podemos ya han
alcanzado acuerdos para tener una lista en Sevilla y en Córdoba, lomás complicado esMálaga

La izquierda ensaya Sumar para
el 28-M, ante la mirada del PSOE

Toni Martín ha
propuesto subir en
50.000 euros el dinero
de Adelante Andalucía

El PP la da cariño a
Teresa Rodríguez, le
viene bien la división de
las izquierdas
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El presidente de la Diputación de
Sevilla, Fernando Rodríguez Villa-
lobos, se desplazó a la localidad de
Algámitas y con su alcaldesa, Isa-
bel María Romero, algunos miem-
bros de su equipo de gobierno y
con la diputada de Cohesión Terri-
torial, Asunción Llamas, visistaron
algunas de las actuaciones que el
Ayuntamiento está acometiendo
mediante los planes provinciales
PFEA, Contigo y Actúa.

En primer lugar, revisaron las
obras de mantenimiento y las me-
joras realizadas en el Hogar del
Pensionista del municipio, que se-
rán inauguradas próximamente.
Una obra que se ha llevado a cabo
a través de Empleo Estable, la Di-
putación y la Junta de Andalucía,
sobre todo en lo que se refiere al
equipamiento.

Además, el Ayuntamiento tiene
entre otros proyectos con el Plan
Contigo de la Diputación, actua-
ciones como la reparación y cli-
matización del restaurante del
camping municipal; la reparación
y sustitución del alumbrado pú-
blico; la reparación y saneado de
caminos en suelo no urbanizable;
el arreglo y asfaltado de distintas
calles; la reparación de acerados
y la instalación de biondas en la
carretera SE-9223 de Algámitas a
la A-406.

La alcaldesa manifestó que “las
administraciones estamos hacien-
do un gran esfuerzo para poder
conseguir obras como las que he-

mos realizado en Algámitas, que
van a dar vida, sobre todo a nues-
tros mayores en el caso del Hogar
del Pensionista”.

Otra de las apuestas del Ayunta-
miento ha sido en el terreno edu-
cativo y deportivo, incidiendo en
las obras del comedor escolar, que
quedarán concluidas para el pró-
ximo curso y que se han acometi-
do con fondos propios del Consis-
torio.

Con respecto a la Casa de la Cul-
tura, mediante el Plan Contigo ha
sido posible dotarla de nueva ilu-
minación y sonido. “Ahora pode-
mos ofrecer actuaciones de cali-
dad en ella así como entreteni-
miento a nuestra ciudadanía”, ha
subrayado la alcaldesa.

El presidente de la Diputación
aseguró que “el Plan Contigo llega
también a los pueblos más aleja-
dos de la capital, que tienen una

atención preferente por parte de la
administración provincial. Porque
el problema de la despoblación o
la dificultad para que los empren-
dedores se asienten en las pobla-
ciones serranas es más complejo
de lo que pueda serlo en el área
metropolitana, por ejemplo. Por
tanto, desde los estudios de que
disponemos, hemos hecho posible
corregir desigualdades en la pro-
vincia. Los avances conseguidos

por Algámitas se deben a la ges-
tión de un buen equipo de gobier-
no y, por otro lado, una Adminis-
tración sensible que está detrás de
sus responsables locales”, afirmó.

PLANES CONTIGO Y ACTÚA EN
ALGÁMITCAS
Este municipio suma entre ambos
planes la cifra de 1,2 millones de
euros. Con el Plan Contigo, el
Ayuntamiento dispone de 938.602
euros, de los que 486.578 euros los
destina al programa de coopera-
ción e inversiones, mientras que
para empleo y apoyo empresarial
la cifra asciende a 340.549 euros.
En el plano social, 12.630 euros
son los dedicados a la prevención
de la exclusión social y 8.139 euros
para ayudas de emergencia social.
El programa de reactivación cultu-
ral y deportiva está dotado con
28.622 euros y el de eliminación
del desequilibrio tecnológico, con
34.044 euros. Dispone también de
28.000 euros para la adquisición
de vehículos de limpieza.

Por parte del Plan Actúa,
286.245 euros se suman a la inver-
sión destinada por parte de la Di-
putación, de los que 229.501euros
tienen como destino las inversio-
nes en obras; 26.192 euros para la
prevención de la exclusión social;
10.951 euros para las ayudas de
emergencia social; 17.020 euros
para eliminar los desequilibrios
tecnológicos y 1.326 euros para
material deportivo.

3Actualidad provincia Contenido patrocinado

Algámitas.El presidente de la Diputación ha visitado algunas de las actuaciones que el

Ayuntamiento de esta localidad está realizando con los planes provinciales PFEA, Contigo y Actúa

M. G.

Uno de los instantes de la visita a la localidad de Algámitas.

Mejoras en elHogar del Pensionista,
el comedor y laCasa de laCultura
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MANUEL LUNA 

SEVILLA 

Civisur, la asociación civil que agluti-
na a más de 40 profesionales de las 
ciudades de Sevilla y Málaga, apoya 
retomar el proyecto de la conexión del 
AVE entre las dos capitales anuncia-
do el pasado miércoles por el presi-
dente de la Junta de Andalucía, Juan-
ma Moreno, en el Foro ABC. La presi-
denta de la entidad, Concha Cobreros, 
señaló a este periódico que «se trata 
de una buena noticia; sólo falta culmi-
nar una conexión que está práctica-
mente hecha». 

Además, comentó que «esta unión 
haría fortalecer la economía de las dos 
urbes, las cuales tienen un volumen 
empresarial muy importante», y el he-
cho de que pueda haber un AVE que 
tarde menos de una hora en conectar 
ambas capitales de provincia facilita-

ría el movimiento de personas y las 
posibilidades de acuerdos económi-
cos entre la Costa del Sol y Sevilla.  

Por otro lado, Cobreros recordó que 
«Civisur hizo la propuesta de realizar 
el ‘by-pass’ del AVE en Almódovar del 
Río», un enlace en el que una vía en 
forma de curva conecta las infraes-
tructuras existentes. Son menos de 
dos kilómetros de desvío, que tendrían 
que haber finalizado en 2020 pero que 
tras sucesivos retrasos aún no están 
disponibles hasta casi con seguridad 
finales del año que viene. 

Una vez que entre en servicio el ‘by-
pass’, los trenes irán tanto en dirección 
a Sevilla como a Málaga y no se deten-
drán en Córdoba. Este proyecto se lle-
va promoviendo desde la entidad des-
de hace más de un lustro, cuando apun-
taron que los 250 km resultantes entre 
Málaga y Sevilla con la realización de 
la conexión directa se puedan llegar a 

recorrer en una hora y diez minutos, 
ofreciendo nuevos servicios con fre-
cuencias y calidad adecuadas a las de-
mandas que se presenten. 

Además, consideraban a este pro-
yecto del máximo interés estratégico 

para Andalucía, pues es clave para su 
articulación interior y ha de aportar 
grandes beneficios en ese sentido, tal 
como supuso en su día la realización 
de la autovía A92, a la que complemen-
taría para el servicio de viajeros.  

Se trata de completar la conocida 
‘Y’ andaluza, la cual tiene mayores ex-
pectativas de servicio que otras aná-
logas por afectar a mucha mayor po-
blación. También, se considera desde 
la entidad que es la hora del tren en 
Andalucía y en España, llevando a cabo 
actuaciones que, complementando lo 

Civisur apoya 
retomar el 
proyecto del AVE 
Sevilla-Málaga
∑ La entidad que reúne a empresarios 

de las dos ciudades señala que la 
conexión sólo hay que culminarla  

∑ Asimismo, recuerda que «ya 
propusieron realizar el ‘by-pass’ en 
Almodóvar del Río»  

La estación de trenes de Sevilla - Santa Justa con los AVE en sus vías  // VANESSA GÓMEZ

La asociación señala que 
«toda iniciativa que 
acerque a las dos ciudades 
repercutirá en beneficio 
para todos»
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ya realizado, permitan multiplicar su 

rentabilidad y servicio entre las dos. 

Anuncio 

El pasado miércoles, en el Foro ABC, 

el presidente de la Junta de Andalu-

cía, Juanma Moreno, señaló que su Eje-

cutivo está dispuesto a invertir fon-

dos propios para poner esta infraes-

tructura en marcha. 

Moreno apuntó que Andalucía tie-

ne «un déficit en materia de ferroca-

rril»; indicó que es necesario, además 

de la conexión entre Sevilla y Málaga, 

una red de trenes que conecten de for-

ma rápida Almería con Huelva, «orien-

te y occidente».  

De esta forma, añadió que la comu-

nidad autónoma ganará en competi-

tividad y en cohesión territorial con 

estas conexiones para una mejor ver-

tebración entre capitales. 

En la actualidad, viajar hasta Má-

laga desde Sevilla es a través de un tren 

Avant, el cual tarda aproximadamen-

te una hora y 55 minutos en llegar a la 

Costa del Sol. Si se cerrara la conexión 

entre ambas urbes, el presidente an-

daluz explicó que se trataría de una 

especie de «puente aéreo» como el que 

une Madrid y Barcelona. La línea se-

ría directa, sin paradas y recorrería la 

distancia entre ambas ciudades en 

solo 50 minutos. 

Es decir, se ahorraría más de una 

hora de trayecto para poder facilitar 

el trabajo y las relaciones comercia-

les entre las dos ciudades. D
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E.P. · G. Sánchez-Grande

El consejero de la Presidencia,
Interior, Diálogo Social y Sim-
plificación Administrativa de
la Junta de Andalucía, Anto-
nio Sanz, reclamó ayer al Go-
bierno de Gibraltar “colabora-
ción y contundencia” en la lu-
cha contra el narcotráfico y el
contrabando.

Sanz recordó que los delin-
cuentes “son los únicos ene-
migos, los únicos que incum-
plen la ley”, después de que el
Ejecutivo de Fabián Picardo
calificara de “violación muy
grave” de su soberanía y juris-
dicción la entrada de dos
agentes del Servicio de Vigi-
lancia Aduanera de España,
que resultaron heridos de di-
versa consideración el jueves
tras ser apedreados en la pla-
ya de levante de Gibraltar al
intentar abortar un alijo de ta-
baco de contrabando.

“No debemos confundirnos
ni distraernos en otras cues-
tiones que en nada ayudan”,
dijo el consejero en declara-
ciones a los medios de comu-
nicación en Camas (Sevilla),
tras participar en la clausura
de la asamblea ordinaria de
las Escuelas Taurinas de An-
dalucía Pedro Romero.

El Ejecutivo gibraltareño di-
jo que la intervención de los
agentes de aduanas que per-
seguían a los contrabandistas
constituyó “una infracción
muy grave de la ley” en el caso
de “confirmarse que los fun-
cionarios españoles dispara-
ron sus armas en Gibraltar”,
además de ser una acción “im-
prudente y peligrosa” en una

zona “de alta densidad de pobla-
ción civil, dada la proximidad de
una urbanización residencial”.

Sanz, después de pedir a las
autoridades gibraltareñas que
“tomen medidas eficaces”, ha
instado a “no distraer la atención
en otras cuestiones ni de sobera-
nía ni de diplomacia” después de
argumentar que “está claro que
en las aguas donde ocurrieron
los hechos no son de jurisdicción
de Gibraltar”.

“No hay donde buscar la polé-
mica ahí”, argumentó el conseje-
ro, quien reiteró la exigencia de
“buscar compromiso” en la bata-
lla contra el narcotráfico y con-
trabando antes de expresar el
apoyo a las Fuerzas y Cuerpos de
Seguridad del Estado y a los
miembros del Servicio de Vigi-
lancia Aduanera.

LA POSICIÓN DE PICARDO

Por su parte, Fabian Picardo, mi-
nistro principal de Gibraltar, afir-
mó en una entrevista concedida
a GBC News que la colonia britá-
nica apenas sufre problemas co-
mo consecuencia del contraban-
do de tabaco y que el incidente de
la madrugada del pasado jueves,
donde dos agentes de Aduanas
españoles resultaron gravemen-
te heridos y apedreados, fue co-
mo consecuencia del “traslado”
de esta actividad delictiva desde
las costas de La Línea hasta la gi-
braltareña.

“Una operación contra el con-
trabando en España desplazó a
esta banda hasta Eastern
Beach”, dice Picardo, quien sub-
raya que, cuando fue elegido mi-
nistro principal, sí existían “ma-
tuteras”, pero que se deshicieron
del problema “otorgando a nues-

tros agentes del orden público
poderes adicionales para luchar
contra el problema”.

“Lo que hemos visto es que ha-
bía presencia de funcionaros en-
cargados de hacer cumplir la ley
española en suelo y aguas de Gi-
braltar, lo que es una grave viola-
ción de la soberanía británica”,
indica el ministro principal del
Peñón, pasando por alto el tem-
poral de levante de la madruga-
da del jueves, que arrastró a la
embarcación de Aduanas hasta
Eastern Beach. En concreto, los
agentes encallaron en la playa
al pararse el motor de la lancha
auxiliar con la que perseguían a
otra cargada con tabaco de con-
trabando. Una vez en tierra y des-
protegidos, fueron recibidos por
una lluvia de piedras lanzadas
por un nutrido grupo de contra-
bandistas.

El Gobierno español negaba
este viernes que la zona próxima
a Gibraltar donde los miembros
del Servicio de Vigilancia Adua-
nera resultaron heridos sea de
“supuesta soberanía británica”.

Cuando la periodista de GBC
News interroga a Picardo sobre
si le preocupa que la Royal Poli-
ce Gibraltar (RPG) no detuvie-
ra a los contrabandistas “cuando
claramente parecía que portaban
cajas de tabaco”, este responde
que “todo sugiere que los agentes
de la ley de Gibraltar que llega-
ron a la escena fueron superados
en número por las personas que
estaban en la playa, todas las
cuales hablaban español”.

“No me preocupa la falta de
arrestos porque lo primero que
debe hacer la Policía es evaluar la
situación”, prosigue el ministro
principal en la entrevista antes
de añadir que la RPG tenía infor-
mación de que se habían produ-
cido disparos en la zona de Eas-
tern Beach por parte de los agen-
tes españoles de Vigilancia Adua-
nera. “Además, tengo entendido
que los contrabandistas se esfu-
maron rápidamente”. Y añade:
“Confío en que se tomaron las de-
cisiones correctas. Estamos ha-
blando de una operación llevada
a cabo a las cinco de la madruga-
da. Aquello no era Main Street al
mediodía”.

Durante la entrevista, Fabian
Picardo declaró que “no creo ha-
ber visto con mis propios ojos na-
da tan imprudente”, en referen-
cia a los supuestos disparos lan-
zados por miembros del Servicio
de Vigilancia Aduanera (SVA)
para tratar de repeler el ataque.
“Disparar un arma al aire en un
área que tiene bloques residen-
ciales, es decir, en la dirección
donde la gente está dormida con
sus hijos, es temerario y negli-
gente”.

Gibraltar sube la tensión
diplomática por la agresión
a los agentes de Aduanas

● Fabian Picardo tacha de “imprudente,

temeraria y negligente” la actuación

del Servicio de Vigilancia Aduanera

ERASMO FENOY

Un agente de Aduanas, en una embarcación.
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A
Juanma Moreno no le habrá
costado ni cinco minutos con-
vencerse de que no hay mejor
candidato en las elecciones

municipales del 28 de mayo que él mis-
mo. Fieles dispuestos a elevarle la moral
no le habrán faltado, todo lo contrario.
El efecto Moreno, el recuerdo del apabu-
llante triunfo del 19 de junio por mayo-
ría absoluta en las autonómicas, es la ola
que empuja en las encuestas al Partido
Popular y que incluso en las capitales
que más se le resisten le auguran resul-

tados que abren vías para la esperanza.
Juanma se ha puesto la camiseta de can-
didato y ya lleva semanas sacándose de
la chistera, cada vez que le dan la opor-
tunidad, metros, aves, hospitales. Como
si no hubiera un mañana. Lo hace en Se-
villa, donde el candidato José Luis Sanz
da muestras de debilidad ante un alcal-
de socialista, Antonio Muñoz, de una
ubicuidad que da hasta miedo. Pero tam-
bién lo hace mirando a Málaga, donde
Paco de la Torre parece haber encontra-
do la pócima de la longevidad política y
tiene todas las papeletas para revalidar
mandato, o en Granada, ciudad en la que
ha desembarcado a Marifrán Carazo,
que le ha demostrado desde la Conseje-
ría de Fomento que sabe tanto de gestión
como de venta de esa gestión.

Pero por encima de todos estos nom-
bres y todas estas circunstancias, el pre-

sidente de la Junta está dispuesto a dejar
claro es que es en el Palacio de San Telmo
donde se tiene la varita mágica y la rega-
dera de millones para cambiarle la cara a
los ocho capitales de la región. Y que ello
será más fácil con un alcalde del PP, el
partido que aspira a confundirse lo antes
posible con el paisaje de Andalucía, que
del renqueante PSOE.

El PP se puso como objetivo de las elec-
ciones de mayo revalidar su triunfo au-
tonómico. No era poca cosa. Había que

conquistar las ocho capitales de la región
y, ya puestos, las ocho diputaciones pro-
vinciales, verdaderos centros de poder
para hacer un partido que penetre en el
tejido social de muchos pueblos que has-
ta hace dos días habían mirado al PP con
tremenda desconfianza.

Este objetivo, con los datos que ahora
tienen los estados mayores de los parti-
dos entre los que se va a dirimir la con-
tienda, parece que está lejos del alcance
del PP. Para intentar aproximarse en los
cuatro meses, mal contados, que todavía
faltan para acudir a las urnas, hace falta
un revulsivo que movilice a los indiferen-
tes y ancle a los fieles. En el PP están con-
vencidos de que se revulsivo se llama
Juanma Moreno. Y el primer convencido
es el propio Juanma, aunque haya que
prometer lo imposible. Será por aves. Se-
rá por metros. Lo que haga falta.

EL CANDIDATO ES ÉL
Alto y claro

JOSÉ ANTONIO
CARRIZOSA

jacarrizosa@grupojoly.com

5

En el PP están convencidos
de que elmejor candidato
para las elecciones
municipales se llama Juanma

Director de Publicaciones
del Grupo Joly
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El presidente de la Diputación de
Sevilla, Fernando Rodríguez Villa-
lobos, y su equipo de gobierno han
puesto el foco en la colaboración
económica de la institución en es-
te año 2023 con los municipios y
las entidades locales autónomas
de la provincia, para la realización
de actividades de su ámbito com-
petencial, y con las universidades
públicas con sede en la provincia
de Sevilla, en la celebración de la
última Junta de Gobierno.

Una sesión de la que ha salido la
aprobación de las Bases y de am-
bas Convocatorias de subvencio-
nes, que se desarrollan en régi-
men de concurrencia no competi-

tiva, tal como se estipula en el
Plan Estratégico de Subvenciones
del Área de Concertación y que
suponen una inversión total de
1,5 millones.

Una vez aprobadas en Junta de
Gobierno, ambas convocatorias si-
guen el curso normal de su proce-
dimiento administrativo, hasta la
publicación en el Boletín Oficial de
la Provincia, a fin de que comien-
cen a contar los plazos para la pre-
sentación de solicitudes.

En el caso de las Bases que regu-
lan el apoyo financiero a los muni-
cipios y ELAs para la realización
de actuaciones dentro de su ámbi-
to competencial (marcado por la

Ley de Bases de Régimen Local y
por la Ley de Autonomía Local de
Andalucía), están dotadas con 1,2
millones y se incluyen dos líneas
de subvenciones, aunque cada en-
tidad local solo podrá ser benefi-
ciaria de una subvención, inde-
pendientemente de la línea a la
que corresponda la actividad a
subvencionar.

Por otro lado, la convocatoria de
subvenciones a universidades pú-
blicas con sede en la provincia
cuenta con un presupuesto total
de 219.500 euros y, según Villalo-
bos, “su objetivo es acercar la uni-
versidad a la población de la pro-
vincia, dando a conocer su oferta
académica, así como sus servicios
e instalaciones. Y, además, con un
especial interés en premiar la la-
bor educativa y formativa desarro-
llada por mujeres”. Cada universi-
dad podrá recibir como máximo la
cantidad de 90.000 euros.

1,5millonespara la colaboraciónde laDiputación
con lasentidades locales y lasuniversidades

M. G.

Reunión de la Junta de Gobierno de la Diputación de Sevilla.
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R. S.  

SEVILLA 

Un túnel que conecte España y Marrue-
cos por debajo del mar a lo largo de los 
14 kilómetros que separan ambos paí-
ses. Este proyecto –denominado ‘Enla-
ce Fijo del Estrecho de Gibraltar’– ha 
vuelto a estar sobre la mesa en las reu-
niones del comité mixto hispano-ma-
rroquí. Así lo avanzó la ministra de 
Transportes, Movilidad y Agenda Ur-
bana, Raquel Sánchez, con motivo de 
su presencia en la Cumbre España-Ma-
rruecos que se celebra esta semana en 
Rabat y en la que también insistió en 
el interés de España, tanto de las em-
presas públicas como privadas, de for-
mar parte de los planes de infraestruc-
turas de este país. 

«Vamos a dar un impulso a los estu-
dios del Enlace Fijo del Estrecho de Gi-
braltar que se inició por ambos países 
hace ya cuarenta años; una iniciativa 
estratégica para España y Marruecos y 
también para Europa y África», resal-
tó la ministra. 

Las negociaciones para construir 
este enlace comenzaron en 1979 y se 
llegó a plantear la construcción de un 
puente suspendido, opción que se de-
sechó a partir de 1995, cuando el pro-
yecto se centró en un túnel sumergido, 
similar al que existe entre Francia y Rei-
no Unido, en ese caso de 50 kilómetros, 
39 de ellos sumergidos, para sortear los 
33 kilómetros del paso de Calais. 
A lo largo de estos años ya se han rea-
lizado tres campañas de investigación 
de sondeos profundos bajo el mar y dis-
tintos proyectos de impactos socio-eco-
nómicos y ambientales, que necesitan 
ahora ser actualizados a los nuevos 
marcos jurídico-institucional y finan-
ciero. 

Esta iniciativa, como tal, siempre ha 
estado latente, y para eso existe la So-
ciedad Española de Estudios para la 
Comunicación fija a través del Estre-
cho de Gibraltar (Secegsa), dependien-
te del Ministerio de Transporte. Ma-
rruecos dispone de una sociedad simi-
lar y ambas forman una comisión mixta 
para intentar hacerlo realidad. La in-
versión necesaria es de varias decenas 
de miles de millones de euros y el pla-
zo de ejecución de los trabajos ronda-
rá los veinte años una vez que comien-
cen las obras. 
Secegsa defiende que es vital una co-
nexión ferroviaria de alta velocidad en 
el Campo de Gibraltar para enlazar con 
la de Marruecos y los corredores ferro-
viarios europeos, pese a que en el Cam-

po de Gibraltar se lleva un siglo deman-
dando una red férrea moderna que una 
Algeciras con Francia en tren directo, 
con doble vía de ancho interna-
cional y electrificada para aca-
bar con el embudo que la ac-
tual situación supone para 
el puerto de Algeciras, el 
cuarto de Europa y el prime-
ro del Mediterráneo. 

El túnel submarino co-
nectaría ambos países en 
menos de 30 minutos. El 
proyecto actual prevé un servicio de 
transporte de pasajeros y mercancías 
entre las dos terminales en trenes lan-
zadera para vehículos acompañados 
(coches y autobuses) y en trenes lanza-

dera para camiones. Por el túnel tam-
bién podrán circular trenes convencio-
nales de pasajeros y de mercancías. 

El perfil longitudinal del túnel 
establece una distancia entre 

estaciones terminales de 42 
kilómetros con una longitud 
total del túnel de 38,5 kiló-
metros y 27,7 de túnel sub-

marino. La montera mínima 
en el punto más bajo será de 
175 metros y la profundidad 
máxima, de 475 metros. La 

pendiente prevista será del 30%. En 
cuanto a la sección trasversal prevista, 
consta de dos galerías ferroviarias de 
vía única de 7,9 metros de diámetro in-
terior y una galería de servicio/seguri-

dad, presurizada, de seis metros de diá-
metro, centrada entre ambas galerías 
ferroviarias y comunicando con ellas 
por pasadizos transversales a interva-
los regulares cada 340 metros. 

En este sueño se lleva años trabajan-
do. En 1869, el Consejo de Obras Públi-
cas presentó un primer informe y des-
de entonces, muchos los ingenieros, 
militares, técnicos y políticos han tra-
bajado en ello.

Recreación del túnel ferroviario submarino del Estrecho de Gibraltar   // ABC

El Gobierno reactiva el túnel que 
conectaría Andalucía y Marruecos

∑ La ministra de 
Transporte asegura 
que ha estado sobre la 
mesa en el comité 
hispano-marroquí

R. SÁNCHEZ

El proyecto nació hace 
cuatro décadas y en un 
principio se barajó 
también la opción                  
de un puente 

La distancia entre las 
estaciones de origen y 
destino sería de 42 
kilómetros que se 
cubrirían en 30 minutos
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ABC SEVILLA  

El Ayuntamiento va a reforzar su es-

trategia de apoyo a la ciencia, la inves-

tigación y la docencia universitaria 

con un acuerdo para la cesión del pa-

bellón de Marruecos de la Exposición 

de 1929 a la Universidad Pablo de Ola-

vide (UPO), que desarrollará en este 

espacio un centro social, cultural y aca-

démico con vocación internacional.  

El alcalde de Sevilla, Antonio Mu-

ñoz, firmó con el rector de la UPO, 

Francisco Oliva, el acuerdo aprobado 

ayer, viernes, por la Junta de Gobier-

no Local mediante el cual se inicia el 

proceso de cesión de este inmueble, 

bien patrimonial con valor histórico 

y simbólico en Sevilla, en el que esta 

institución universitaria llevará a cabo 

este proyecto de investigación, cultu-

ral, divulgación y docencia en la ciu-

dad. El nuevo centro de la UPO se con-

cibe con la visión de convertirse en 

una estructura para la exposición pú-

blica de la vida universitaria a través 

de su actividad cultural, deportiva, ar-

tística, académica y científica. 

Desde sus actividades de extensión 

cultural y social y sus espacios de ex-

posiciones permanentes e itinerantes, 

pretende contribuir de manera sus-

tancial a ampliar la oferta de la ciudad 

de cara a sus ciudadanos y visitantes 

que se acerquen.

La sede de la UPO pasa al 
pabellón de Marruecos

CESIÓN MUNICIPAL

Firma del acuerdo de cesión del inmueble, ayer en el pabellón  // J. M. SERRANO
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REPORTAJE GRÁFICO: ALBERTO DOMÍNGUEZ / RAFA DEL BARRIO

Joaquín Segovia, director de Territorio Sur de Telefónica España, durante su intervención.

Antonio Carrasco HUELVA

Es indudable que los puertos van
a jugar un papel esencial en el de-
sarrollo de los modelos de econo-
mía azul sostenible. Sin ellos es
imposible. Son la clave. Por ello,
el consejero de Sostenibilidad y
Economía Azul, Ramón Fernán-
dez-Pacheco, consideró “impres-
cindible” avanzar en el concepto
de puertos verdes y digitales, de
modo que el fomento de la inno-
vación en ellos “logre posicionar-
los como espacios únicos y punta-
les del desarrollo económico, so-
cial y sostenible de los territo-
rios”. Así lo expuso durante su in-
tervención en el desayuno-colo-
quio Economía azul, claves para el
desarrollo sostenible organizado
por Grupo Joly en la Lonja de In-
novación del Puerto de Huelva
con el patrocinio de Telefónica.

El catedrático de la Universi-
dad de Cádiz Manuel Acosta,
defendió la necesidad de un
marco legal claro y práctico al
respecto. Analizó los efectos ne-
gativos de los derechos de emi-
sión al provocar el desvío de trá-
fico de puertos como el de Alge-
ciras al de Tánger por la ausen-
cia de limitaciones o cómo la

creación de cuotas individuales
de pesca terminó por concen-
trar los derechos en determina-
das empresas. Por ello pidió
“sensatez” a la hora de construir
regulaciones que den sentido a
las políticas en marcha. Insistió
en la necesidad de la cogober-
nanza al explicar que “hace
unas décadas los fondos euro-
peos llegaban a las administra-
ciones para infraestructuras y
ahora se destinan a iniciativas

público-privadas. El futuro de
la economía azul debe ser así,
en una alianza en la que puer-
tos, empresas y ayuntamientos
vayan de la mano”.

“Estamos ante un reto de
grandes dimensiones”, aseguró
Fernández-Pacheco, que apues-
ta por acelerar los proyectos de
digitalización, los ambientales y
de transición energética de cara
a “potenciar la transformación,
no sólo del propio puerto, sino

también de toda la ciudad en la
que se sitúan. Y de este desarro-
llo sabe mucho Huelva”.

El director de la Autoridad Por-
tuaria onubense, Ignacio Álva-
rez-Ossorio, planteó la dificultad
que conlleva “regular mucho”
porque “la sostenibilidad es un
problema global que no se puede
ceñir al territorio donde se aplica
una normativa”. Expuso como
ejemplo “los más de 100 millones
de euros invertidos” en Huelva
en sostenibilidad, un campo en el
que la infraestructura que dirige
“lidera porque ninguna otra con-
vive como nosotros en un entor-
no tan delicado”. Un aprendizaje
que ha permitido desarrollar
“una complicidad enorme entre
Puerto e industrias”. Una posi-
ción que además lo convierte en
“estratégico” ante la nueva revo-
lución energética “con combusti-
bles neutros como el hidrógeno”.

En ese futuro estará centra-
do el nuevo plan estratégico
del Puerto de Huelva que al-
canzará hasta 2030-50. Álva-
rez-Ossorio recordó los pro-
yectos ya en marcha “como el
de Cepsa” ante los que “promo-
veremos una alianza metropo-
litana con bolsas de suelo” pa-

ra dar respuesta a todas esas
necesidades.

En ese futuro jugará un papel la
Lonja de Innovación del Puerto de
Huelva. José Antonio González,
responsable de Transformación
Digital Sur de Telefónica, explicó
que uno de los grandes retos a los
que se enfrentará será “formar a
profesionales en empleos que se
transformarán y muchos otros de
nueva creación”. Para ellos es fun-
damental “la participación de las
empresas a las que dar solución,
conseguir que el talento de fuera
pueda llegar a Huelva”.

El consejero aprovechó para
animar al sector empresarial y
privado de la provincia a “apos-
tar por la economía azul” como
“pieza clave para innovar y po-
der llevar los puertos y costas
andaluces a un equilibrio en el
que el desarrollo sostenible sea
ejemplo para el resto del mun-
do”. “Por lo pronto, la situación
privilegiada de Andalucía y las
buenas cifras de crecimiento de
los puertos andaluces de cara a
hacer de la región locomotora
económica y de creación de em-
pleo en economía azul”, subrayó
Fernández-Pacheco.

Manuel Acosta pidió a las ad-
ministraciones que una vez lan-
zada la apuesta “sean capaces de
mantenerla en el tiempo porque
no tendría sentido que dentro de
tres o cuatro años hayamos deja-
do a un lado esta apuesta”. A las
entidades públicas les corres-
ponde “dirigir el camino, marcar
la dirección que debemos seguir
investigadores y empresas por-
que cuando el dinero se enfoca
en un sentido, todos redirigimos
nuestros esfuerzos hacia él”.

Los puertos jugarán un papel capital
en la nueva economía azul andaluza
● La transformación digital y unmarco legal definido serán esenciales para alcanzar los
objetivos fijados ● El Puerto de Huelva creará una bolsa de suelo para futuros proyectos

Pilar Miranda entrega una carabela de plata a Ramón Fernández-Pacheco.
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Plazo hasta el
24 de febrero
para ofertar
por los bienes
de Abengoa

Efe SEVILLA

Los interesados en hacerse
con los bienes en liquidación
de Abengoa podrán remitir
sus ofertas por escrito a la ad-
ministración concursal hasta
el próximo 24 de febrero, a las
14:00, y tendrán que consti-
tuir un depósito igual al 5%
del valor del activo para que
sean aceptadas.

Así consta en el documento
elaborado por el administra-
dor concursal EY, en el que se
describen los bienes que for-
man parte de la masa activa
de la multinacional andaluza,
entre los que destacan un cua-
dro de Bartolomé Esteban
Murillo, con un valor de ad-
quisición de seis millones de
euros, y una residencia vaca-
cional en Huelva.

Una vez concluido el plazo
de presentación, la adminis-
tración concursal valorará su
idoneidad y conveniencia pa-
ra el concurso y sus acreedo-
res, tomando como referen-
cia los valores y las condicio-
nes reflejadas en el plan de

liquidación aprobado por la
Justicia sevillana.

Las ofertas sólo se conside-
rarán válidas cuando el intere-
sado haya prestado una cau-
ción que suponga, al menos, el
5% del valor del bien o del de-
recho, la cual será devuelta si
finalmente no resulta adjudi-
catario, explica el texto.

La adjudicación será provi-
sional, hasta que se haya abo-
nado el precio completo, de
modo que, si no se hace en el
plazo de cinco días hábiles,
quedará sin efecto y el oferen-
te perderá la caución sin posi-
bilidad de reclamarla.

Se valorarán favorablemen-
te las ofertas que manifiesten
la voluntad de asumir gastos
de comunidad, IBI, notaría,
registros o licencias, e incluso
aquellos que, a priori, corres-
pondan al vendedor, como la
plusvalía municipal.

Si la administración concur-
sal recibe alguna oferta sobre
la unidad productiva de Aben-
goa que afecte a los bienes que
se liquidan, se paralizará de
manera automática la adjudi-
cación –no el proceso de liqui-
dación en sí– hasta que la ven-
ta se resuelva.

Deberán efectuar
antes de la subasta
un depósito legal del
5%del valor del activo
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DANIEL CABALLERO/ENRIQUE SERBETO 

MADRID/BRUSELAS 

E
l despliegue de los más de 

37.000 millones de euros en 

fondos europeos del Mecanis-

mo de Recuperación que el 

Reino de España ha recibido hasta la 

fecha está suponiendo un quebrade-

ro de cabeza para el Gobierno. Tanto 

por el volumen de recursos gestiona-

dos como por la complejidad del Plan 

de Recuperación, con cientos de hitos 

y compromisos a cumplir de cara a la 

Comisión Europea. Analistas y empre-

sarios han puesto el foco en la lenta 

ejecución de los recursos estos dos úl-

timos años, con un problema de fon-

do: la falta de funcionarios para sacar 

adelante las convocatorias y la falta 

de formación de los que ya hay.  

Fuentes empresariales destacan que 

hay una carencia de ‘fontaneros’ en la 

gestión de los fondos europeos. Fal-

tan manos para sacar adelante las con-

vocatorias en los diferentes ministe-

rios, especialmente en aquellos con 

mayor dotación de fondos: Industria, 

Economía, Transportes... Pero no solo 

existe esa carencia en la Administra-

ción Central sino que abarca también 

a escalas autonómicas y locales.  

Fernando Santiago, presidente del 

Consejo General de Colegios de Ges-

tores Administrativos de España, se-
ñala los problemas que se han encon-

trado con las diferentes administra-

ciones. «Hemos mantenido contactos 

con varias comunidades autónomas 

con el objetivo de tratar de ayudar en 

la gestión de los fondos que les ha asig-

nado el Gobierno Central. Todas nos 

indican que han duplicado los fondos 

que manejan, pero que tienen las mis-

mas manos para resolver. Y eso está 

suponiéndoles una parálisis a la hora 

de tramitar las convocatorias», seña-

la en declaraciones a este periódico.  

Esa parálisis se ha podido apreciar 

en 2021, cuando el Gobierno no alcan-

zó siquiera a asignar a proyectos con-

cretos los 24.198 millones que presu-

puestó, y también en 2022, con el len-

to avance en el despliegue, aunque el 

efecto real es difícil de medir por la au-
sencia de datos sobre la ejecución real 

de las convocatorias delas administra-

ciones territoriales, precisamente uno 

de los rincones de sombra de la ges-

tión de los fondos europeos. Un recien-

te informe de Fedea estimaba que solo 

uno de cada diez euros presupuesta-

dos en 2022 (25.662 millones) podían 

considerarse efectivamente ejecuta-

dos en el periodo enero-noviembre de 

2022. Ejecutados en el sentido de que 

hubieran llegado a la economía real.  

Fernando Santiago recuerda que el 

despliegue de los fondos arrastra múl-

tiples problemas. «Son varios los pro-

blemas para la solicitud de los fondos: 

complejidad en las convocatorias, ne-

cesidad de cofinanciar proyectos (cuan-

do muchas de las pymes no tienen re-

cursos), buscar compañeros de viaje 

y, por supuesto, las limitaciones para 

poder participar en las convocatorias, 

que exigen estar al corriente de pago 

en Seguridad Social y Hacienda o no  

subir el sueldo de los directivos en unos 

meses si se conceden las ayudas».   

Un cúmulo de factores que expli-

can la lentitud en el despliegue de los 

recursos, en la que pesa, y mucho, la 

falta de manos en las administracio-

nes para sacar adelante las convoca-

torias. Fuentes empresariales se que-

jan de que han de transcurrir entre 
seis y ocho meses para que las empre-

sas puedan disfrutar de una subven-

ción. Lo cual, en buena medida, se debe 

a la escasez de funcionarios y a su fal-

ta de formación. Si la maquinaria de 

la administración no está engrasada, 

la ejecución se resiente y el riesgo de 

perder parte de los fondos recibidos 

por falta de ejecución, aumenta.  

Escasa formación 
Algo de lo que se vienen quejando las 

administraciones autonómicas y lo-

cales es de la falta de formación por 

parte del Gobierno para sacar adelan-

te las convocatorias y para utilizar la 

plataforma de volcado de información 

de la ejecución de los fondos, Coffee, 

que más de año y medio después si-

gue sin funcionar a pleno rendimien-

to, según fuentes autonómicas.  

Hace algunas semanas el Ministerio 

de Hacienda anunció la puesta en mar-

cha de una nueva plataforma de forma-

ción online dirigida a gestores del Plan 

de Recuperación de las distintas admi-

nistraciones. Se trata de una serie de 

vídeos formativos, con cuestionario fi-

nal, para que aprendan de la gestión y 

desarrollo del plan. Hacienda informó 

de que desde septiembre de 2021 se han 

realizado diez acciones formativas pre-

senciales, a lo que ahora se unirá esta 
plataforma online.  

Esa falta de formación le ha valido 

a Hacienda un tirón de orejas por par-

te de la Oficina Independiente de Re-

gulación y Supervisión de la Contra-

tación, un órgano interno del minis-

terio que vela por la correcta aplicación 

de la normativa de contratación. En 

su último informe, publicado hace al-

gunos días, puso de relieve que, «te-

niendo en cuenta la importancia cuan-

titativa que los fondos europeos pro-

cedentes del PRTR pueden suponer 

para la contratación pública de las dis-

tintas administraciones, se conside-

ran claramente insuficientes los da-

tos de formación ofrecida en 2021».  

Aquel año se ofrecieron cuatro ac-

ciones formativas, y se recoge que ha-

La falta de 
‘fontaneros’ en 
la gestión atasca 
los fondos UE

María Jesús Montero y Pedro Sánchez  // ABC

Sin personal suficiente 

Las fuentes consultadas apuntan a 
que el despliegue de los fondos 
europeos requiere contar con más 
funcionarios especializados en las 
distintas administraciones. 
Especialmente en las autonómicas 
y locales, con menos experiencia en 
la gestión de este tipo de recursos y 
con esta complejidad, que se deriva 
del plan de recuperación.  

La formación 

Hacienda ha anunciado una nueva 
plataforma de formación en fondos 
europeos para los funcionarios. Sin 
embargo, llega dos años después 
del inicio del despliegue de los 
fondos europeos.   

Tirón de orejas 

El supervisor de la contratación 
pública ha reprochado a Hacienda 
las pocas acciones formativas para 
funcionarios que ha llevado a cabo. 

LOS PROBLEMAS

∑ A la escasez de funcionarios se suma 
la poca formación que han recibido en 
las distintas administraciones para 
sacar adelante las convocatorias  
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bía previsión de otras 12 en 2022. 

Sin embargo, si se tiene en cuenta 

que desde 2021 solo se han realiza-

do diez, eso indica que en 2022 las 

formaciones han sido de apenas 

seis, la mitad de lo previsto. 

Administración al ralentí 

El problema de la escasez de fun-

cionarios de gestión va más allá de 

los fondos europeos. En estos mo-

mentos solo funcionan con norma-

lidad los organismos recaudatorios, 

según las fuentes consultadas. El 

resto de la administración no ha lo-

grado reponerse del trauma de la 

pandemia y la entrada del teletra-

bajo, que ha hecho desaparecer prác-

ticamente la atención presencial.  

Hay casos como el del Registro 

Civil, en el que se suman dos pará-

lisis, la de la Administración Gene-

ral y la del Poder Judicial, porque 

dependen de un juez que a veces 

tarda en ser nombrado. Hay casos 
de personas que se arriesgan a per-

der un trabajo porque el Registro 

Civil no puede expedir un certifica-

do. Desde 2021 se estima que hay 

más de 200.000 expedientes blo-

queados y entre ellos miles de per-

sonas que están esperando que se 

regularice su nacionalización o que 

tienen que demostrar su estado ci-

vil. Con la digitalización se ha mo-

dificado el modo en el que los ciu-

dadanos entregan sus documentos, 

pero eso no ha cambiado el proce-

so burocrático que hay detrás y que 

sigue siendo el mismo. De hecho, se 

calcula que el 70% de todo el tráfi-

co de la administración electróni-

ca no lo hacen directamente los ciu-

dadanos, sino que lo tienen que se-

guir haciendo las gestorías. 

También interviene el hecho de 

que en España hay un elevado gra-

do de hiperlegislación. Cada año se 

publican más de un millón de pági-

nas en boletines oficiales, lo que con-

vierte las relaciones con la Adminis-

tración en un asunto para expertos.
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B. P. V. 

MADRID 

El Partido Popular ha llegado a la con-

clusión de que existe un riesgo real de 

que la mayor empresa pública del Es-

tado por volumen de empleados, Co-
rreos, que cuenta con una plantilla de 

más de 50.000 trabajadores, entre en 

una situación financiera irreversible 

y está decidido a dar la batalla en el 

Parlamento hasta que el Gobierno se 

tome el asunto en serio y releve de la 

Presidencia de la entidad a Juan Ma-

nuel Serrano, el que fuera jefe de ga-

binete de Pedro Sánchez hasta su lle-

gada a la Presidencia del Gobierno y 

al que culpan de la situación actual del 

operador postal público. 

Las cifras sobre la situación finan-

ciera de la compañía que maneja el PP, 

a las que ha tenido acceso ABC, son 

alarmantes. Revelan que en los cuatro 

ejercicios completos transcurridos 

desde que Juan Manuel Serrano fue 

nombrado presidente de Correos, allá 
por julio de 2018, el operador postal 

público habría perdido 680 millones 

de euros, una cifra que se elevará por 

encima de los 800 millones si se cum-

ple la previsión de pérdidas recogida 

en los Presupuestos Generales del Es-

tado de 2023. Que en ese mismo perio-

do la empresa propiedad del Estado y 

encuadrada en la SEPI ha pasado de 

no tener deudas a acumular más de 

500 millones de euros de endeuda-

miento a largo plazo, con la previsión 

de que al cierre de 2023 esa cifra se in-

cremente hasta los 681 millones. 

Y todo ello en un contexto de nego-

cio en el que Correos ha visto reducir-

se en 210 millones sus envíos postales 

de correspondencia ordinaria (-17,4%) 

y la admisión de envíos de paquetería 

lejos de ser el salvavidas que el presi-

dente vendió en sus primeros meses 

de gestión ha descendido un 14%, con 

la pérdida de 13 millones de envíos.  

Miedo a una privatización 
«Es de temer la adopción de decisio-

nes irreversibles que pretendan tapar 

el agujero económico generado por su 

gestión, desprendiéndose de una par-
te fundamental de los activos inmobi-

liarios, comerciales y de servicio de 

Correos: su red de oficinas postales...», 

desliza el Grupo Parlamentario Popu-

lar en una de las 44 iniciativas parla-

mentarias que prevé registrar en el 

Congreso en los próximos días para 

exigir explicaciones al Gobierno y a la 

Sepi sobre la deriva del operador pos-

tal público y obtener respuestas sobre 

su situación financiera real. 

El PP va a exigir explicaciones, en-

tre otras cosas, sobre los resultados 

reales de algunas de las inversiones 

más publicitadas por la compañía 

como la puesta en marcha de un co-

rredor aéreo entre Asia y España a tra-

vés de Correos Cargo, la creación de 

una empresa de transporte de mer-

cancías con Renfe o el lanzamiento de 

un ‘marketplace’ al estilo Amazon, so-

bre cuyo rendimiento apenas se sabe 

nada, pese a que sí han supuesto un 

importante coste para Correos en tra-

bajos de consultoría y difusión públi-

ca. También sobre el cobro de pluses 

por parte de los directivos pese a las 

recurrentes pérdidas de la compañía.

El PP alerta del riesgo de 
bancarrota en Correos y 
exige el cese de Serrano

∑ Denuncia un agujero de 
800 millones de euros 
en pérdidas y de 600 
más en deudas

El presidente de Correos, Juan Manuel Serrano  // EFE
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Lo de las letras 

del Tesoro 

H
emos pasado de preguntar-

nos quién iba a comprar la 

deuda española cuando el 

BCE dejara de intervenir el merca-
do a asistir a las colas en el Banco de 

España para comprar Letras del Te-

soro. Aunque pueda sorprendernos, 

la vuelta a la normalidad es esto: 

cuando el activo libre de riesgo paga 

algo razonable hay un comprador 

natural que está dispuesto a hacer 

cola en la calle Alcalá en plena ola 

de frío. 

 Cuando no daban nada, no tenían 

quien les comprara, pero ahora que 

la deuda pública vuelve a pagar algo 

razonable la demanda aparece. Hay 

muchos inversores particulares e 

institucionales que están encanta-

dos de obtener un 3% libre de riesgo 

a 12 meses. Ha sido precisamente 

este perfil de inversor el que ha es-

tado huérfano estos años. Fondos 

de pensiones, compañías de segu-

ros, mutualidades que invierten para 

cubrir unas obligaciones vuelven a 

estar como pez en el agua compran-

do deuda con rentabilidades razo-

nables. No han estado cómodos en-

trando en cosas que no terminaban 

de entender bien y cuyo principal 

atractivo era que no tenía valoración 
diaria, lo que les permitía en cierta 

medida mirar para otra parte. 

Los que vaticinaban que la prima 

de riesgo iba a volver a las portadas 

han vuelto a patinar. El mercado fun-

ciona. Otro análisis estático que aca-

ba en la papelera. La demanda apa-La demanda apa-

rece cuando la oferta está a un pre-rece cuando la oferta está a un pre-

cio atractivo. Y esto es parte de la cio atractivo. Y esto es parte de la 

vuelta a la normalidad que ha pro-vuelta a la normalidad que ha pro-

piciado la subida de los tipos de in-piciado la subida de los tipos de in-

terés. Recuperan brillo cosas que ha-terés. Recuperan brillo cosas que ha-

bían caído en desgracia y dejan de bían caído en desgracia y dejan de 

tener sentido otras que el mercado tener sentido otras que el mercado 

se había sacado de la manga. se había sacado de la manga. La si-

tuación no tiene nada que ver con la 

gran crisis financiera. No hay un pro-

blema en el mercado de capitales. 

Hay mucho dinero en las cunetas 

que a un precio adecuado va a dar 

contrapartida al Tesoro. Para lo que 

va a haber menos dinero es para al-

gunos de los productos que han te-

nido más atractivo últimamente y 

que eran capaces de llegar a renta-

bilidades parecidas con niveles de 

apalancamiento que al precio de di-

nero actual no cuadran.  

La subida de tipos está propician-

do la repreciación de distintos acti-

vos. Hay ganadores y perdedores, no 

podía ser de otra forma. Llevado al 

extremo, lo hará bien lo que lo ha he-

cho mal hasta ahora y, al revés, lo 

hará mal lo que lo ha hecho bien. Carlos Cuerpo, del Tesoro  // EFE
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T
oca una semana más volver 

a insistir en los resultados 

de la banca. Lo que hemos 

conocido en los últimos días, 

salvo una excepción en la que tiene 

pinta que se han pasado de conser-

vadores, ha vuelto a sorprender al 

mercado. Las sorpresas son de tal 

magnitud que permiten afirmar que 

el mercado está a por uvas. Una bue-

na forma de evidenciarlo es hacer 

cuatro números con las cuentas del 

principal banco de España: el San-

tander. El banco presidido por Ana 

Botín ha estimado que este año va a 

ganar 10.500 millones de euros. Algo 

que suena razonable tras ver cómo 

se ha comportado la cuenta de re-

sultados en la última parte del año 

pasado. Si tenemos en cuenta que el 

valor en bolsa del banco está en tor-

no a los 54.000 millones, esto es que 

cotiza a un múltiplo ridículo sobre 

esos beneficios previstos (5,5 veces). 

Si se asume, además, que va a repar-

tir entre sus accionistas la mitad de 

lo que gana, daríamos con otra mé-

trica bastante elocuente: la rentabi-

lidad por dividendo del banco va a 

ser del 10%. Una retribución muy alta 

si se compara con la que pagan otras 

empresas o con la que ha pagado el 

banco a lo largo de la historia.  

Otra forma de verlo es cómo co-

tiza en relación con el valor en libros 

(0,7 veces) y cuál es su rentabilidad 

esperada (del 15%). Con esos niveles 

de rentabilidad, bancos de otras re-

giones están cotizando más del do-

ble de lo que actualmente cotiza el 

Santander. La explicación de cómo 

el mercado ha llegado a este punto 

tiene que ver con lo que hemos vivi-

do en los últimos años. Es el reflejo 

de lo que ha pasado con otros acti-

vos como consecuencia de un largo 

periodo de tipos de interés en nive-

les nunca vistos. El sector bancario  El sector bancario 

cotiza como cotiza por la misma ra-cotiza como cotiza por la misma ra-

zón que una compañía como Tesla zón que una compañía como Tesla 

llegó a valer en bolsa más que el res-llegó a valer en bolsa más que el res-

to de fabricantes de coches del mun-to de fabricantes de coches del mun-

do. Cuando esas circunstancias se do. Cuando esas circunstancias se 

mantienen durante mucho tiempo mantienen durante mucho tiempo 

se puede pensar que han venido para se puede pensar que han venido para 

quedarse. No ha sido así. Lquedarse. No ha sido así. Los resul-

tados de los últimos días han hecho 

que al mercado se le caiga la venda. 

El tren ya ha salido y quien quiera 

pillarlo va a tener que espabilar.

Los resultados de los bancos
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MARIANO ALONSO  

MADRID  

La primera semana de febrero de 2022, 

la misma que esta última hace un año, 

Alberto Casero tuvo que resignarse a 

ceder su entrada para ver a Bryan 

Adams en el WiZink Center. En la 

cama, con fiebre y problemas gástri-

cos, le fue imposible acompañar a un 

grupo de amigos, como llevaban tiem-

po planeando, al recital que la estre-

lla de rock canadiense ofreció el mar-

tes día 1 en el antiguo Palacio de De-

portes de Madrid. El diputado por 

Cáceres, en aquel momento miembro 

de la dirección del Partido Popular  

–donde se encargaba del área de Or-

ganización, a las órdenes del secreta-

rio general y número dos de Pablo Ca-

sado, Teodoro García Egea– tuvo que 

posponer su agenda. España vivía una 

de las últimas olas fuertes de la pan-

demia, y las mascarillas eran todavía 

de uso obligado en muchos lugares. 

También en los plenos del Congreso, 

donde el voto telemático era aún una 

modalidad muy empleada. Casero de-

cidió que votaría así el jueves día 3, 48 

horas después del concierto que se ha-

bía perdido, y dado que no mejoraba.  

No era una votación cualquiera, y 

la dirección del Grupo Popular se ha-

bía encargado de aleccionar sobre la 

misma a todos y cada uno de sus 89 
diputados. La reforma laboral impul-

sada por Yolanda Díaz llegaba con los 

apoyos justos, después de que la vice-

presidenta segunda fracasase en el in-

tento de lograr el apoyo de PNV, ERC 

y Bildu, sus socios. La votación podía 

decantarse por poco, y los de Casado, 

ante la posibilidad de tumbar uno de 

los principales proyectos del Gobier-

no, no querían dejar cabos sueltos. 
Semanas antes, el entonces porta-

voz del Grupo Socialista, Héctor Gó-

mez, se cruzó en el patio del Congre-

so con un veterano corresponsal par-

lamentario de un grupo barcelonés. El 

periodista le preguntó por la negocia-

ción de la reforma laboral. «Depende-

rá de los dos navarros», le contestó, 

dejándole estupefacto. Era difícil va-

ticinar, incluso para alguien bien in-

formado, que el Ejecutivo tendría que 

recurrir como nunca antes a la llama-

da geometría variable, buscando el 

apoyo de los nueve diputados de Ciu-

dadanos (CS), el de los cuatro del PDE-

Cat e incluso el de esos dos parlamen-

tarios de Unión del Pueblo Navarro 

(UPN), Sergio Sayas y Carlos Adane-

ro.  

Pamplona 
El lunes 31 de enero, UPN reúne a su 

Ejecutiva en Pamplona. La dirección 

invita a la reunión a Sayas, que a dife-

rencia de Adanero no forma parte de 

la cúpula del partido. El presidente de 

la formación foral, Javier Esparza, les 

hace partícipes de las negociaciones 

abiertas con el Gobierno para un even-

tual apoyo a la reforma laboral en la 

votación de tres días después. Se les 

dice, según la versión que desde en-

tonces han reiterado los dos diputa-

dos nacionales –hoy expulsados de 

UPN e incorporados al PP– que se in-

tentará combatir la influencia de Bil-

du en el Goberno central. De la reu-

nión se sale sin una orden concreta de 

voto, aunque la dirección del partido 

y los diputados se emplazan a futuras 

conversaciones en los días siguientes. 

El miércoles por la noche, víspera de 

la votación, la secretaria general del 

partido y mano derecha de Esparza, 

Yolanda Ibáñez, tiene sendas conver-

saciones con los dos parlamentarios 

en Madrid. Les dice que han decidido 

apoyar la reforma. Ellos piden hablar 
con Esparza y conocer el acuerdo. Pero 

la llamada de su jefe de filas no llega, 

tampoco al día siguiente. Empiezan 

entonces a macerar su voto negativo 

a la reforma, lo que será una de las 

grandes campanadas de la jornada 

parlamentaria, pero ni la única ni la 

más decisiva. 

La votación 
Jueves, 3 de febrero. Día grande en el 

Congreso. Aunque todavía con fuertes 

restricciones fruto de la pandemia para 

el trabajo de la prensa, que tiene muy 

limitado su acceso al pasillo que cir-

cunvala el Hemiciclo, la célebre ‘M-30’ 

que en los días de pleno se convierte 

en un hervidero de diputados y perio-

distas. Son cerca de las once de la ma-

ñana, la sesión lleva tiempo en mar-

cha pero aún faltan horas para la de-

cisiva votación, que será bien entrada 

la tarde, y que además de la reforma 

laboral incluye muchos otros asuntos 

de menor trascendencia.   

Héctor Gómez llama a su homólo-

go el portavoz de Ciudadanos (CS), Ed-

mundo Bal, para hablar juntos con el 

secretario de Organización del PSOE, 

Santos Cerdán, un dirigente impor-

tante del Partido Socialista de Nava-

rra (PSN). Los de Inés Arrimadas ya 

han comprometido su apoyo –despre-

ciado incluso públicamente por Yo-

landa Díaz– pero no saben si será su-

ficiente para validar la reforma. Cer-
dán y Gómez le confirman el apoyo de 

UPN. Habrá, le cuentan sin profundi-

zar excesivamente, algunas partidas 

para el Ayuntamiento de Pamplona, 

cuyo alcalde, Enrique Maya, es de UPN. 

Justo en medio de la charla aparece 

Sayas. Le paran y le preguntan qué 

hará. «Tengo una orden de mi parti-

do», les dice, según ha sostenido Sa-

yas, que niega que les desvelase el sen-

tido de su voto. La versión de los so-

cialistas es distinta y le atribuyen esta 

frase: «Yo he recibido una orden de mi 

partido. Y yo cumplo con mi partido»  

Primera hora de la tarde. El PSN 

ofrece una rueda de prensa en Pam-

plona, donde informa del acuerdo con 

UPN. Además de las partidas para el 

ayuntamiento de la capital navarra 

que Cerdán y Gómez habían comen-

tado al portavoz de CS, los socialistas 

forales se comprometen a no reprobar 

al alcalde Maya. Sayas y Adanero re-

ciben la información, estiman que no 

son contrapartidas suficientes, cons-

tatan que Esparza no les va a llamar y 

deciden que votarán ‘no’, contribuyen-

do así a tumbar, con las cábalas que 

hay a esa hora de la tarde, la reforma 

laboral. 

Después de comer, los diputados 

del Grupo Popular van llegando a sus 

despachos, ubicados en una de las am-

pliaciones del Congreso. Todo parece 
rutinario, pero pronto los miembros 

de la dirección del grupo parlamenta-

rio son conscientes de que ha ocurri-

do algo imprevisto.  

En su casa, padeciendo aún el virus 

que le ha postrado en la cama, Casero 

comprueba que hay un error en su vo-

tación. Se percata de ello cuando que-

dan unos 30 minutos para que el pla-

zo de votación telemática (anterior al 

de la votación presencial) finalice y 

porque se ha enviado a sí mismo el 

cuadernillo de votación donde se re-

fleja el sentido de su voto. Casero in-

forma a sus superiores. «Ven inmedia-

tamente» le dicen. Se arregla deprisa, 

con una cazadora y vaqueros, lejos del 

traje y corbata que suele lucir en los 

plenos, y se encamina al Congreso.    

El día que pudo cambiar 
el destino de Sánchez, 
pero quebró el de Casado
∑ La votación de la reforma laboral, de 

la que se cumple un año, supuso un 
punto de inflexión en la legislatura   

∑ La actitud en aquella agitada jornada 
de Teodoro García Egea terminó por 
distanciarle del grupo parlamentario   

El voto de Casero 

El célebre fallo en  
la votación telemática del 
diputado del PP decantó  
la sesión plenaria a  
favor del Gobierno 

El no de los diputados de UPN 

Sayas y Adanero, hoy en  
el PP, votaron en contra  
de la reforma, pese al  
acuerdo alcanzado entre  
el PSOE y UPN 

El error de Batet  

La presidenta del Congreso 
anunció que caía el decreto. 
Luego rectificó y la euforia 
pasó de la oposición a  
la bancada de la izquierda
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Alberto Casero era un ignoto 
diputado, pese a sus tareas al 
frente del área de Organziación 
del PP, cuando cometió el error 
en el voto telemático por el que 
aún hoy se le recuerda. Sobre 
todo porque de no haber votado 
‘sí’, de forma telemática, la 
reforma laboral, una de las 
iniciativas estrella del Gobierno 
de Sánchez, habría sido derrota-
da. Poco después dejó de formar 

parte de la cúpula del partido, 
tras la caída de Casado.  

Su particular ‘annus horribi-
lis’ se completó en 2022 cuado 
fue imputado por el Tribunal 
Supremo por malversación, por 
un caso relativo a su época de 
alcalde de Trujillo cuyo procedi-
miento aún no se ha resuelto.  

Aquella semana estaba 
indispuesto, por lo que optó por 
el voto telemático. 

Alberto Casero, el protagonista 
involuntario de una votación decisiva

Pablo Casado, en el Congreso el día de la votación  // ISABEL PERMUY

Mientras, dos trabajadoras del Gru-

po Popular contemplan a uno de sus 

dirigentes, habitualmente de carácter 

calmado y afable, perder los nervios y 

proferir un exabrupto mientras le da 

una patada a una papelera. El extre-

mo cuidado para que no hubiese fallo 

alguno de los últimos días no ha podi-

do evitar este percance. Pero aun así, 

los miembros de la dirección parla-

mentaria del primer partido de la opo-

sición creen que sumar un voto más a 

la reforma no será relevante, pues con 

el acuerdo ya a esa hora público entre 
los socialistas y UPN al Gobierno le sa-

len los números. Es entonces cuando 

alguien de la dirección nacional, de 

Génova, les comunica que Sayas y Ada-

nero van a votar ‘no’ (los dos diputa-

dos navarros han negado siempre ha-

ber compartido con nadie del PP el 

sentido de su voto, pero fuentes de la 

dirección popular hacen ese relato de 

lo sucedido). La zozobra es total. Lo 

que podría ser la gran derrota de Sán-

chez en la legislatura, y comprometer 

seriamente el futuro de la vicepresi-

denta segunda, Yolanda Díaz, va a ter-

minar, si nada más se altera, como otro 

paso adelante de la coalición de Uni-

das Podemos y con el estigma para el 

PP de que uno de sus diputados, aun 

por error, lo ha facilitado. Y todo, ade-

más, en plena campaña electoral en 

Castilla y León, que vota en apenas 

diez días. 

Se acerca la hora de la verdad. Con 

los parlamentarios tomando aún asien-

to tras el receso habitual antes de las 

votaciones, y como refleja la fotogra-

fía de ABC captada por Isabel Permuy, 

la portavoz del PP, Cuca Gamarra, su 

número dos, Guillermo Mariscal, y la 

vicepresidenta segunda del Congreso, 

Ana Pastor, hacen un aparte, en la par-

te trasera de la Mesa, con la presiden-

ta de la Cámara Baja, Meritxell Batet, 

y el vicepresidente primero, el socia-

lista Alfonso Gómez de Celis. Asiste 

también el secretario de la Mesa, que 

no es diputado, sino alguien de perfil 

técnico. Los representantes del PP en 

el Grupo y la Mesa (salvo Adolfo Suá-

rez Illana, que se queda en su escaño) 

comunican a Batet que ha habido un 

error y le piden que se pueda subsa-
nar permitiendo a ese diputado en con-

creto que vote presencialmente. Todo 

mientras Casero se apresura, con el 

tiempo justo, hacia el Congreso, entra 

al patio desde la calle Zorrilla, atravie-

sa luego el pasillo principal pero com-

prueba que las puertas del Hemiciclo 

ya están cerradas. La conversación en 

la trasera de la Mesa se ha disuelto, 

después de que los socialistas les di-

gan a los populares (casi nadie sabe a 

esa hora el bombazo que va a suponer 

el voto de los diputados de UPN) que 

el fallo de Casero no alterará el resul-

tado. Gamarra y Mariscal, que evitan 

mostrar sus cartas, tratan de argumen-

tar que precisamente por eso no de-

bería haber ningún problema en que 

el diputado que se ha confundido vote 

presencialmente. Gómez de Celis, que 

parece darse cuenta de que hay gato 

encerrado, coge del brazo a Batet y 

zanja: «A votar». Luego informa por 

mensaje al portavoz socialista de lo 

hablado. 

Cuando comienza la votación, pa-

sadas las seis de la tarde, hay varios 

diputados que conocen datos que ig-

nora la mayoría de los 350 miembros 

de la Cámara Baja, y todos los españo-

les. Sayas y Adanero saben que su ‘no’ 

a la reforma sumará dos votos más, 

pero desconocen que eso no hará al 

Gobierno perder la votación. Algunos 

miembros de la primera fila de la ban-

cada popular saben que el ‘sí’ a la re-
forma sumará otro voto, el de Casero, 

y que será decisivo para que Pedro Sán-

chez y Yolanda Díaz ganen ‘in extre-

mis’. Cuando Adanero pulsa el botón 

de ‘no’, la diputada de la CUP que se 

sienta a su lado, Mireia Vehí (también 

del Grupo Mixto y en sus antípodas 

ideológicas), le mira y le dice: «Buff, la 

que habéis liado», aunque con media 

sonrisa, dado que ha votado lo mismo.  

Por si faltase algo a lo que esa hora 

ya parece un afilado guión de una se-

rie de Aaron Sorkin, Batet se equivo-

ca al contar los votos y se produce la 

escena que hoy, un año después, todo 

el mundo recuerda como la más ro-

cambolesca de la XIV legislatura. La 

presidenta anuncia en primer 

lugar: «Presentes 335, más 14 

García Egea y detrás Alberto Casero, 

en agosto de 2019  // DAVID MUDARRA

∑∑∑
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votos emitidos telemática-
mente, ‘sí’ 166 más 9 votos 

emitidos telemáticamente, ‘no’ 169 
más 5 votos emitidos telemáticamen-
te, ninguna abstención. Por lo tanto 
no queda... [justo al pronunciar esas 
palabras titubea y mira a su derecha, 
donde se encuentra el secretario ge-
neral del Congreso] queda derogado 
el real decreto». La euforia se desata 
en las bancadas del PP y Vox y el es-
tupor cunde en la bancada azul del Go-
bierno, donde aún así Sánchez pide 
calma a Nadia Calviño y a Díaz, que 
parecen no dar crédito a lo que está 
sucediendo. 

Enfrente, rodeados de diputados 
del PP y Vox que aplauden y gritan, 
Arrimadas y Edmundo Bal se miran 
desconcertados, pero este último le 
dice: «Inés, ha contado mal, ganamos 
la votación». En cuestión de segundos 
Batet se enmienda: «Señorías, los ser-
vicios de la Cámara me informan de 
que queda convalidado el real decre-
to ley». La euforia cambia de bando. 
Sánchez y sus vicepresidentas juntan 
las manos con alegría; Héctor Gómez 
aplaude y lanza un gesto retador a la 
oposición, en el que parece decirles: 
«Aplaudid ahora», luego se vuelve para 
abrazar a Santos Cerdán y a la enton-
ces número dos del PSOE, Adriana Las-
tra; el ministro de la Presidencia, Fé-
lix Bolaños, el hombre que negoció 
junto a Cerdán el apoyo de UPN, aban-
dona aliviado su escaño y acude a fe-
licitar a Díaz; los diputados de Pode-
mos gritan el «sí se puede» de las gran-
des ocasiones… y Casado sabe entonces, 
sentado en su escaño, que nunca ha 
estado tan cerca de doblarle el pulso 
a Sánchez. La analogía con la célebre 
‘Match Point’, de Woody Allen, no tar-
dará, ese mismo fin de semana, en so-
correr a los analistas. La pelota de la 
legislatura, sí, ha golpeado el borde de 
la red y se ha suspendido unos segun-
dos en el aire, pero finalmente ha caí-
do en su campo y no en el de Moncloa.  

García Egea contra Batet  
Naturalmente, ni Casado ni nadie pue-
de siquiera imaginar en esos momen-
to que apenas 20 días despues, el 23 
de febrero, pronunciará en ese mismo 
escaño el discurso de despedida de su 
carrera política, tras perder una dura 
y celérica batalla interna con Isabel 
Díaz Ayuso, que termina con su rele-
vo en la presidencia del PP por Alber-
to Núñez Feijóo. Pero ese mismo día, 
y sobre todo después del pleno, la ac-
tuación de su numero dos, Teodoro 
García Egea, va a suponer un antes y 
un después para muchos en el parti-
do, singularmente en el grupo parla-
mentario, tal y como relatan a ABC va-
rios de sus miembros, que prefieren 
mantener el anonimato. Recuerdan, 
en un relato que coincide con fuentes 
del PSOE también presentes, la tensa 
reunión en el despacho de Batet, adon-
de el secretario general de los popula-
res ha acudido con la portavoz, Cuca 
Gamarra, y otros miembros del PP, y 
cómo García Egea, con las mangas de 
la camisa remangadas, «le falta al res-
peto y al decoro a la presidenta». Fue,  
según esas fuentes, tanto populares 

∑∑∑

como socialistas, «una situación bo-
chornosa». Una escena similar a la de 
minutos antes, saliendo del pleno, de 
la que son testigos diputados de Vox.  

Pero incluso en el pleno, García Egea 
se ha mostrado iracundo. Después de 
las votaciones, Cuca Gamarra pide la 
palabra y dice: «Señora presidenta, 
con carácter previo se ha puesto en 

conocimiento de la Mesa un error in-
formático…» momento en el que Ba-
tet la interrumpe: «Señora Gamarra: 
precisamente porque la Mesa es cono-
cedora, y ha podido analizar lo que us-
ted me va a plantear, y es una cuestión 
técnica de la Mesa, de decisión de la 
Mesa, y no de tratamiento de pleno, 
no le voy a dar la palabra». García Egea 

se levanta haciendo aspavientos y gri-
ta: «¡¿Pero esto qué es?!». Batet, im-
perturbable, da por concluido el ple-
no: «Se levanta la sesión». Gamarra ha 
pronunciado esas palabras instantes 
después de que Casero, ya finalizadas 
las votaciones pero con el pleno aún 
en marcha, entre al Hemiciclo y se sien-
te en su escaño. Será de los últimos en 
irse, charlando constantemente con 
algunos compañeros  que le acompa-
ñan a su despacho, donde su móvil co-
lapsa por centenares de mensajes. 

Poco más de dos semanas después 
de esa agitada jornada, la dirección 
del grupo sentencia a García Egea con 
un comunicado público firmado por 
la mayoría de sus miembros en el que 
se pide tanto la destitución del núme-
ro dos del partido (lo que en ese mo-
mento ya reclaman también la mayo-
ría de barones autonómicos) como, 
de manera implícita, el relevo del pro-
pio Casado. Los firmantes, cuyas cui-
tas con el secretario general son va-
riadas y vienen de lejos, tienen un de-
nominador común, y es que no olvidan 
lo ocurrido aquella tarde del 3 de fe-
brero. La tarde en la que Cuca Gama-
rra compareció en rueda de prensa 
sin aceptar preguntas (algo insólito 
en la portavoz) para denunciar un su-
puesto «error informático» que expli-
caría el voto de Casero. Y la tarde en 
la que el partido decidió recurrir al 
Tribunal Constitucional (TC), que aún 
debe resolver sobre el caso. Los popu-
lares sostienen que Batet se equivo-
có cuando dio a entender que había 
reunido a la Mesa para estudiar la re-
clamación sobre el voto de Casero, lo 
que no sucedió, y que eso podrá de-
cantar un fallo favorable del TC. Pero 
ya todos pasan página de un episodio 
que a punto estuvo de poner en un se-
rio aprieto a Sánchez y a Díaz, pero 
que terminó siendo el principio del 
fin de la era Casado.   

3 de febrero 

El fallo  de Alberto Casero, dirigen-
te fiel a García Egea, salva al 
Gobierno de perder la reforma 
laboral. El número dos fuerza a 
denunciar un «error informático».  

13 de febrero. Elecciones 
en Castilla y León 

Mañueco gana, pero se ve abocado 
al primer gobierno de coalición con 
Vox. Casado intenta evitar el 
acuerdo con los de Abascal, lo que 
tensa las relaciones entre Génova y 
el presidente de la Junta.  

16 de febrero. Los espías 

Varias informaciones esa tarde 
sobre el uso de espías para indagar 
las actividades de Ayuso y su 
hermano fuerzan un desmentido 
de Génova.  

17 de febrero. Ayuso 
versus Teo  
El PP implosiona. Ayuso lanza 
duras acusaciones en una rueda de 
prensa en la sede del Gobierno 
madrileño y Teodoro García Egea 
convoca a la prensa para respon-
der. Casado guarda silencio.  

18 de febrero. En la COPE 

La noche anterior ABC adelanta en 
la web su titular de portada, que 
habla de un Casado «desapareci-
do». El líder del PP decide a última 
hora ir al programa de Herrera.   

19 y 20 de febrero. Paso 
atrás y manifestación 

Tras hablar en COPE de la posible 
corrupción de Ayuso por los contra-
tos de su hermano, Casado recula  y 
retira el expediente en su contra. 
Pero no evita una manifestación en 
su contra a las puertas de Génova. 

22 de febrero. Rebelión 

El Grupo Popular en el Congreso, 
cada vez más indignado con García 
Egea, sobre todo después de su 
actitud el día 3, pide su dimisión, 
como ya hacen los barones.  

23 de febrero. Adiós al 
Congreso  
Casado ha perdido la batalla y tras 
la dimisión de García Egea se 
despide del Congreso en su pregun-
ta a Sánchez en la sesión de 
control. Seguirá hasta el congreso 
de abril que elige a Feijóo. 

LOS ÚLTIMOS 20 DÍAS DE CASADO 

Batet, cuando Pastor y Gamarra le piden dejar votar a Casero el 3 de febrero de 2022  // ISABEL B. PERMUY
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MIRIAM VILLAMEDIANA 

BILBAO 

El área socialista del Gobierno vuel-
ve a enfrentarse a Unidas Podemos, 
esta vez a cuenta de las hipotecas. 
Durante su visita al País Vasco, la vi-
cepresidenta primera y ministra de 
Economía, Nadia Calviño, descartó 
cualquier plan que pase, como apun-
tó la vicepresidenta segunda y mi-
nistra de Trabajo, Yolanda Díaz, por 
limitar los intereses de las hipotecas. 
«Fijar los tipos variables no es una 
medida que se pueda poner en mar-
cha de forma estructural», zanjó en 
una entrevista radiofónica Calviño. 

Cuestionada acerca de la legalidad 
de medidas que pasen por topar los 
intereses, la ministra Calviño advir-
tió de que lo que «no se puede hacer» 
es adoptar normas que pongan «en 
riesgo la estabilidad financiera. Es 
por ello que la titular de Economía 
se mostró más favorable a aplicar el 
código de buenas prácticas que ya 
aprobó el Gobierno con el sector ban-
cario. 

«Estamos haciendo medidas que 
alivien la situación de las familias, 
pero no podemos cambiar el funcio-
namiento de un mercado como el hi-
potecario», explicó. De hecho, uno de 
los problemas que podría plantear-
se es que las personas que suscribie-
ron una hipoteca de tipo fijo se sien-

tan discriminadas si solo se topan 
los intereses variables. «No podemos 
solo proteger a una parte de los ciu-
dadanos», insistió. 

Buenas prácticas 
Calviño está, además, convencida de 
que el acuerdo de buenas prácticas 
es, aunque «mínimo», un «buen 
acuerdo». Recordó que, a través de 
él, los bancos se han «comprometi-
do a ayudar a aliviar la situación de 
las familias» y que supone abrir «op-
ciones a los ciudadanos». Entre otras 
medidas, ese pacto avala que no se 
paguen comisiones al cambiar de una 
hipoteca de tipo variable a una de 
tipo fijo. Sus palabras vienen a refor-
zar el portazo que el jueves pasado 
dio la ministra de Hacienda, María 
Jesús Montero, a la propuesta de Yo-
landa Díaz. Calviño defendió la ne-
cesidad de dar tiempo al acuerdo ya 
cerrado para ver «el impacto que tie-
nen» las medidas. Explicó además, 
que el Gobierno está «en diálogo cons-
tante» con las entidades financieras, 
que, asegura, son «muy conscientes 
de que hay que arrimar el hombro y 
facilitar la vida de sus clientes». 

Beneficios bancarios 
Calviño también se refirió al impues-
to a la banca. En su opinión, los be-
neficios que están presentando las 
entidades bancarias «confirman lo 
adecuado de haber impuesto un gra-
vamen extraordinario», y recordó 
además a la ministra de Trabajo que 
lo que marca el Gobierno es solo «un 
mínimo» y que los bancos siempre 
pueden ir «más allá en el apoyo a sus 
clientes».

Calviño da un portazo 
al plan de Díaz para 
limitar las hipotecas: 
«No se puede aplicar»

∑ Defiende el impuesto 
a la banca tras 
conocer los 
resultados del sector

Las vicepresidentas Nadia Calviño y Yolanda Díaz  // JAIME GACÍA
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RAFAEL AGUILAR 

CÓRDOBA 

La localidad de Lucena (Córdoba) ten-
drá en dos años la fábrica de equipos 
de refrigeración y climatización más 
moderna de Europa. La firma Keyter 
Intarcon Genaq colocó ayer viernes 
la primera piedra de las nuevas ins-
talaciones del grupo que estarán ope-
rativas en 2025 y que contará con dos 
fases; en la primera, ya en marcha, se 
edificarán 40.000 metros cuadrados 
de factorías y oficinas. 

En la segunda fase se ampliarán 
30.000 metros cuadrados, hasta lle-
gar a los 70.000; de ellos, 4.000 esta-
rán destinados a servicios de diseño, 
ingeniería, administración, servicios 
para los más de 1.200 empleados que 

albergará e investigación de nuevas 
tecnologías de refrigeración y clima-
tización. 

El proyecto, que cuenta con una in-
versión de más de 30 millones de eu-
ros, prevé que sobre la cubierta se ins-
tale una planta solar fotovoltaica con 
una potencia pico prevista de 1800 ki-
lowatios. 

Ayesa y Grupo Zinc 
«Esta planta de producción será la 
más moderna y eficiente de su sector 
a nivel internacional», señaló el pre-
sidente del grupo empresarial, Aure-
lio García durante el acto de coloca-
ción de la primera piedra. Para el de-
sarrollo de este proyecto la compañía 
ha contado con la firma de Ayesa, es-
pecializada en tecnología e ingenie-
ría, y para la ejecución con la cons-
tructora sevillana Grupo Zinc. 

«Los terrenos adquiridos para el 
proyecto cuentan con una situación 
excelente al situarse justo al pie de la 
futura Autovía del Olivar», precisa-
ron los responsables de la empresa, 

«ya que esta carretera se constituirá 
un eje transversal en el interior de 
Andalucía que comunicará directa-
mente con otras seis vías de gran ca-
pacidad». 

El alcalde de Lucena, Juan Pérez, 
felicitó a los promotores de la facto-
ría, «que vuelve a demostrar el poten-
cial que tiene nuestro municipio». «El 
Ayuntamiento siempre está al lado 
de iniciativas como ésta: contad siem-
pre con nosotros y seguid adelante», 
añadió. Las nuevas instalaciones de 
Keyter le permitirán aumentar su ci-

fra de facturación hasta 180 millones 
de euros en 2025, y llegar a los 1.200 
empleados. 

Apoyo público 
En el acto estuvieron presentes, en-
tre otras autoridades, el delegado de 
Economía, Hacienda y Fondos Euro-
peos, Agustín lópez; y el secretario 
general del PP de Andalucía, Antonio 
Repullo, a quien los responsables de 
la firma lucentina agradecieron su 
apoyo a la nueva factoría cuando era 
delegado del Gobierno andaluz.

Keyter Intarcon 
invierte 30 millones en 
su fábrica de Córdoba

∑ En 2025 prevé ampliar 
su plantilla a 1.200 
personas y facturar 180 
millones de euros

Colocación de la primera piedra de Keyter en Lucena  // ÁNGEL RODRÍGUEZ
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